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ФИФА хочет 
сделать систе-
му ВАР повсе-
местной

В России предложили 
смягчить запреты 
на выезд за границу 
для военных

Винегрет из сплетен — 
почему телевизионный 
фильм о Пушкине 
вызвал негодование 
 пушкинистов? 

ПРАВО Генпрокуратура заподозрила бывшего главу минстроя 
Михаила Меня в хищении 700 миллионов рублей

Прокурорский аудит

Иван Егоров, 
Галина Мисливская

С
овет Федерации на 
пленарном заседа-
нии в среду дал пра-
воохранительным 
органам разреше-
ние на задержание и 
привлечение в каче-
стве обвиняемого 
аудитора Счетной 

палаты Михаила Меня. Он обви-
няется в крупных хищениях, со-
вершенных во время работы на 
посту губернатора Ивановской 
области.

В повестке дня заседания Со-
вета Федерации этого вопроса 
не было. Он был внесен, что на-
зывается, «с голоса» — по ини-
циативе спикера Валентины 
Матвиенко. «Прошу рассмо-
треть дополнительный вопрос о 
рассмотрении представления 
Генпрокурора РФ о даче согла-
сия на задержание в качестве 
обвиняемого в отношении ауди-
тора Cчетной палаты Михаила 
Меня», — сказала она.

Затем на трибуну поднялся 
Генеральный прокурор Игорь 
Краснов и подробно изложил 
суть обвинения. По его словам, 
Следственный комитет РФ рас-
следует дело в отношении хище-
ния в Ивановской области в 
2011 году.  «Получены достаточ-
ные доказательства вины Миха-
ила Меня, занимавшего тогда 
должность губернатора Иванов-
ской области», — сказал Краснов.

Он, в частности пояснил, что 
дело расследуется по факту хи-
щения должностными лицами 
правительства Ивановской об-
ласти и бенефициарами группы 
компаний «ПРОДО» в составе 

организованной группы 700 
млн рублей из бюджета Иванов-
ской области. В начале 2011 
года неустановленные лица из 
числа бенефициаров группы 
компаний «ПРОДО», зная о 
предстоящем предоставлении 
кредитов субъектам РФ для ча-
стичного покрытия дефицитов 
бюджетов, объединились в ор-
ганизованную группу для орга-
низации выделения Минфином 
России такого кредита прави-
тельству Ивановской области. 
После чего часть выделенных из 
бюджета денег была перечисле-
на ОАО «Ивановский бройлер» 
и похищена. По данным Генпро-

курора, в организованную 
группу для руководства хище-
нием были вовлечены Михаил 
Мень и заместитель гендирек-
тора ООО «ПРОДО Менед-
жмент» Екатерина Семенова. В 
состав группы также вошел 
управляющий директор «Ива-
новского бройлера» Дмитрий 
Грешин. После чего была ис-
пользована классическая схема 
воровства бюджетных денег. 

Также, по данным Генпроку-
рора, Мень склонил к соверше-
нию преступления первого за-
местителя председателя прави-
тельства Ивановской области 
Павла Конькова, являющегося 
также председателем правле-
ния фонда поддержки малого 
предпринимательства. 

14 марта 2011 года Михаил 
Мень заключил соглашение с 
Минфином России о предостав-
лении бюджету области креди-
та в 1 млрд рублей. Далее по ука-
заниям Михаила Меня Павел 
Коньков обеспечил принятие 
правительством Ивановской 
области нормативных право-

вых актов, позволяющих выде-
лить областному фонду поддер-
жки малого предприниматель-
ства бюджетные средства в сум-
ме 750 млн рублей без согласо-
вания с Минфином России. 

При этом в уставе фонда были 
предусмотрены изменения, по-
зволяющие выдать заем ОАО 
«Ивановский бройлер», не явля-
ющемуся субъектом малого и 
среднего предпринимательства.

«В целях сокрытия факта 
своей причастности к планиру-
емому хищению Михаил Мень в 
дни принятия соответствующих 
постановлений правительства 
назначал исполняющим обя-
занности председателя прави-
тельства Ивановской области 
своего первого заместителя 
Павла Конькова, при этом сам 
фактически осуществлял трудо-
вую деятельность, находясь на 
своем рабочем месте», 
— рассказал сенаторам 
Генпрокурор.

СКАНДАЛ

Австралийский доллар 55,5784
Азербайджанский манат 44,6891
Армянский драм** 15,2924
Белорусский рубль 29,7635
Болгарский лев 46,1449
Бразильский реал 14,2492

Венгерский форинт** 24,9554
Вон Республики Корея*** 68,8647
Гонконгский доллар* 97,9423
Датская крона 12,1153
Доллар США 75,9268
Евро 90,2314

Индийская рупия* 10,2382
Казахстанский тенге** 17,7507
Канадский доллар 58,0791
Киргизский сом** 89,5076
Китайский юань 11,6037
Молдавский лей* 44,2722

Новый туркменский манат 21,7244
Норвежская крона* 84,0503
Польский злотый 20,1633
Румынский лей 18,5214
СДР  108,2230
Сингапурский доллар 56,6533

Таджикский сомони* 67,0435
Турецкая лира* 98,2769
Узбекский сум**** 73,2813
Украинская гривна* 27,0082
Фунт стерлингов  100,9143
Чешская крона* 34,1413

Шведская крона* 88,4000
Швейцарский франк 83,4085
Южноафриканский рэнд* 49,6088
Японская иена** 73,0663

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.11.20

Совет эксперта: 
на чем регионам придется 
серьезно экономить и как 
можно пополнить местную 
казну в ближайшие три года

Охотничьим ружьям 
хотят продлить 
срок 
перерегистрации 
с 5 до 10 лет

Студенты МГУ 
намерены через суд 
снизить 
стоимость 
обучения 
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Ольга Игнатова

З
а девять лет — с 2011 по 
2020 год — в два раза выро-
сло количество увольне-

ний из-за комментариев со-
трудников в соцсетях. Если в 
2011 году за это лишились рабо-
ты 5% уволенных, то в этом уже 
10%, следует из опроса сервиса 
SuperJob.

Почти в два раза за это время 
выросла и сама аудитория Руне-
та. По данным Российской ассо-
циации электронных коммуни-
каций, в 2020 году она достигла 
96,7 млн человек против 57 млн 
пользователей в 2011-м. Се-
рьезно увеличилась и аудито-
рия соцсетей: в 2020 году у соц-
сети «ВКонтакте» 97 млн поль-
зователей против 23,1 млн в 
2011-м, Facebook — 2,7 млрд 
против 850 млн, Instagram — 1 
млрд против 5 млн.

Исследование показало, что 
в каждой десятой компании слу-
чались увольнения сотрудни-
ков из-за того, что те размести-
ли неподобающий пост, а в ка-
ждой четвертой — кандидату от-
казали в трудоустройстве из-за 
неудачных постов. В опросе  
приняли участие представители 
1000 компаний и 1600 эконо-
мически активных россиян из 
всех округов страны.

Половина опрошенных рабо-
тодателей не следят за активно-
стью своих сотрудников в со-
цсетях. Но когда речь идет о тру-
доустройстве, то большинство 
работодателей все же просма-
тривают профили соискателей. 
Это делают в 56% компаний.

Сами работники за девять 
лет стали намного осмотритель-
нее: пишут и лайкают в соцсе-
тях скорее нейтральные или по-
ложительные посты. С прице-

лом на возможный просмотр 
контента работодателем сейчас 
ведут свою активность в соцсе-
тях 46% работников (в 2011-м 
таких было всего 37%). Женщи-
ны чаще мужчин думают о воз-
можном просмотре страниц ра-
ботодателем: 50 и 42% соответ-
ственно.

Активность в социальных се-
тях на Западе уже давно являет-
ся частью корпоративной эти-
ки. Иностранные работодатели 
очень строго следят за тем, что 
пишут их сотрудники, так как 
мнение одного человека может 
нанести урон репутации всей 
организации.

В России к репутационным 
рискам работодатели относятся 
намного проще, но уже сейчас 
стараются отсеивать незадач-
ливых интернет-поль-
зователей еще на этапе 
подбора персонала.

ТЕНДЕНЦИИ За неудачные публикации в интернете россияне 
стали чаще лишаться работы

Пост сдал
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Чем минское 
метро напоминает 
московское 
и питерское? / 
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

КАДРЫ Гендиректоров 
фирм предложено 
увольнять через нотариуса

Начальника 
припечатают

Владислав Куликов

Министерство юстиции России считает необходимым 
ввести обязательное нотариальное удостоверение ре-
шений о смене генеральных директоров коммерческих 
фирм. По замыслу, это защитит компании от самозван-
цев и мошенников.

Проблема в том, что сегодня сменить гендиректора 
ООО можно за спиной настоящих владельцев фирмы, 
подделав документы. Лазейка была обнаружена миню-
стом в ходе изучения практики. Например, как расска-
зывают эксперты, в прошлом году некие проходимцы 
таким образом провели тайную пересменку в одной из 
дочерних компаний «Роскосмоса», и фальшивый «ген-
директор на час» успел снять со счета организации 2 
миллиона рублей.

А весной этого года из-за подачи в налоговую недо-
стоверных сведений о смене действующего генераль-
ного директора по поддельной электронной 
цифровой подписи была парализована работа 
крупной транспортной компании.

ПРОЕКТ Гироскутерам 
и моноколесам ограничат 
скорость

Самокаты 
под штраф 
подведут

Владимир Баршев

Правила для тех, кто передвигается на электросамока-
тах, моноколесах, гироскутерах, а также на самокатах 
обыкновенных и даже роликовых коньках и скейтах, 
могут появиться до конца года. 
Как только они вступят в силу, то за их нарушение 
можно будет наказывать по действующим статьям Ко-
декса об административных правонарушениях. Необ-
ходимость регулирования передвижения на так назы-
ваемых средствах индивидуальной мобильности 
(СИМ) обсуждалась в рамках проходящей транспор-
тной недели. 

Как сообщило РИА Новости со ссылкой на началь-
ника отдела организации дорожного движения мин-
транса Дмитрия Осиповского, проект поправок в Пра-
вила дорожного движения будет направлен в прави-
тельство до января. Сейчас он обсуждается на рабочей 
группе по регуляторной гильотине. 

Подробнее о новациях рассказал замдиректора де-
партамента госполитики в области автомобильного и 
городского пассажирского транспорта минтранса Вла-
димир Луговенко. Он напомнил, что скорость движе-
ния СИМ в местах, где они двигаются вместе с пешехо-
дами, будет ограничена 20 км/ч. Им разрешат 
пересекать дороги по пешеходным перехо-
дам, не спешиваясь. 

4

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Почему растет количество 
незаконченных 
бюджетных строек

Самым 
недостройным 
образом

Марина Трубилина

В России насчитывается около 7,7 тысячи недостроен-
ных школ, поликлиник, дорог, объектов ЖКХ, на кото-
рые выделялись бюджетные средства. Некоторые из 
них числятся в разряде «проблемных» десятилетиями. 
Об этом рассказали в Счетной палате (СП).

В России к концу 2019 года строилось за бюджет-
ные средства 63,9 тысячи объектов. Среди них числит-
ся 3,4 тысячи «долгостроев», которые возводятся уже 
более 5 лет, и 4,3 тысячи «брошенных» строек, где ра-
боты приостановлены или законсервированы. Число 
проблемных объектов растет — по сравнению с 2018 
годом их стало на 53 больше. 

«Годами не вводящиеся в эксплуатацию объекты 
социального назначения не позволяют добиться повы-
шения качества жизни людей», — отмечает аудитор 
Счетной палаты Светлана Орлова. Среди объектов не-
завершенного строительства, которые финансируют-
ся из бюджетов разных уровней, — школы и детские 
сады, поликлиники и больницы, дороги и объ-
екты коммунальной инфраструктуры, учре-
ждения культуры и спортивные сооружения.
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КЗОТ: 
СЛОВО 
И СТАТЬЯ

Владислав Куликов 

В Трудовом кодексе предусмотрен 

закрытый перечень оснований для 

расторжения трудового договора с 

сотрудником, и работодатели не 

вправе его расширять по своему же-

ланию,  заявила «РГ» член Ассоциа-

ции юристов России Елена Крылова.

«В Трудовом кодексе РФ  нет основа-

ний увольнения работника за пост в 

социальных сетях, внеш-

ний вид или политические 

взгляды», подчеркнула она.

Сенаторы единогласно проголосо-
вали за привлечение в качестве 
обвиняемого Михаила Меня.
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А К Ц Е Н Т

 Инициатива выделения беспрецедент-
но крупной суммы в 700 млн рублей 
«Ивановскому бройлеру» исходила 
исключительно от Михаила Меня
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Сейчас недопустимы любая медлительность и нерасторопность 
в борьбе с COVID

Пациентов надо лечить
Кира Латухина 

С
итуацию с коронави-
русом нужно контр-
олировать ежечасно, 
замалчивания и при-
у к р а ш и в а н и я  н е 
нужны, заявил пре-
зидент. Нужен чест-
ный разговор с людь-
ми, исключающий 

слухи и домыслы, считает он. 
Владимир Путин потребовал за-
крыть проблему, связанную с до-
звоном до медучреждений и не-
хваткой машин «скорой помо-
щи», обещал доплаты студентам-
медикам и потребовал, чтобы во 
всех регионах для пациентов с 
COVID был обеспечен доступ к 
бесплатным лекарствам.

Губернаторы в ответе
Традиционную встречу с чле-

нами правительства президент 
полностью посвятил обсужде-
нию ситуации с коронавирусом. 
«В целом по стране ситуация, ко-
нечно, непростая, но контроли-
руемая», — оценил он. При этом в 
отдельных регионах обстановка 
сложная, заметил Путин. Коли-
чество новых случаев выявления 
болезни растет, как и число тяже-
лых осложнений. И самое тре-
вожное — повышается уровень 
смертности.

Относительно низкие показа-
тели заболеваемости в других ре-
гионах не должны успокаивать. 
«Напротив, это может вызывать 
вопросы к качеству диагностики 
и своевременному выявлению 
болезни, к организации амбула-
торного наблюдения и эффек-
тивности лечения на дому», — 
считает Путин. Президент по-
просил и правительство, и глав 
регионов сфокусировать на этом 
самое пристальное внимание.

Путин напомнил губернато-
рам про широкие полномочия 
для реализации мер по борьбе с 
эпидемией. «И эту личную ответ-
ственность за принятые, над-
еюсь, принятые вовремя реше-
ния — или, к сожалению, не при-
нятые иногда, эту личную ответ-
ственность никто не снимал», — 
сказал он. «И конечно, ни в коем 
случае не надо пытаться приу-
крашивать ситуацию, это абсо-
лютно недопустимо, делать вид, 
что все нормально. Благостные 
отчеты, замалчивания никому не 

нужны ни здесь, в центре, ни на 
местах», — объяснил президент.

Реакция без проволочек
После прозвучавшего на сове-

щании доклада ОНФ о фактах, 
когда в ряде регионов есть дефи-
цит лекарств в аптеках, что лю-
дям приходится подолгу ждать 
врача или «скорой помощи», а 
вместо госпитализации больных 
в тяжелом состоянии оставляют 
дома, Путин отреагировал жест-
ко. Задача глав регионов и их ко-
манд — «в ежечасном режиме 
оперативно решать возникаю-
щие проблемы». Нужно постоян-
но держать в поле зрения все на-
правления борьбы с эпидемией, 
а также ключевые вопросы рабо-
ты учреждений здравоохране-
ния, указал он.

«Причем это касается и лече-
ния больных с коронавирусной 
инфекцией, и плановой меди-
цинской помощи людям с хрони-
ческими заболеваниями. Повто-
рю: если есть сбои — прошу реа-
гировать незамедлительно и 
срочно исправлять ситуацию», — 
заявил президент.

Медики делают все возмож-
ное и даже невозможное, риску-
ют собой, чтобы помочь людям. 
«И недопустимо, когда их колос-

сальные усилия, тяжелейший 
труд обесцениваются из-за 
управленческой безалаберно-
сти, неумения на местах рабо-
тать четко и слаженно, чтобы 
обеспечить их всем необходи-
мым. Без проволочек нужно реа-
гировать на нужды медицинских 
работников», — распорядился 
Путин.

Студентам-медикам 
готовят доплаты

Повышенная нагрузка на ме-
диков растет, и доплаты должны 
быть сохранены. По просьбе ме-
дицинского сообщества с ноября 
введен на новый формат: выпла-
та исходя из количества смен, 
когда работник участвовал в по-
мощи по диагностике и лечению 
больных коронавирусом. Путин 
попросил правительство и реги-

оны отнестись к внедрению ме-
ханизма крайне внимательно и 
ответственно.

Студентов, которые могут эф-
фективно работать и тем самым 
высвобождают врачей для лече-
ния больных COVID, надо поощ-
рять, считает Путин. Президент 
предложил предусмотреть до-
полнительную выплату на пери-
од до конца 2020 года для уча-
щихся медицинских учебных за-
ведений, которые не трудоустро-
ены в поликлиниках и больни-
цах, но участвуют в оказании по-
мощи больным. «Для студентов 
вузов, ординаторов, аспирантов 
по медицинским специально-
стям — в размере 10 тысяч рублей 
в месяц, а для студентов меди-
цинских училищ — 7 тысяч ру-
блей», — конкретизировал он. 
Еще президент попросил регио-

нальные и местные власти ока-
зывать волонтерским организа-
циям содействие, включая пре-
доставление средств связи и по-
мещений.

Не оставлять людей одних
«Сейчас, как и всегда, важен 

честный и откровенный разго-
вор с гражданами, который 
исключает слухи и всякие домы-
слы. Надо профессионально, гра-
мотно, подробно и доходчиво 
разъяснять суть принимаемых 
решений. Не раз и не два, а в по-
стоянном режиме, используя все 
информационные ресурсы, объ-
яснять людям, как защитить 
себя, своих близких, что нужно 
делать, если человек столкнулся 
с болезнью, как и где получить 
своевременную помощь или кон-
сультацию специалистов, куда 
нужно обращаться, если с этим 
возникла проблема», — указал 
Путин. «Особенно это важно для 
людей, которые проходят лече-
ние на дому, амбулаторно. Нель-
зя допускать, чтобы они остава-
лись один на один со своей бо-
лезнью», — заметил он.

Правительство направило ре-
гионам 5 млрд рублей на бес-
платные лекарства тем, кто ле-
чится на дому. Президент назвал 

непозволительным медленное 
использование этих средств и 
поручил кабмину проанализи-
ровать по каждому региону, если 
надо — направить допресурсы 
туда, где средств не хватает в свя-
зи с ростом числа пациентов, по-
лучающих лечение на дому.

«В ряде случаев нужные ле-
карства просто отсутствуют на 
складах», — продолжил Путин. 
Задача правительства — предпри-
нять меры, которые позволят 
предприятиям оперативно нара-
стить выпуск. Важно, чтобы пре-
параты дошли до тех, кто в них 
нуждается, чтобы больные полу-
чили их максимально быстро, 
бесплатно, сразу после диагноза, 
обозначил Путин.

Помочь регионам рублем
Президент попросил мини-

стра финансов взять под контр-
оль ситуацию с исполнением 
бюджетов в каждом регионе на 
ближайшие полтора месяца. 
«Все социальные обязательства 
и выплаты, статьи расходов, 
связанные с обеспечением ра-
боты системы здравоохранения 
и других жизненно важных 
сфер, должны быть профинан-

сированы в полном объеме», — 
указал он.

Путин поручил кабмину ока-
зать поддержку регионам, кото-
рые в ней нуждаются, чтобы у 
них не возник острый дефицит 
денежных средств. Уже на этой 
неделе до регионов, испытываю-
щих проблемы с доходной ча-
стью, следует довести 80 млрд 
рублей на обеспечение бюджет-
ной сбалансированности.

«Сейчас нужно сделать все, 
чтобы регионам не пришлось для 
покрытия дефицитов, для пога-
шения бюджетных и казначей-
ских кредитов снова и снова ис-
кать так называемые «дорогие» 
ресурсы на рынке, у коммерче-
ских банков и тем самым отвле-
кать средства от задач социаль-
ного и экономического разви-
тия», — пояснил Путин.

Видеть реальную картину
«Регионы получили самые 

широкие полномочия в реализа-
ции мер по борьбе с эпидемией. 
И спрос с них тоже должен быть 
и будет высокий. Но и ответст-
венность с федеральных струк-
тур, с правительства тоже никто 
не снимает», — заявил прези-
дент. Координационный совет 
при правительстве, оператив-
ный штаб, рабочая группа Гос-
совета — им надо держать ситуа-
цию под неусыпным контролем. 
«Не просто анализировать дей-
ствия регионов и принимать их 
к сведению, а именно выдержи-
вать, проводить общую, четкую, 
эффективную линию согласо-
ванных шагов», — пояснил Пу-
тин. «Для этого нужно видеть и 
понимать реальную картину. 
Надеюсь, что так и есть», — доба-
вил он.

«Нужно рационально распре-
делять нагрузку на лаборатории, 
на установки компьютерной то-
мографии и так далее, добиться, 
в конце концов, удобного, ком-
фортного для людей приема в ме-
дицинских учреждениях», — так-
же заявил президент. «Сейчас не-
допустимы любая медлитель-
ность и нерасторопность. Чет-
кость, оперативность и эффек-
тивность в поддержке людей, их 
защите — вот ключевой критерий 
работы всех уровней власти», — 
подчеркнул он.

«Ситуация у нас действитель-
но под контролем. Мы прошли 

это все весной, мы знаем, что и 
как нужно делать. У нас налаже-
ны методики работы, вакцины 
появляются. Достаточно инфор-
мации о том, что и как нужно де-
лать во время лечения коронави-
русной инфекции. У нас совер-
шенно другой инструментарий и 
другие возможности. Ни в коем 
случае нельзя допустить ни одно-
го сбоя», — заключил президент.

Тест на скорость
Вице-премьер Татьяна Голи-

кова рассказала, что с октября 
суточный показатель заболевае-
мости в среднем по стране увели-
чился в 2,5 раза. «Ситуация с ко-
ечным фондом по-прежнему в 
ряде регионов напряженная», — 
сообщила она. Занят почти 81% 
коек, загруженность выше сред-
нероссийского в 46 регионах, а в 
10 — занятость более 90%. Путин 
попросил назвать эти 10 регио-
нов, а затем сказал про губерна-
торов: «Кроме того, чтобы их на-
прягать и ругать, нужно, конеч-
но, им еще и помогать».

Еще президент отметил, что 
норматив проведения тестиро-
вания не позднее 48 часов — это 
долго. Подчеркнув, что ни одна 
тест-система стопроцентного ре-
зультата не дает, он указал стре-
миться к тому, чтобы максималь-
но сократить этот срок: «Чем бы-
стрее это выявление происходит, 
тем меньше шансов, что больной 
человек заразит вокруг себя 
близких, друзей, коллег и так да-
лее». И поручил увеличить коли-
чество выпускаемых в граждан-
ский оборот вакцин. 

Комментируя доклад главы 
минздрава, что не хватает 2,7 ты-
сячи машин «скорой помощи», 
Путин поручил не ждать января, 
а продумать организацию уско-
ренной поставки такой техники.

«Пациентами не надо управ-
лять, их надо лечить», — так пре-
зидент отреагировал на канце-
лярскую формулировку «систе-
ма управления пациентами», ко-
торую в своем докладе использо-
вал Михаил Мурашко. Прези-
дент призвал правильно рас-
ставлять акценты: «Надо управ-
лять коечным фондом, системой 
лекарственного обеспечения, 
системами связи, надо обеспе-
чить своевременное тестирова-
ние и так далее. А пациентов 
надо лечить».  

Президент потребовал решить 
проблемы в сфере борьбы с COVID.А К Ц Е Н Т

Не надо пытаться приукрашивать 
ситуацию. Благостные отчеты, 
замалчивание никому не нужны ни здесь, 
в центре, ни на местах

НАЧАЛЬНИКА 
ПРИПЕЧАТАЮТ

Дело в том, что прото-
кол собрания участни-
ков ООО можно напи-

сать практически на коленке. 
Никакой особой проверки под-
линности документа не предус-
мотрено. В итоге подмена на-
стоящих гендиректоров фирм 
подставными стала одним из 
«трендов» последних лет для 
мошенников в корпоративной 
сфере. Выработалась неслож-
ная схема, которая работает 
практически безотказно: со-
ставляется фальшивый прото-
кол собрания участников ООО 
об увольнении прежнего и на-
значении нового гендиректора. 
Документ регистрируется, где 
нужно, и аферистам открывает-
ся доступ к счетам компании. 
А также это дает возможность 
использовать ее счета для лега-
лизации или вывода теневых 
средств. Конечно,  самозванца 
быстро обнаруживают, но он к 
тому времени успевает скрыть-
ся с деньгами.

Предложение  ввести обяза-
тельное нотариальное удосто-
верение таких протоколов за-
фиксировано в докладе прави-
тельства России о результатах 
мониторинга правопримене-
ния в стране.  Подобные докла-
ды как раз готовятся для того, 
чтобы выявить и исправить не-
доработки в законодательстве.

«Сегодня решения о смене 
единоличного исполнительно-
го органа, принятые общим со-
бранием участников непублич-
ного акционерного общества и 
общества с ограниченной от-
ветственностью посредством 
заочного голосования, не под-
лежат нотариальному удосто-
верению, — подчеркивается в 
докладе. — Это означает, что та-
кие решения можно подделать 
и на их основании зарегистри-
ровать в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц 
запись о смене единоличного 
исполнительного органа».

Нотариус как раз и будет 
проверять, чтобы протокол не 
составили самозванцы. Он же 
направит по электронным ка-
налам документы в налоговую 
инспекцию и будет лично отве-
чать за законность документа. 
Такой сценарий закрывает ла-
зейку для мошенников: разыг-
рать спектакль с фальшивым 
собранием для нотариуса у них 
не получится.  
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ИНИЦИАТИВА Госдума одобрила 
создание первой федеральной 
территории

Звезда с особым 
статусом

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о создании 
федеральной территории «Си-
риус». Такой статус получит со-
чинский округ, где расположен 
образовательный центр, со-
зданный в 2015 году на базе 
олимпийских объектов.

Этот законопроект стал воз-
можен из-за внесения в Консти-
туцию РФ нормы о возможно-
сти создания в РФ федеральных 
территорий. Почему именно 
«Сириус»? Как ранее пояснил 
президент Владимир Путин, 
этот образовательный центр 
власти РФ всегда рассматрива-
ли «не как закрытый элитный 
клуб для избранных, а как от-
крытую национальную плат-
форму работы с талантами, где 
сосредоточены лучшие техно-
логии и компетенции». Именно 
он предложил наделить терри-
торию, на которой расположен 
образовательный центр, осо-
бым статусом. Законопроект на 
эту тему в Госдуму внесли глава 
Комитета ГД по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников и руководи-
тель аналогичного комитета 
Совфеда Андрей Клишас. Се-
годня будущая федеральная 
территория — это городской 
округ площадью 1,4 тыс. га, где 
расположен основной ком-
плекс олимпийских объектов, 
сообщил Павел Крашенинни-
ков  (он официально представ-

ляет президента по поправкам 
в Конституцию). На основе ны-
нешнего «Сириуса», по его сло-
вам, будет создан инновацион-
ный, научный, образователь-
ный и туристический центр. 
«Наследие Олимпиады — это 
большой имущественный ком-
плекс, инфраструктура, кото-
рую надо использовать для дви-
жения вперед, — заявил парла-

ментарий. — Мы не предлагаем 
сделать «Сириус» закрытым 
городом, его ресурсы будут ра-
ботать в интересах всей стра-
ны». 

Согласно документу, «Сири-
ус» будет иметь самостоятель-
ные органы власти — совет и ад-
министрацию. Высшим дол-
жностным лицом станет глава 
федеральной территории, из-
бираемый по представлению 
президента на срок до пяти лет. 
Кроме того, «Сириус» получит 
экономическую самостоятель-
ность, собственный бюджет и 
имущество. Устав территории 
будет согласован с кабмином. 
Органы публичной власти «Си-
риуса» будут наделены широ-
кими полномочиями. Кабмин 
поддержал проект с учетом до-
работки. В правительстве посо-
ветовали уточнить компетен-
ции госорганов и органов мест-
ного самоуправления, пропи-
сать особенности налогового 
контроля.  

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу 
назвал задачи Добровольного 
общества содействия армии

Дал команду 
на взлет

Юрий Гаврилов

Надо в самые сжатые сроки ре-
шить серьезные задачи по улуч-
шению результатов хозяйствен-
ной деятельности ДОСААФ, 
улучшить управление имущест-
венными и производственными 
комплексами Добровольного 
общества, возродить его авиа-
цию, отрегулировать взаимо-
действие с образовательными 
структурами и серьезно улуч-
шить кадровый состав. Такие за-
дачи вчера на заседании Наблю-
дательного совета ДОСААФ по-
с та в и л  м и н и с т р  о б о р о н ы 
Сергей Шойгу.

Он не только возглавляет 
этот орган, но и руководит ве-
домством, которое является 
главным заказчиком Добро-
вольного общества. Именно там 
ребят готовят к службе в армии, 
и в этой работе, по оценке Шой-
гу, есть заметные улучшения. 
«За 10 месяцев нынешнего года 
по 14 военно-учетным специ-
альностям подготовлено более 
25 тысяч призывников. Около 
300 тысяч молодых людей овла-
дели востребованными в регио-
нах массовыми техническими 
профессиями», — отметил ми-
нистр обороны. 

Шойгу напомнил, что в по-
следнее время военно-патрио-
тическая работа общества была 
организована с акцентом на 
75-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. С мая прош-
лого года по ноябрь нынешнего 
в ДОССАФ провели более пяти с 
половиной тысяч мероприятий, 
связанных с памятной датой. 
Они охватили огромную ауди-
торию ( в основном допризыв-
ную молодежь) — почти семь 
миллионов человек.

Также крайне важно, по мне-
нию министра, что Доброволь-
ное общество начало совмест-
ную работу с «Юнармией». «В 
деятельности юнармейского 
движения активно участвует 
Ассоциация военно-патриоти-
ческих клубов ДОСААФ, объе-
диняющая более 30 тысяч 
юнармейцев. В вопросе взаимо-

действия организаций необхо-
димо в ближайшее время актив-
но включиться в работу цен-
тров военно-патриотического 
воспитания «Авангард», — отме-
тил Сергей Шойгу.

Министр также сказал, что 
Добровольное общество стало 
лучше взаимодействовать с ор-
ганами военного управления и 
использовать новые формы ра-
боты с допризывниками. Все это 
предусмотрено стратегией раз-
вития ДОСААФ до 2024 года. 

В целом, по мнению Сергея 
Шойгу, оборонное общество вы-
полнило все поставленные на 
этот год задачи. 

Что касается возрождения 
его авиаклубов, то над этим ру-
ководство оборонного общест-
ва уже работает. ДОСААФ зани-
мается первоначальной подго-
товкой летных кадров для Воо-
руженных сил. Но масштабы та-
кой деятельности куда скром-
нее, чем это было в советские 
времена. 

К примеру, по данным на се-
редину 2019 года, в авиаклубах 
и центрах Добровольного обще-
ства за год прошли подготовку 
всего 250 человек, которые впо-
следствии были направлены в 
профильные училища минобо-
роны. Желающих начать там до-
рогу в небо в десятки раз боль-
ше. Однако в ДОСААФ не хвата-
ет учебных самолетов. Да и лет-
чики-инструкторы на работу 
туда в очередь не выстраивают-
ся. Так что впору говорить 
именно о возрождении «добро-
вольной» авиации.  

КАДРЫ Владимир Путин назначил врио 
руководителей Мордовии и Белгородской 
области

Прошли 
«школу губернаторов» 
Кира Латухина

В
чера президент Владимир 
Путин назначил своими 
указами временно испол-

няющих обязанности глав двух 
регионов. Врио главы Белгород-
ской области стал Вячеслав 
Гладков, а Республику Мордо-
вия до выборов возглавил Ар-
тем Здунов. Оба назначенных 
врио — выпускники «школы гу-
бернаторов».

Бывший белгородский гу-
бернатор, лидер среди глав ре-
гионов по длительности пребы-
вания у власти Евгений Савчен-
ко ушел в досрочную отставку 
еще в сентябре. Область он воз-
главлял с 1993 года. Савченко 
стал членом Совета Федерации. 
Обязанности руководителя ре-
гиона до вчерашнего дня по дол-
жности исполнял первый заме-
ститель губернатора Денис Бу-
цаев. Вчера президент подписал 
указ, по которому обязанности 
главы региона будет временно 
исполнять Вячеслав Гладков. В 
регион он придет с поста заме-
стителя председателя прави-
тельства — руководителя аппа-
рата правительства Ставро-
польского края. На эту дол-
жность он был назначен в июне 
2018 года.

Гладков — выпускник третье-
го потока «школы губернато-
ров». Ранее более 16 лет работал 
в администрации города Зареч-
ного Пензенской области на 
разных должностях: прошел 
путь от начальника экономиче-
ского отдела до главы админи-
страции. С 2016 по 2018 год был 
назначен заместителем губер-
натора — председателя прави-
тельства Севастополя.

«Гладкову предстоит хорошо 
вписаться в действующую про-
блематику региона, ужиться с 
действующим составом прави-
тельства области, гармонизиро-
вать ситуацию и продолжить со-
зидательные дела, которыми 
всегда отличалась Белгородская 
область. Врио имеет все шансы 

стать полноценным главой ре-
гиона, если сможет обеспечить 
преемственность власти», — за-
явил ТАСС Савченко, заметив, 
что ранее он не был с ним зна-
ком, но планирует встретиться 
лично.

Гладков очень хорошо заре-
комендовал себя во время ра-
боты в Севастополе. Он очень 
эффективный и современный 
управленец, у него есть все ка-
чества, чтобы стать эффектив-
ным губернатором, заявила 
РИА Новости сенатор от Севас-
тополя Екатерина Алтабаева. 

«Я считаю, что он совершенно 
точно справится», — уверена 
она. «Наша совместная работа 
в Севастополе показала, что он 
вникает во все детали дела, ко-
торое ему поручено, делает это 
очень качественно, готов нести 
ответственность, разговари-
вать с людьми, с общественны-
ми группами — он за это на-
правление отвечал, за внутрен-
нюю политику», — отметила Ал-
табаева.

Врио главы Мордовии стал 
Артем Здунов — он возглавлял 
правительство Дагестана. В от-
личие от Савченко, руководи-
тель республики Владимир Вол-
ков ушел в отставку вчера, и в 
тот же день президент подписал 
соответствующий указ.

Волков возглавлял регион с 
2012 года. «Работать главой 
Мордовии было не только от-
ветственно, но и интересно. И я 
отдавался этому делу всей ду-
шой, всеми силами, — заявил он, 
уходя в отставку. — Но время 

идет. Нужно давать дорогу мо-
лодым». Волков поблагодарил 
жителей республики за доверие 
и поддержку его начинаний.

Здунов руководил дагестан-
ским правительством с февраля 
2018 года, а до этого был мини-
стром экономики Татарстана. 
Он — выпускник первого потока 
«школы губернаторов». Ему 42 
года, уроженец Казани. 

Депутат Госдумы от Дагеста-
на Гаджимет Сафаралиев зая-
вил ТАСС, что Здунов проявил 
себя как современный человек, 
который привнес в Дагестан 

«много моментов, связанных и 
с цифровизацией». «Впечатле-
ние о нем осталось как о техно-
крате, современном руководи-
теле, который при этом «впи-
сался» в нашу сложную даге-
станскую многонациональную 
структуру. Он прошел здесь, 
скажем так, «стажировку» — те-
перь его назначили врио, вы-
брать его или нет — решит на-
род, но, я думаю, он покажет 
себя», — сказал Сафаралиев.

Уже известно, чем займется 
временно исполняющий обя-
занности главы Мордовии. 
«Приоритетные задачи — каче-
ство жизни населения, доходы 
граждан, финансовая политика 
региона», — заявил ТАСС Зду-
нов. В республику он собирает-
ся приехать до конца недели.

Досрочные выборы главы 
Мордовии и губернатора Белго-
родской области, как предпола-
гается, пройдут 19 сентября 
2021 года в единый день голосо-
вания.  

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1991569 

За 10 месяцев 
в ДОСААФ по 14 
специальностям 
подготовили 
более 25 тысяч 
призывников 

А К Ц Е Н Т

Досрочные выборы главы Мордовии 
и губернатора Белгородской области, 
как предполагается, пройдут 
19 сентября 2021 года

На основе нынеш-
него «Сириуса» 
будет создан 
инновационный, 
научный, образо-
вательный и тури-
стический центр
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БЕЗОПАСНОСТЬ Введено 
наказание за отчуждение 
территорий России

Страна 
не делится

Владислав Куликов

Госдума приняла в третьем чтении два закона, вводя-
щие ответственность за призывы и действия, направ-
ленные на отчуждение части территории России. Соот-
ветствующие поправки вносятся в УК и КоАП.

Авторы принятых законов — сопредседатели Рабо-
чей группы по подготовке поправок в Конституцию де-
путат Павел Крашенинников и сенатор Андрей Кли-
шас. 

Поправки направлены на реализацию новых кон-
ституционных норм, предусматривающих защиту тер-
риториальной целостности нашей страны.

Уголовный кодекс дополняется новой статьей 280.2 
«Нарушение территориальной целостности Россий-
ской Федерации». В качестве наказания предусматри-
вается лишение свободы на срок от 6 до 10 лет. Дела по 
таким преступлениям будут подсудны областным су-
дам.

В свою очередь публичные призывы к осуществле-
нию действий, направленных на нарушение террито-
риальной целостности Российской Федерации, внача-
ле будут наказываться по КоАП. Если же наказанный 
повторно выступит с подобными призывами, наступит 
уже уголовная ответственность.

За публичные призывы, которые совершены с ис-
пользованием СМИ, сети Интернет либо иных инфор-
мационных или электронных сетей, предусмотрены 
штрафы для граждан от 70 тысяч до 100 тысяч рублей. 
Для юридических лиц за то же самое предусмотрены 
штрафы от 300 тысяч до 500 тысяч рублей.   

Также Павел Крашенинников напомнил, что 11 ав-
густа 2020 года вступили в силу поправки в Закон «О 
противодействии экстремистской деятельности», со-
гласно которым нарушение целостности России, в том 
числе отчуждение части территории РФ (за исключе-
нием работ по определению границ с сопредельными 
государствами), отнесено к экстремистской деятель-
ности.  

ДУМА Законопроект 
о реформе ОМС прошел 
второе чтение

Лечить 
без посредников

Татьяна Замахина

Основное чтение в Госдуме прошел законопроект о ре-
форме системы обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС). Нововведения призваны сделать медпо-
мощь более качественной и своевременной, а также 
остановить отток кадров из федеральных медицинских 
учреждений.

Согласно законопроекту, Федеральному фонду ОМС 
перейдут полномочия страховщиков в отношении 
контроля и финансирования медпомощи, которую ока-
зывают такие учреждения. Отмечается, что правитель-
ство будет устанавливать нормативы объемов оказания 
специализированной (в том числе высокотехнологич-
ной) помощи. Кроме того, кабинет министров определит 
необходимые для таких федеральных центров затраты. В 
2021 году на эти цели предусмотрено 119,4 млрд рублей.

Как объяснил глава думского Комитета по охране 
здоровья Дмитрий Морозов, федеральные медицинские 
организации, включая университетские клиники, фи-
нансировались регионами по остаточному принципу. В 
результате зарплаты их сотрудников оказались в разы 
меньше доходов медиков в городских и областных боль-
ницах. Неспроста из значимых для страны центров ста-
ли уходить высококвалифицированные кадры.

Благодаря принятию нового закона ситуация изме-
нится, ведь вводится «механизм по сути целевого финан-
сирования федеральных медицинских организаций», 
подчеркнул глава комитета. «Считаем правильной та-
кую формулировку: федеральным клиникам федераль-
ное финансирование и федеральный контроль», — заме-
тил он. По его словам, самое главное — это то, что выигра-
ют граждане. Ведь региональные власти смогут не отвле-
кать на госклиники столь необходимые на местах сред-
ства. А те пациенты, которым нужна высокотехнологич-
ная помощь, получат ее оперативнее и качественнее. 

Изменения ко второму чтению касаются особого по-
рядка финансирования федеральных клиник, взаимо-
действия фонда ОМС и территориальных фондов, закре-
пления дополнительных прав застрахованных лиц и дру-
гих нюансов. Так, устанавливается, что федеральный 
фонд будет вести единый реестр медорганизаций, осу-
ществляющих деятельность в сфере ОМС.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин, комментируя ра-
нее законопроект, говорил, что он позволит исключить 
конкуренцию за финансирование федеральных центров 
с остальными медучреждениями. А также убрать лиш-
нее звено в виде страховщиков — посредников между 
фондом ОМС и медицинскими организациями. Таким 
образом, отвечать за медпомощь будет государство, ре-
шая эту задачу через прямое финансирование высоко-
технологичных учреждений.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесли законопроекты, расширяющие понятие «иностранный агент»

Лица с маркировкой 
Валентина Егорова

В
чера в Госдуму были вне-
сены первые три докумен-
та из пакета мер по предо-

твращению вмешательства во 
внутренние дела России из-за 
рубежа. Группа депутатов и се-
наторов предложила приравни-
вать к НКО, выполняющим фун-
кцию иностранного агента, не-
зарегистрированные организа-
ции, а также граждан, если они 
ведут политическую деятель-

ность и при этом получают фи-
нансирование из-за рубежа на-
прямую или через посредников.

Авторы инициативы отмеча-
ют, что граждане РФ вправе ре-
гистрировать общественные 
организации в качестве юрлица 
либо функционировать без ре-
гистрации. «В последнем слу-
чае механизмы контроля за дея-
тельностью общественных объ-
единений, в том числе спонси-
руемых из-за рубежа и участву-
ющих в политических акциях 

на территории Российской Фе-
дерации, фактически отсутст-
вуют», — говорится в поясни-
тельной записке. Законопроек-
том предлагается по аналогии с 
зарегистрированными НКО 
«установить уведомительный 
порядок учета общественных 
объединений, функционирую-
щих на территории РФ без госу-
дарственной регистрации и по-
лучающих иностранное финан-
сирование в целях участия в по-
литической деятельности».

Все такие организации уч-
тут в специальном реестре. 
Они будут обязаны ежеквар-
тально информировать упол-
номоченный орган об объеме и 
целях иностранного финанси-
рования и его расходовании.

Свои материалы они долж-
ны будут маркировать как про-
изведенные незарегистриро-
ванным общественным объе-
динением, выполняющем фун-
кции иностранного агента.

По данным официального 
реестра, который ведет ми-
нюст, в стране насчитывается 
свыше 200 тысяч НКО. При 
этом иноагентами числятся 
всего 68 (0,03% от общего чи-
сла). Таким образом, нормы о 
регулировании их деятельнос-
ти, хоть и имеют большой об-
щественный резонанс, на са-
мом деле затрагивают ничтож-
ное число организаций и не 
ущемляют интересов граждан-
ского общества в целом. Анало-
гичный механизм вводится для 
учета физических лиц, кото-
рые в интересах иностранного 
источника участвуют в поли-
тической деятельности на тер-
ритории РФ и (или) ведут сбор 
информации военного харак-
тера.

До сих пор гражданам мож-
но было присваивать статус 
иноагента, но лишь в одном 
случае — если они распростра-
няют информацию СМИ, при-
знанных иностранными аген-

тами. Такие физлица не смогут 
занимать должности на госу-
дарственной и муниципальной 
службе, а также быть допущен-
ными к государственной тайне. 
«Предлагая пакет поправок, 
мы говорим: получаете деньги 
на вашу деятельность из-за ру-
бежа — пожалуйста, зареги-
стрируйтесь в качестве ино-
странного агента и работайте, 
но при этом информируйте го-
сударственные органы и гра-
ждан России о том, в интересах 
какого государства вы действу-
ете, какие мероприятия плани-
руете и проводите и как трати-
те деньги, выданные иностран-
ными спонсорами», — заявил 
журналистам один из авторов 
законопроекта — Василий Пи-
скарев, который возглавляет в 
Госдуме комиссию по рассле-
дованию фактов вмешательст-
ва иностранных государств во 
внутренние дела России. Он 
особо подчеркнул, что парла-
ментарии своими инициатива-
ми хотят поставить заслон вме-
шательству извне в российские 
выборы, «которому мы неод-
нократно были свидетелями в 
ходе избирательных компаний 
последних лет». Для этого де-
путаты и сенаторы предлагают 
ввести запрет на участие в из-
бирательных кампаниях неза-
регистрированных обществен-
ных объединений и иностран-
ных СМИ, выполняющих фун-
кции иностранного агента. 

«Выборы — наше внутреннее 
дело, туда не должны влезать 
иностранные агенты», — под-
черкнул Пискарев. Что же ка-
сается физических лиц, при-
знанных иностранными аген-
тами, то их пассивное избира-
тельное право никто не огра-
ничивает, они смогут участво-
вать в выборах, но с условием 
— «информировать избирате-
лей о выполнении ими фун-
кций иностранного агента и 
маркировать свою агитацион-
ную продукцию», пояснил де-
путат.

В пакет инициатив, при-
званных защитить россиян от 
негативного воздействия из-
вне, вошли также поправки в 
закон об образовании. По мне-
нию авторов, отсутствие в за-
конодательстве определения 
просветительской деятельнос-
ти, «создает предпосылки для 
бесконтрольной реализации 
антироссийскими силами в 
школьной и студенческой сре-
де под видом просветитель-
ской деятельности широкого 
круга пропагандистских меро-
приятий, в том числе поддер-
живаемых из-за рубежа и на-
правленных на дискредитацию 
проводимой в РФ государст-
венной политики, пересмотр 
истории, подрыв конституци-
онного строя». Документом 
предлагается запретить ис-
пользование просветитель-
ской деятельности для разжи-
гания социальной, расовой, на-
циональной или религиозной 
розни, в том числе посредст-
вом сообщения обучающимся 
недостоверных сведений об 
исторических, о националь-
ных, религиозных и культур-
ных традициях народов.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал дополнительное 
финансирование транспортной отрасли

Пути развития
Владимир Кузьмин

В 
ближайшее время при 
государственной под-
держке в регионах бу-
дет сдано 1700 кило-
метров региональных 
дорог, еще 16 тысяч 
отремонтируют. Более 
триллиона рублей на-
п р а в и л и  н а  г о -

спрограмму развития транспор-
тной системы России из феде-
рального бюджета в этом году. В 
2022—2023 годах правительство 
намерено увеличить финанси-
рование отрасли, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин.

В среду глава правительства 
принял участие в работе XIV 
международного форума «Тран-
спорт России». «Сегодня в ситу-
ации с распространением коро-
навирусной инфекции крайне 
важно, чтобы транспорт работал 
надежно в любой точке страны: 
чтобы лекарства, средства инди-
видуальной защиты, продукты 
питания люди могли получать 
без перебоев и в срок. Поэтому 
эта сфера требует сейчас при-
стального внимания», — подчер-
кнул Михаил Мишустин.

Потенциал отрасли востребо-
ван для роста национальной эко-
номики. «Это важно для дости-
жения общенациональных це-
лей развития, реализации всех 
ключевых национальных проек-
тов, федеральных и региональ-
ных программ, которые направ-
лены на то, чтобы сделать жизнь 
людей лучше, комфортнее», — 
сказал премьер. 

Для международной интегра-
ции необходимо создавать об-
щие транспортные сети, маги-
страли и коридоры, запускать 
современные цифровые систе-
мы логистики. «Все это дает на-
шей стране с ее огромными рас-
стояниями конкурентные преи-
мущества, укрепляет ее позиции 
на мировых рынках», — заявил 
председатель правительства.

В России развитие всех видов 
транспорта предусмотрено в 
рамках масштабных проектов, 
которые, считает Михаил Ми-
шустин, реализуются успешно. В 
национальном проекте «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги» участвуют 83 
региона, 105 городов. На го-
спрограмму развития транспор-
тной системы в бюджете этого 
года было предусмотрено более 
триллиона рублей. Дополни-
тельные 100 миллиардов прави-
тельство направило на опережа-
ющее развитие инфраструктуры 
дорожного хозяйства.

— Мы продолжим финансо-
вую поддержку регионов, — заве-
рил премьер-министр. — В бюд-
жете на период 2022—2023 годов 
предусмотрен рост объемов фи-
нансирования транспортной от-
расли.

В ближайшее время при госу-
дарственной поддержке, обра-
тил внимание глава кабмина, бу-
дет сдано около 1700 киломе-
тров региональных дорог, еще 16 
тысяч отремонтируют. Из круп-
ных транспортных проектов, ре-
ализованных в последние годы, 
были упомянуты Крымский 
мост, самый большой в мире неа-
томный ледокол «Виктор Черно-
мырдин» и головной атомный 
ледокол «Арктика», трасса М-11 
между Москвой и Санкт-Петер-
бургом, дорога «Таврида» от 
Керчи до Севастополя. 

Год был очень непростым, за-
метил Мишустин, особенно для 
транспортной отрасли, сильнее 
всего пострадавшей из-за рас-
пространения коронавируса и 
введенных в связи с этим огра-
ничений. «Несмотря на это тран-
спорт продолжает работать бес-
перебойно, обеспечивать по-
требности в перевозках, а глав-
ное, их безопасность», — заявил 
глава правительства. Все эти до-
стижения были бы невозможны 
без слаженной и эффективной 
работы всех звеньев транспор-
тного комплекса, в котором се-
годня трудятся более 4,5 милли-
она человек, заключил он.

Новые транспортные проек-
ты принимали в разных уголках 

страны прямо на форуме. На 
Дальнем Востоке запустили же-
лезнодорожный парк приема ва-
гонов «Новый» третьей очереди 
углепогрузочного комплекса 
морского порта Восточный. Ми-
хаил Мишустин по видеосвязи 
поздравил рабочих с окончани-

ем строительства, отметив ог-
ромную роль порта в регионе. 

Дистанционно премьер дал 
старт движению по реконструи-
рованному участку трассы Р-254 
«Иртыш». А на северо-западе 
страны в расширяющемся порту 
Усть-Луга только приступили к 
строительству объектов универ-
сального торгового терминала. 

На стенде министерства тран-
спорта первый замглавы ведом-
ства Александр Нерадько (новый 
министр Виталий Савельев фо-
рум пропускает из-за заболева-
ния коронавирусом) ознакомил 
премьера с работой укрупнен-
ных центров Единой системы ор-

ганизации воздушного движения 
в Санкт-Петербурге и Якутии. 
Всего в России будет работать 14 
таких центров. «Сейчас снижает-
ся количество авиаперелетов. 
Когда оно будет возрастать, это 
будет надежной опорой для без-
опасности воздушного движе-
ния. Кроме того, это снижает на-
грузку на диспетчеров благодаря 
более качественному оборудова-
нию и информационным систе-
мам», — оценил их значение Ми-
хаил Мишустин.  

Михаил Мишустин на выставке 
«Транспорт России» ознакомился 
с презентациями инновационных 
и инфраструктурных проектов.

А К Ц Е Н Т

Отрасль серьезно пострадала из-за пан-
демии, при этом транспорт продолжает 
работать бесперебойно

А К Ц Е Н Т

Нужно поставить заслон вмешательству 
извне в российские выборы

—Законопроект на сайте
rg.ru/art/1976312 

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1991373

ОРУЖИЕ 

Изменится ценз 
регистрации 
охотничьего 
оружия

РУЖЬЮ 
ДОБАВЯТ СРОК
Михаил Фалалеев

Комитет Госдумы одобрил про-
дление сроков перерегистра-
ции оружия. Речь идет о том , 
чтобы увеличить срок реги-
страции охотничьего оружия 
еще на пять лет. Это предложе-
ние внесли депутаты Госдумы 
Миронов и Нилов. А сам доку-
мент разработал Василий Пи-
скарев. 

Смысл предложения — пере-
регистрировать охотникам свой 
ствол надо будет не через ка-
ждые пять лет, а через десять. 
Надо ли говорить, что такое 
предложение вызовет, мягко го-
воря, энтузиазм у более трех 
миллионов владельцев оружия в 
наше стране.

Суть идеи — простая и давно 
наболевшая жизненная практи-
ка. Ну, действительно, зачем до-
бросовестному охотнику ка-
ждые пять лет регистрировать 
оружие? И для этого нередко 
преодолевать десятки, а то и со-
тни километров. Тут о многих 
нюансах можно говорить, в том 
числе и том, что на Крайнем Се-
вере или на Чукотке оружие не-
обходимо для промысла и защи-
ты от диких зверей. Поэтому ко-
митет Госдумы и одобрил про-
дление сроков перерегистрации 
оружия. Речь идет об охотни-
чьих ружьях. Теперь одним раз-
решением можно будет пользо-
ваться в течение 15 лет, нужно 
будет просто продлевать его. 

Тут надо сразу оговориться. 
Продление срока на владение 
оружием будет осуществляться 
не автоматически. 

Если на конкретное ружье 
срок владения заканчивается, 
допустим, сегодня, то можно за-
ново зарегистрировать орудие 
уже на 10 лет, а не на 5, как рань-
ше. Но это не значит, что можно 
просрочить регистрацию у тех, 
для кого подошел срок. Загляни-
те в свои «оружейные» доку-
менты — какая там дата? Вот к 
этой дате и собирайте все доку-
менты на перерегистрацию ору-
жия. И только после этого срока 
вам могут сообщить, что следу-
ющая дата визита — через десять 
лет.  

ПЕРЕВОЗКИ

Пандемия особенно сильно повлияла на воздушные 

перевозки, но авиакомпании имеют запас прочности, 

заявил первый вице-премьер Андрей Белоусов на 

форуме «Транспортная неделя-2020». Преодолеть 

кризис помогут бюджетные перевозки. 

«Субсидии, которые уже запланированы для предо-

ставления авиакомпаниям, пока выбираются доста-

точно плавно. Это говорит, что у авиакомпаний есть 

еще некий запас прочности. Ну и соответственно у 

правительства тоже есть резервы», — сказал Белоу-

сов. 

Он отметил, что правительством в целом на поддер-

жку транспортной отрасли было выделено около 200 

млрд рублей. Эти субсидии, как и поддержка со сто-

роны регионов, помогли транспортной отрасли. Пока 

сложный период удалось пройти без существенных 

потерь, сокращения занятости и без банкротств ком-

паний, заметил Белоусов. 

Но ситуация на транспорте остается сложной. За три 

квартала объем перевозки пассажиров в среднем 

снизился на 45%. Авиаперевозки упали почти на 50%, 

перевозки по железной дороге и автотранспортом 

сократились на треть. Подобное снижение сопоста-

вимо с тем, что было в годы Великой Отечественной 

войны, заметил первый вице-премьер. 

Транспортным предприятиям приходится приспоса-

бливаться к ситуации, заметил исполняющий обязан-

ности министра транспорта Александр Нерадько. В 

частности, авиакомпании понизили стоимость биле-

тов. Многие из них сейчас проявляют стремление со-

здать лоукостеры для бюджетных перевозок. «Компа-

ния «Победа» в период пандемии демонстрирует ве-

ликолепные показатели перевозки пассажиров, и би-

лет при этом стоит очень дешево», — привел пример 

Нерадько. В  каких-то секторах стоимость перевозок 

повысилась, но массовый сегмент транспорта все же 

ориентируется на потребности пассажиров и их по-

купательскую способность, заметил он. 

В современной ситуации приоритетами развития 

транспортной отрасли станут безопасность, доступ-

ность перевозок и комфорт пассажиров. В городах 

требуется заменить около трети подвижного состава, 

стоит задача на 85% улучшить качество дорожного 

покрытия, необходимо также повысить качество об-

служивания в аэропортах, сказал Нерадько. 

Подготовил Евгений Гайва

— Все о национальных проектах
rg.ru/sujet/6234 

Приказ Министерства экономического 
развития Российской Федерации 

(Минэкономразвития России)
от 30 октября 2020 г. № 720 г. Москва

Зарегистрирован Минюстом РФ 16 ноября 2020 г. 
Регистрационный №60913

Об установлении коэффициентов-
дефляторов на 2021 год

В соответствии со статьей 11 Налогового кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, 
ст. 3824; 2019, № 39, ст. 5375) установить на 2021 год:

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 
23 «Налог на доходы физических лиц» Налогового кодекса Российской 
Федерации, равный 1,864;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 
26.2 «Упрощенная система налогообложения» Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, равный 1,032;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 
26.5 «Патентная система налогообложения» Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, равный 1,637;

коэффициент-дефлятор, необходимый в целях применения главы 
33 «Торговый сбор» Налогового кодекса Российской Федерации, равный 
1,420.

Министр М. Решетников
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Регистрировать 
охотникам свой 
ствол надо будет 
не через каждые 
пять лет, а через 
десять

Мнение 

Алена Булгакова, член Комиссии ОПРФ по 
экспертизе общественно значимых законо-
проектов и иных правовых инициатив: 
— Для нас как для электоральных экспертов и пред-

ставителей институтов гражданского общества, дли-

тельный период занимающихся организацией и под-

готовкой общественного наблюдения за выборами, 

а также анализом электоральных процессов в стра-

не, понятия «кандидат, выполняющий функции ино-

странного агента» и «кандидат, аффилированный с 

лицом, выполняющим функции иностранного аген-

та», предлагаемые для закрепления в законодатель-

стве, представляют особый интерес. Как показала 

практика, в период избирательных кампаний ряд по-

литических акторов под видом «общественных дея-

телей» занимаются штампованием фейковой инфор-

мации, имеющей цель дискредитировать институт 

выборов в РФ в глазах гражданского общества и де-

стабилизировать ситуацию в стране. В России уже 

не первый год ведется активная деятельность по вы-

явлению и предотвращению недостоверной, наме-

ренно ложной информации о выборах посредством 

работы общественных наблюдателей, технологиче-

ских инструментов по мониторингу, однако необхо-

димы и дополнительные меры информирования рос-

сиян о попытках манипулирования их мнением со 

стороны конкретных субъектов, поддерживаемых 

иностранным капиталом. Не являясь фактически 

юридическими лицами, они научились обходить за-

конодательство, скрывать факты своего сотрудниче-

ства с иностранными организациями, заинтересо-

ванными в делегитимации процессов в России, в 

связи с чем предлагаемые изменения — это своевре-

менная и полезная инициатива. Закон не должен 

быть избирательным.

Павел Данилин, генеральный директор Цен-
тра политического анализа:
— Наше государство как любой здоровый организм 

противостоит внешнему вмешательству в любом 

формате. Это нормальный демократический опыт, 

он существует и в других странах, особенно в США 

хорошо проработан так называемый закон FARA. 

Наш проект закона, уточняющий понятие «ино-

странный агент», — бледное подобие FARA, но в це-

лом он, безусловно, прогрессивен. Крайне важно, 

что в этом проекте закона иностранным агентом бу-

дет объявлен не только тот, кто распространяет ин-

формацию СМИ, но и тот, кто занимается политиче-

ской деятельностью. Это логично, потому что сейчас 

есть много форматов политической деятельности — 

организация митингов и прочее. Оставив это без 

упоминания в законе, мы были бы не правы. Поэто-

му здесь лакуна заполняется, и это очень хорошо. 

Для ушлых «товарищей», которые раньше прикиды-

вались группами энтузиастов, как та же ассоциация 

«Голос», законодатель предлагает механизм призна-

ния иностранным агентом. Даже если вы не юриди-

ческое лицо, все равно будете иноагентами, потому 

что получаете деньги из-за рубежа.
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ИНИЦИАТИВА Предложено 
смягчить запреты на выезд 
за границу для военных

Дорожные 
тайны

Владислав Куликов

В официальном докладе правительства о результатах 
мониторинга правоприменения в России зафиксиро-
вано предложение смягчить правила выезда для гра-
ждан, допущенных к государственной тайне. Возмож-
но, их смогут отпускать за рубеж по каким-то гумани-
тарным соображениям, например, для лечения.

Министерство юстиции России опубликовало пра-
вительственный доклад, в котором анализируются 
проблемные места в законодательстве и предлагаются 
пути решения. Один из острых вопросов: выезд за гра-
ницу для людей в погонах, бывших людей в погонах и в 
целом тех, кто допущен к государственным секретам.

Не вызывает сомнений, что сами по себе ограниче-
ния нужны. Весь вопрос в степени: насколько строги 
должны быть запре-
ты. Что если чело-
век формально 
имел допуск, но не 
знал каких-то особо 
страшных секретов.  
Отнюдь не каждый 
человек в погонах 
носит в голове воен-
ные тайны.

Несколько лет 
назад Конституци-
онный суд РФ обра-
тил внимание на то, 
что компетентным 
органам и судам необходимо соблюдать требования 
соразмерности ограничения права на выезд из Россий-
ской Федерации. Это, как отмечено, «предполагает 
оценку всех имеющих значение для принятия соответ-
ствующего решения обстоятельств». Например, что 
такого может человек рассказать на курорте (и что мо-
гут случайно подслушать иностранные разведки), из-
за чего его нельзя выпустить? 

В докладе сообщается, что Межведомственной ко-
миссией по защите государственной тайны в свое вре-
мя были одобрены Методические рекомендации по 
принятию решения о временном ограничении права 
на выезд гражданина Российской Федерации, осведом-
ленного о госсекретах. В них учтены правовые позиции 
КС.

Тем не менее, как сказано в докладе, нуждается в 
проработке вопрос о необходимости внесения измене-
ний в законы и иные нормативные правовые акты Рос-
сийской Федерации «в части отмены ограничений на 
выезд за пределы Российской Федерации лиц, имею-
щих и (или) ранее имевших доступ к государственной 
тайне, приведения веских обоснований наложения со-
ответствующих ограничений и учета всех имеющих 
значение для принятия таких решений обстоятельств 
(например, гуманитарных соображений)».

Иными словами, предлагается подумать о смягче-
нии режима выезда и каждый раз обсуждать адресно, 
стоит или нет закрывать границу для конкретного че-
ловека в погонах и на какой срок устанавливать запрет, 
если он необходим.  

Самокаты под 
штраф подведут

При этом при переходе 
проезжей части ско-
рость должна соответ-

ствовать пешеходной.  
Преимуществом, что на тро-

туаре, что на пешеходном пере-
ходе, будут пользоваться имен-
но пешие граждане. Так что тем, 
кто передвигается на СИМ, при-
дется быть предельно аккурат-
ными. 

Напомним также, что поправ-
ки допускают возможность дви-
жения на такой технике по про-
езжей части, но только в том слу-
чае, если они оборудованы мото-
рами. Еще одно условие — при 
этом разрешенная скорость дви-
жения на таких дорогах должна 
быть не больше 60 км/ч. К сожа-
лению, сейчас пользователи 
электросамокатов активно ездят 
даже по МКАД, где разрешенная 
скорость 100 км/ч.

Также пользователям подоб-
ных устройств запретят передви-
гаться на них в нетрезвом виде. 

Как только поправки в Прави-

ла дорожного движения вступят 
в силу, к нарушителям будут при-
менимы действующие статьи 
КоАП, отметил Владимир Луго-
венко. Речь идет о статье 12.29 
КоАП, предусматривающей от-
ветственность за нарушение 
правил в виде штрафа 800 ру-
блей велосипедистом или иным 
лицом, участвующим в дорож-
ном движении. Вторая часть этой 
статьи предусматривает штраф 
от тысячи до 1,5 тысячи рублей, 
если нарушение совершено в не-
трезвом виде. 

Статья 12.30 КоАП предусма-

тривает штраф 1 тысячу рублей, 
если созданы помехи для движе-
ния. А штрафом от одной до полу-
тора тысяч накажут, если в ре-
зультате нарушения правил был 
причинен ущерб здоровью. 

Открытым остается вопрос, 
кто будет привлекать самокат-
чиков и роллеров к ответствен-
ности. Сотрудников ДПС и так 
на дорогах не хватает. Их все 
больше заменяют камеры фото-
видеофиксации. Да и приборов 
для измерения скорости у них на 
вооружении, как правило, нет. У 
самокатчиков нет регистраци-

онных знаков, равно как и у тех, 
кто катается на роликах и скейт-
бордах. На роликах и скейтбор-
дах даже спидометра нет. Как их 
пользователи могут следить за 
своей скоростью? 

Впрочем, и само отнесение 
роликов, скейтов и прочих лыж, 
которые приводятся в движение 
мускульной силой,  к средствам 
индивидуальной мобильности 
под большим вопросом. Госавто-
инспекция не видит смысла вы-
делять их отдельно и предлагает 
оставить требования к ним такие 
же как и для пешеходов. 

Это единственный момент 
поправок, который пока не со-
гласован. Но в Госавтоинспекции 
надеются, что в правительстве 
помогут его согласовать.   

На пешеходных переходах на элект-
росамокате двигаться придется 
с пешеходной скоростью.

А К Ц Е Н Т

Пользователям мобильной техники раз-
решат выезжать на дороги, где скорость 
ограничена 60 км/ч, если их средства 
передвижения оборудованы мотором
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СОВФЕД Сенаторы дали согласие 
на отправку миротворцев 
в Карабах

Миссия на годы

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном 
заседании в среду единогласно 
принял решение разрешить ис-
пользование Вооруженных сил 
за пределами территории Рос-
сии. Речь идет о длительном пре-
бывании российского мирот-
ворческого контингента в На-
горном Карабахе.

Председатель Комитета СФ 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству Ан-
дрей Клишас пояснил журнали-
стам, что глава государства мо-
жет отправлять военных за ру-
беж для решения срочных опера-
тивных задач без согласия сена-
торов. В данном случае в районе 
боевых действий был сбит рос-
сийский вертолет, погибли два 
человека и войска перебросили, 
чтобы остановить войну. «Но так 
как войска там на пять лет, а это 
уже не оперативная обстановка, 
то на решение таких задач нужно 
согласие Совфеда», — добавил он.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что со-
гласие Совфеда на отправку ми-
ротворцев в Нагорный Карабах 
было запрошено из-за масштаб-
ности и ответственности этой 
миссии. Действительно, поста-
новление 2015 года — юридиче-
ская база для принятия прези-
дентом подобных оперативных 
решений, сказал журналистам 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. «Но учи-
тывая то, что впереди пятилет-
ний срок, который может потом 
продлеваться при необходимо-
сти, учитывая достаточную мас-
штабность и ответственность 
этой миссии, было запрошено 
дополнительное разрешение», — 
объяснил Песков.

Комитеты СФ по обороне, ме-
ждународным делам и конститу-
ционному законодательству об-
судили вопрос перед началом 
пленарного заседания и реко-
мендовали палате поддержать 
предложение главы государства. 
По словам председателя между-
народного комитета Константи-
на Косачева, карабахскими со-
глашениями «создан уникаль-
ный прецедент, не имеющий 
аналогов в современных между-
народных отношениях, когда 
миротворчество внешней сторо-

ны реально остановило военный 
конфликт». «Сделано практиче-
ски невозможное: разорван за-
мкнутый круг многолетнего 
противостояния сторон, так и не 
«разминированного» усилиями 
по линии СБ ООН, ОБСЕ и Мин-
ской группы», — подчеркнул он. 
«Главное — остановлено крово-
пролитие. Сейчас начинается 
еще одна, важнейшая фаза ми-
ротворчества — гуманитарная», 
— добавил сенатор.

В итоге за разрешение на ис-
пользование российских войск 
за рубежом проголосовали все 
129 сенаторов, присутствовав-
ших в зале. Комментируя реше-
ние палаты, председатель СФ Ва-

лентина Матвиенко отметила, 
что ввод миротворческих сил 
сыграл ключевую роль в оста-
новке боевых действий, прекра-
щении кровопролития, принес 
мир на многострадальную зем-
лю Нагорного Карабаха. «Сегод-
ня наши миротворцы выполня-
ют важнейшую гуманитарную 
миссию, обеспечивают безопа-
сность возвращения беженцев, 
оказывают медицинскую по-
мощь. Мы видим, как положи-
тельно реагируют люди на при-
сутствие наших миротворцев, 
понимая, что они, наконец, при-
несли мир и покой», — подчер-
кнула она.

В ходе пленарного заседания 
в среду сенаторы одобрили еще 
один резонансный документ. Он 
касается введения повышенной 
ставки НДФЛ на доходы граждан 
свыше 5 млн в год. Важно отме-
тить, что налог в размере 15% 
вместо обычных 13% будет рас-
пространяться не на весь зара-
боток, а лишь на сумму, превы-
шающую 5 млн рублей в год, или 
416 тысяч рублей в месяц.  

Сделано практиче-
ски невозможное: 
разорван замкну-
тый круг много-
летнего противо-
стояния сторон 

Необходимо 
изучать, реально 
ли человек в пого-
нах знает какие-то 
тайны или его 
допуск формален
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— Узнайте больше: Куда и на что 
уходят автомобильные штрафы
rg.ru/art/1947618

ТЕХНОЛОГИИ Повысить конкурентоспособность «Нижнекамскнефтехиму» помогают «умные» решения 

Ставка на цифру
Ольга Иванова, 
Казань

П
родукцию ПАО «Нижне-
камскнефтехима», кото-
рое входит в Группу ком-

паний ТАИФ и является одной из 
главных точек роста экономики 
Татарстана, закупают более 50 
стран Европы, Америки и Юго-
Восточной Азии. Предприятие 
входит в топ-10 мировых произ-
водителей синтетических каучу-
ков. Из сырья этой компании 
производятся автомобильные 
шины многих известных между-
народных брендов. Главный се-
крет такого успеха — целена-
правленная последовательная 
работа над повышением эффек-
тивности всех бизнес-процессов 
и внедрение в производство пе-
редовых информационных тех-
нологий. 

«Умные» проекты
В 2019 году ПАО «Нижне-

камскнефтехим» приняло страте-
гию развития IT-систем, опреде-
лившую основные направления 
цифровой трансформации пред-
приятия на ближайшие пять лет. 
Она включает более 30 «умных» 
проектов, в реализацию которых 
акционерное общество планиру-
ет инвестировать порядка трех 
миллиардов рублей. 

— Внедрение цифровых техно-
логий имеет ключевое значение 
для дальнейшего развития нашей 
компании. IT-решения использу-
ются практически во всех сферах 
нашей деятельности. В первую 
очередь для обеспечения безава-
рийной эксплуатации производ-
ства и повышения эффективной 
работы компании, — говорит гене-
ральный директор ПАО «Нижне-
камскнефтехим» Айрат Сафин. — 
А если бы мы не развивались, то 
не были бы конкурентоспособ-
ными. Цифровые технологии по-
могают нам анализировать про-
дажи, запасы, состояние произ-
водственных мощностей и опера-
ционных процессов на новом 
уровне. Это улучшает взаимодей-
ствие с поставщиками и потреби-
телями. 

По словам Айрата Фоатовича, 
в современных условиях цифро-
вая трансформация производ-
ства становится одним из глав-
ных инструментов повышения 
эффективности предприятия за 

счет повышения производитель-
ности труда и снижения расходов. 
В числе реализуемых проектов — 
управление бизнес-процессами, 
организация и оптимизация тех-
нологических процессов, про-
граммы повышения эффективно-
сти и коммуникации работников, 
а также проекты, направленные 
на обеспечение безопасности 
предприятия. Для реализации 
программ нефтехимики разрабо-
тали дорожную карту, а внедре-
ние самых приоритетных задач 
началось уже в прошлом году. 

Автоматизация затрагивает 
процессы управления капиталь-
ным строительством, что позво-
ляет сократить срок ввода в экс-
плуатацию объекта, обеспечить 
контроль и высокое качество ра-
бот. Новые проекты автоматизи-
рованных систем управления 
технологическими процессами 
(АСУТП) будут вести контроль на 
производственных линиях, что 
позволит повысить качество вы-
пускаемой продукции. Внедре-
ние новых проектов повысит уро-
вень оснащенности производств 
современными АСУТП, которые 

к 2023 году составят 85% от объ-
ема всех существующих систем 
автоматизации.

Например, информация с дат-
чиков, установленных в произ-
водственных цехах компании, не-
прерывно поступает в единую 
цифровую информационную си-
стему предприятия. Более двад-
цати IT-систем решают задачи по 
синхронизации, координации, 
анализу и оптимизации выпуска 
продукции. Еще более пятидеся-
ти IT-систем управляют трудовы-
ми ресурсами, финансовым ме-
неджментом и активами, ориен-
тированными на непрерывную 
балансировку и оптимизацию ре-
сурсов предприятия.

В режиме реального времени в 
компании ведется экологический 

контроль, мониторятся производ-
ственные процессы, информация 
о которых отображается на обзор-
ных видеопанелях (видеостене) и 
автоматизированных рабочих 
местах специалистов. 

Дежурные службы получают 
информацию о работе автомати-
зированных систем и электрон-
ные заявки на устранение заме-
чаний, а водители большегрузов 
узнают о готовности к началу по-
грузки в виде SMS-сообщений. 

Цифровая информационная 
система охватывает вопросы эко-
логии, электронного документо-
оборота, транспортировки сырья 
и продукции. Широко применяет-
ся топ-менеджерами предприя-
тия, в управлении кадрами, в си-
стемах контроля и управлении 
доступом.

Зоркий взгляд
Будучи ведущим производи-

телем каучуков в России и в мире 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
щепетильно относится к их ка-
честву. Цифровизация помогает и 
в этом направлении. Ведется ра-
бота по установке систем «Ма-

шинное зрение», с помощью ко-
торых осуществляется автомати-
зированный контроль и отбра-
ковка выпускаемой продукции. 
Высокоскоростная видеокамера 
следит за качеством и в случае, 
если в  крошке, обнаруживаются 
какие-либо производственные 
включения или несоответствия 
по цвету, брикет отбраковывает-
ся автоматически.

— Наше предприятие постав-
ляет много каучука на зарубеж-
ные рынки, и для нас принципи-
ально важно, чтобы к потребите-
лям поступала продукция выс-
шего качества, — говорит заме-
ститель главного инженера по 
метрологии и АСУТП — главный 
приборист ПАО «Нижнекамск-
нефтехим» Марат Фатхуллин. — 

У нас завершается работа над 
созданием информационной си-
стемы «Производственный кон-
троль». Она позволит аккумули-
ровать и систематизировать ин-
формацию обо всех выявленных 
замечаниях как внутренней над-
зорной службы предприятия, 
так и внешних инспекционных 
органов. 

IT-технологии находят приме-
нение и в таких не менее важных 
областях, как безопасность и ох-
рана труда. Проект «Цифровой 
наряд-допуск», опытно-промыш-
ленная эксплуатация которого 
сейчас завершается на двух объ-
ектах, будет тиражирован на всех 
заводах НКНХ в 2020 году. Это по-
зволит оформлять разрешитель-
ный документ в электронном виде 
через обычный веб-браузер с 
компьютера сотрудника цеха. А 
главное — значительно ускорит 
процедуру согласования наряда-
допуска с надзорными службами. 
Сделать это можно будет в режи-
ме онлайн с помощью электрон-
ной подписи благодаря интегра-
ции решения в корпоративную 
систему электронного докумен-
тооборота. 

Кстати, узнать обо всех ме-
стах, где ведутся особо опасные 
работы, требующие оформле-
ния такого наряда-допуска, ско-
ро можно будет также не отходя 
от компьютера. В ПАO «Нижне-
камскнефтехим» близится к за-
вершению работа по созданию 
интерактивной карты предпри-
ятия. Система построена на базе 
геоинформационных техноло-
гий по аналогии с такими из-
вестными картографическими 
сервисами, как Яндекс.Карты, 
2ГИС, Google Maps, и интегри-
рована с системой управления 
предприятием. На интерактив-
ной карте можно будет увидеть 
весь нефтехимический ком-
плекс, от подземных коммуни-
каций и расположенных на его 
территории зданий до мест рас-
положения установок и эстакад. 
Это обеспечит быстрый доступ к 
информации об инфраструктур-
ных объектах. 

Кроме того, в результате циф-
ровой трансформации «поумне-
ют» все склады. Внедрение проек-
та «Умный склад» позволит почти 
вдвое увеличить их полезную пло-
щадь, сократить время комплек-
тации и выдачу заказов в подраз-

деления. А к марту 2021 года бла-
годаря внедрению проекта по 
управлению транспортировкой 
на базе SAP TM кардинально изме-
нится и система управления авто-
мобильными транспортировками 
готовой продукции. Сократится 
время ожидания погрузки, авто-
матизируется взаимодействие с 
транспортными компаниями, что 
в целом сократит затраты на орга-
низацию логистики. 

Вкалывают роботы? 
Нефтехимики Татарстана не 

понаслышке знают о том, что та-
кое искусственный интеллект. 
Эту прорывную технологию вне-
дряют на базе искусственной 
нейронной сети, интегрирован-
ной в систему управления ресур-
сами «Нижнекамскнефтехима».  

К примеру, если раньше, по-
лучив счет-фактуру, специалист 
в ручную вносил ее данные в 
компьютер, то теперь это делает 
его электронный помощник. 
Компания разработала ком-
плекс программ для распознава-
ния, верификации и регистра-
ции документов с использовани-
ем решения ABBYY FlexiCapture. 

В 2020 году на предприятии 
внедрили 20 программных робо-
тов, что почти вдвое больше, чем 
в 2019-м. Пока они в основном 
используются в работе коммер-
ческого и финансового блока, а 
также в бухгалтерии. Но, как го-
ворится, было бы начало. 

Это сейчас искусственные 
нейронные сети «Нижнекамск-
нефтехима» помогают обраба-
тывать банковские выписки, 
разбирают и регистрируют по-
ступающие счета-фактуры. А в 
будущем нефтехимики намере-
ны использовать искусственный 
интеллект для решения и других 
бизнес-задач, в том числе для 
прогнозирования и оценки ри-
сков бизнес-процессов. 

Цифровизация, которой ох-
вачены не только технологиче-
ские процессы, транспортиров-
ка сырья и продукции и экологи-
ческие мероприятия, позволяет 
эффективнее использовать пер-
сонал за счет привлекательной и 
производительной рабочей сре-
ды. А в условиях действующих 
ограничений становится неза-
менимым инструментом для 
обеспечения надежной и ста-
бильной работы предприятия.

За  счет  применения IT-
технологий, в частности, удалось 
обеспечить качественную уда-
ленную поддержку нефтехими-
ков со стороны изготовителей 
сложного оборудования. Специа-
листы ДИТ «Нижнекамскнефте-
хима» своими силами, без при-
влечения многомиллионных за-
трат, разработали и продолжают 
развивать действующий прото-
тип информационной платфор-
мы «Удаленный эксперт», кото-
рая позволяет экспертам с помо-
щью AR-очков с встроенной в них 
видеокамерой совместно с пар-
тнерами – изготовителями обору-
дования, находящимися в этот 
момент в другой стране, контро-
лировать ход пуско-наладочных, 
ремонтных и других работ на 
крупнейшей промышленной пло-
щадке Татарстана. 

Следующая ступень — внедре-
ние систем усовершенствованно-
го управления технологическим 
процессом (сокращенно —  
СУУТП). Она позволяет одновре-
менно контролировать множе-
ство технологических процессов 
и автоматически изменять зада-
ния регуляторов, тем самым оп-
тимизируя производственный 
процесс по заданному критерию. 
К примеру, минимизировать рас-
ход пара или по максимуму уве-
личить выход отдельных, наибо-
лее ценных компонентов продук-
тов за счет менее ценных. Такие 
СУУТП планируется внедрить на 
четырех производствах нефтехи-
мического комплекса. 

Кроме того, в настоящее вре-
мя на «Нижнекамскнефтехиме» 
ведется работа по внедрению 
системы «Монитор производ-
ства», которая позволит персо-
налу в режиме онлайн контро-
лировать выполнение плана, со-
блюдение расходных норм и ос-
новных показателей технологи-
ческого режима, видеть резуль-
таты своей работы, а руководи-
телям различного уровня при-
нимать наиболее эффективные 
управленческие решения и сти-
мулировать работников к вы-
полнению производственных 
заданий, от которых зависит их 
премия. 

Вся информация о соблюде-
нии расходных норм по сырью и 
энергетике, выработке продук-
ции, ключевых режимных пара-
метрах в виде стрелочных инди-
каторов и графиков будет у всех 
на виду. В ближайшие два года в 
основных операторных заводов 
предполагается установить 57 
видеопанелей, где будут отра-
жаться производственные пока-
затели по технологическим про-
цессам. 

В защиту экологии
Автоматизированную систему 

мониторинга атмосферного воз-
духа «Нижнекамскнефтехим» 
внедрил еще в 2008 году. Так не-
фтехимики контролируют содер-
жание вредных веществ на пред-
приятии, в санитарно-защитной 
зоне и биологических очистных 
сооружениях (БОС). Для еще бо-

лее оперативного и качественного 
мониторинга воздуха в 2019 году 
на предприятии закупили совре-
менный передвижной экологиче-
ский пост. Специальный автомо-
биль, оснащенный необходимым 
оборудованием: газоанализато-
рами, хроматографами, анализа-
торами пыли, метеорологиче-
ским комплексом и автоматизи-
рованной системой сбора и обра-
ботки информации, — отбирает 
пробы воздуха по 19 показателям 
в любой точке города и района. 

Все результаты анализов с 
пяти автоматических постов 
контроля загрязнения атмос-
ферного воздуха и передвижной 
лаборатории в режиме онлайн 
передаются в единую систему 
экологического мониторинга 
окружающей среды. Здесь осу-
ществляется сбор, обработка и 
хранение результатов. Данные в 
режиме онлайн передаются в 
Министерство экологии и при-
родных ресурсов РТ.

Нефтехимики взяли под авто-
матическое наблюдение сточные 
воды. В 2019 году на промышлен-
ной площадке НКНХ три точки 
контроля были оснащены авто-
матическими средствами изме-
рения качества сточных вод по 
показателю рН и общему органи-
ческому углероду. Информация 
также передается в единую циф-
ровую информационную систему 
ПАО «Нижнекамскнефтехим». 

«Умные очки» контролируют ход 
пуско-наладочных работ на новом 
производстве.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

IT-технологии помогли обеспечить 
удаленную поддержку нефтехимиков  
со стороны изготовителей сложного 
оборудования
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Прокурорский 
аудит

После чего 28 марта 2011 года Михаил Мень 
без согласования с Минфином России внес на 
рассмотрение Ивановской областной думы 

законопроект о выделении фонду 750 млн рублей. А 
уже 21 апреля 2011 года 700 млн с расчетного счета 
фонда были перечислены на счет «Ивановского брой-
лера», откуда на следующий же день перечислены на 
счета других подконтрольных организованной груп-
пе организаций, то есть, по мнению следствия, — по-
хищены. 

По словам Генпрокурора, причастность Михаила 
Меня к совершению преступления подтверждается 
как служебными документами, так и многочисленны-
ми показаниями свидетелей. 

И в том числе изобличающими показаниями обви-
няемого Павла Конькова.

Как особо подчеркнул Генпрокурор Игорь Крас-
нов, инициатива выделения такой беспрецедентно 
крупной суммы предприятию «Ивановский бройлер» 
через областной фонд поддержки малого предприни-
мательства исходила исключительно от Михаила 
Меня. При этом такие средства никогда ранее не пре-
доставлялись ни одной коммерческой организации.

Все предложения правительства области потра-
тить часть поступивших из Минфина России средств 
на завершение строительства социальных объектов в 
категорической 
форме были губер-
натором отвергну-
ты.

По указанию 
Михаила Меня и 
под его давлением в 
кратчайшие сроки 
было изменено об-
ластное законода-
тельство. 

Все постановле-
ния правительства 
области, связанные 
с распределением 
денежных средств, подписал Павел Коньков, которо-
го именно губернатор осознанно назначал исполняю-
щим своих обязанностей в дни их вынесения, так как, 
очевидно, понимал, что денежные средства возвраще-
ны не будут. Впоследствии неоднократные попытки 
проверить целевое использование бюджетных 
средств жестко пресекались губернатором, который 
пояснял, что данный вопрос не подлежит обсужде-
нию, денежные средства в бюджет области не вернут-
ся.

Кроме того, по словам Краснова, в целом обстоя-
тельства, при которых выделялись денежные средст-
ва названному предприятию, указывали на то, что гу-
бернатор Михаил Мень выполняет чьи-то указания и 
действует в пользу третьих лиц вопреки интересам 
Ивановской области.

«Таким образом, в ходе расследования уголовного 
дела получены достаточные доказательства, дающие 
основания для обвинения аудитора Счетной палаты 
Российской Федерации Меня Михаила Александрови-
ча в совершении преступления, предусмотренного 
частью 4 статьи 160 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, — растраты, то есть хищения чужого иму-
щества с использованием своего служебного положе-
ния, в составе организованной группы, в особо круп-
ном размере», — подытожил Генпрокурор.

В ходе голосования представление Генпрокурора 
поддержали все сенаторы, присутствовавшие в зале. 
«Мы даем согласие на привлечение в качестве обви-
няемого и задержание аудитора Счетной палаты Ми-
хаила Меня», — подвела итоги обсуждения Валентина 
Матвиенко. 

Отметим, что Госдума и Совет Федерации вправе 
назначить по шесть аудиторов Счетной палаты. Ми-
хаил Мень был делегирован в этот орган по квоте СФ в 
июне 2018 года. 

Аудитор может быть досрочно лишен полномочий 
за нарушения им законодательства, совершения зло-
употреблений по службе либо систематическое неи-
сполнение или ненадлежащее исполнение служебных 
обязанностей. Михаил Мень был губернатором Ива-
новской области с 2005 по 2013 год. Затем его сменил 
Павел Коньков, который стал фигурантом уголовного 
дела «о 700 миллионах» в 2019 году.  

Уже в среду вечером стало известно, что Следст-
венный комитет России после многочасового допроса 
официально предъявил Михаилу Меню обвинение в 
растрате 700 млн рублей.  Ночь задержанный аудитор 
проведет в изоляторе временного содержания ГУ 
МВД по Москве на Петровке-38. Планируется, что 
уже в четверг суд  рассмотрит ходатайство следствия 
об избрании в отношении него меры пресечения в 
виде запрета определенных действий. 

Самым недостройным 
образом

«Из-за того, что они не 
сдаются вовремя, в од-
них регионах дети вы-

нуждены учиться во вторую и 
третью смену, в других граждане 
не могут получить своевремен-
ную и качественную медицин-
скую помощь, чистую питьевую 
воду. Это свидетельствует о недо-
статочном качестве управления 
государственными ресурсами», 
— говорит Орлова.

По количеству долгостроев 
лидирует Башкортостан, где их 
1063 (более половины всех бюд-
жетных строек). За ним следуют 
Москва (268 объектов) и Санкт-
Петербург (90 объектов), но это 
лишь 7—8% от общего количест-
ва строек в мегаполисах. Бро-
шенных же строек больше всего в 
Дагестане (499), Тюменской об-
ласти (226) и ЯНАО (182). Только 
за последний год в проблемные 
объекты в целом было вложено 
более 1,1 млрд рублей. 

Причины приостановки стро-
ек разные. Это может быть нека-
чественная проектно-сметная 

документация. После ее коррек-
тировки возрастает стоимость 
строительства и возникают про-
блемы с финансированием, ра-
нее пояснял минстрой. Или объ-
ект включен в Федеральную 
адресно-инвестиционную про-
грамму, но в первый год на него 
выделяются средства, а позже об 
этой строке забывают. Бывает, 
банкротится подрядчик, после 
чего стройка затягивается и 
опять же требует увеличения фи-
нансирования. 

Ситуацию с недостроями 
Счетная палата анализирует уже 
не в первый раз. Однако предло-

женные ею меры слабо реализу-
ются и пока не привели к прин-
ципиальным изменениям. В за-
конодательстве не закреплено 
само понятие «незавершенное 
строительство», не определено, 
какое министерство должно ку-
рировать эту работу. Не создана 
единая база проблемных объек-
тов. Это приводит к тому, что в 
регионах начинают строить но-
вые школы или больницы, не 
оценив возможность достраива-
ния начатых ранее. 

Не все федеральные ведомст-
ва утвердили планы снижения 
числа относящихся к их ведению 

недостроев, в частности, их нет у 
минэнерго, минстроя и Роспри-
роднадзора, отмечают в СП. Реги-
онам еще в 2017 году было пред-
писано разработать планы сокра-
щения числа недостроев, нала-
дить их учет и определить ответ-
ственный орган исполнительной 
власти. К началу 2020 года это 
сделали лишь 19 регионов, 38 вы-

полнили эти предписания ча-
стично, а 28 не сделали вообще 
ничего. Кроме того, не определе-
ны критерии принятия решений 
о дальнейшей судьбе недостроев 
— нужно ли их достраивать, кон-
сервировать или сносить. Реше-
ние должно приниматься инди-
видуально по каждому объекту, 
подчеркивают в СП.    

Больше двух десятков лет москвичей и гостей столицы пугал своим видом гигантский котлован у Павелецкого вокзала. Торгово-развлекательный центр площадью 120 тысяч кв. м и паркинг там 
решили построить еще в 90-е годы. Но в силу разных проблем у инвесторов работы дальше котлована не продвинулись. И лишь в этом году работы возобновились. Новый инвестор обещает через год 
их завершить. Многофункциональный центр с магазинами, кафе и разными сервисами по переработанному проекту стал меньше и ушел под землю. А на его крыше разместится ландшафтный парк. 

А К Ц Е Н Т

Из-за незавершенных вовремя строек 
дети вынуждены учиться во вторую 
и третью смену, а взрослые не могут 
получить медицинскую помощь

Прямая речь 

Марат Хуснуллин, Вице-премьер: 
— На площадке правительства мы в ежедневном формате проводим ра-

боту по выработке комплекса мер по уменьшению объема незавершен-

ного строительства. Очевидно, что проблема незавершенки должна ре-

шаться, так как это и потраченные бюджетные средства, и неграмотно 

использованные земельные участки, которые могут быть пущены в обо-

рот. Для решения проблемы нужно предпринимать системные решения 

и менять подходы. К сожалению, за прошлые годы накопился достаточ-

но большой объем такого рода объектов, но могу сказать, что мы рабо-

таем над каждым из них, чтобы принять решение по ним, вернуть земли 

в оборот. Одновременно мы ведем работу по недопущению увеличения 

объема незавершенки. В частности, совместно с минстроем прорабаты-

ваем вопрос увеличения компетенций госзаказчиков, что позволит не 

только не допускать новых ОНС, но и экономить бюджетные средства.

1
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По указанию Меня 
и под его давлени-
ем в кратчайшие 
сроки было изме-
нено областное 
законодательство
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СПЕЦСЛУЖБЫ Николай Патрушев 
обсудил с коллегами из СНГ 
информационные угрозы

Хакеры атакуют

Иван Егоров

Спецслужбы стран СНГ в 2020 
году совместно ликвидировали 
22 ячейки международных тер-
рористических организаций. 
Об этом в среду заявил секре-
тарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев на ежегод-
ном заседании секретарей 
Совбезов стран СНГ.

«Совместными усилиями в 
2020 году нейтрализованы 22 
ячейки международных терро-
ристических организаций, 
участники которых занима-
лись вербовкой и переправкой 
граждан России и других стран 
СНГ в зарубежные лагеря под-
готовки боевиков», — сказал 
Патрушев. 

Кроме того, по его данным, 
была пресечена деятельность 
более 160 активных функцио-
неров международных терро-
ристических организаций, из 
которых свыше 110 в админи-
стративном порядке выдворе-
ны за пределы России в страны 
исхода. Также, по его словам, 
значительное внимание с кол-
легами из Содружества уделя-
ется противодействию престу-
плениям в сфере информаци-
онных технологий.  Так,  на 
контроль было поставлено 
свыше двух тысяч интернет-
ресурсов, в том числе групп в 
социальных сетях. Заблокиро-
вано более 31 тысячи интер-
нет-страниц, удалено порядка 
трех тысяч материалов, при-
знанных судами экстремист-
скими и запрещенными к рас-
пространению. Кроме того, из 
442 зарегистрированных экс-
тремистских преступлений в 
этом году 262 было совершено 
с использованием интернета, а 
из 1183 преступлений терро-
ристического характера 218 — 
с использованием глобальной 
Сети.

В свою очередь, как отметил 
заместитель секретаря Совбе-
за РФ Олег Храмов, происходя-

щие в мировой политике про-
цессы сопровождаются даль-
нейшей эскалацией напряжен-
ности в глобальном информа-
ционном пространстве. Он 
также напомнил об активно 
продвигаемых «западными 
партнерами» сценариях «цвет-
ных революций» через соци-
альные сети и блогосферу. 

«Искусственно стимулиру-
емые деструктивные процессы 
сопровождаются агрессивны-
ми, порой провокационными и 
основанными на откровенной 
фальсификации информацион-
ными кампаниями западных 
СМИ и неправительственных 
организаций», — подчеркнул 
замсекретаря Совбеза.

Он привел пример, что в 
2020 году для нагнетания об-
становки на Западе активно 
будируется тема борьбы с ко-
ронавирусом. Русским хаке-
рам пытались приписать по-
пытки получить доступ к се-
тям разработчиков вакцины 
от COVID-19 из США, Вели-
кобритании и Канады. Разду-
валась шумиха и о «бесчело-
вечных» атаках на объекты 
здравоохранения Чехии, за-
действованные для лечения 
больных коронавирусом. По 
мнению замсекретаря Совбеза 
России, стремление отдельных 
государств к доминированию 
неизменно влечет обострение 
межгосударственных противо-
речий.  

Хакерам из России 
пытаются припи-
сать взлом мате-
риалов разработ-
чиков вакцины 
от COVID-19 из США

СЛЕДСТВИЕ  Жену мэра 
Томска допросили 
как свидетеля 

Жесткая 
подушка

Наталья Козлова

Вчера жену мэра Томска Галину Кляйн пригласили на 
допрос с интересной формулировкой — «для дачи пока-
заний по факту противодействия следственной группе 
при обысках». 

Напомним, ее супруг Иван Кляйн стал фигурантом 
скандального уголовного дела. Его подозревают по са-
мой «чиновничьей» уголовной статье — превышении 
полномочий. 

По одним сведениям, Галина Кляйн перед обыском 
в их доме выбросила из окна подушку, в которой хра-
нились разные банковские карты на 1,3 миллиарда ру-
блей. По сведениям из других источников, женщина во 
время обыска попыталась передать одному из своих 
подчиненных эту подушку, в которой сотрудники ФСБ 
нашли российские и зарубежные банковские карты на 
очень впечатляющую сумму.

Напомним, что мэр Томска Иван Кляйн был 13 ноя-
бря эффектно — во время утреннего совещания — задер-
жан сотрудниками ФСБ. Кляйн — главный акционер 
фирмы «Томское пиво». А руководит компанией его 
жена — Галина Кляйн. Акционеры — в основном родст-
венники градоначальника. Руководит предприятием 
Галина Кляйн очень успешно. По мнению мужа, жен-
щина стала меценатом года.

Суд арестовал Кляйна на два месяца и отстранил от 
должности мэра Томска на время расследования уго-
ловного дела. Глава области Сергей Жвачкин спустя не-
сколько часов после задержания заявил, что местные 
власти не будут вмешиваться в расследование. 

Кляйн руководил городом с 2013 года. Местная 
пресса писала, что покровительство мэра «Томскому 
пиву» никогда и не скрывалось. 

ЗАНЯТОСТЬ 

Почему 
удаленка 
не повод 
пересмотреть 
оплату труда

ЗАРПЛАТА 
ДАЛЕКО 
НЕ УЙДЕТ
Ольга Игнатова

25 ноября Госдума может рас-
смотреть во втором чтении, а 
26 ноября — в третьем поправки 
в Трудовой кодекс, законода-
тельно закрепляющие все ню-
ансы дистанционной работы. 
Если поправки примут, то Со-
вет Федерации должен одо-
брить их 2 декабря. И тогда в за-
конную силу они вступят с 1 
января 2021 года, рассказал на 
брифинге первый замруково-
дителя фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Андрей Исаев.

Более полугода миллионы 
россиян работают из дома, но до 
сих пор к удаленной форме заня-
тости возникает масса вопросов 
прежде всего у кадровиков. Как 
перевести сотрудника, работаю-
щего штатно, на удаленный ре-
жим, не ущемив ни его права, ни 
интересы компании? Оставлять 
ли прежнюю зарплату? Как рас-
считывать отпуск? Что считать 
прогулом? 

Среди наиболее важных по-
правок, предложенных депута-
тами, сенаторами и экспертами 
в ходе продолжительных обсу-
ждений, — нормы об обязаннос-
ти работодателей обеспечивать 
сотрудников, работающих уда-
ленно, необходимой техникой, 
оплачивать их командировки. 
При этом перевод на удаленку 
не сможет являться основанием 
для снижения зарплаты сотруд-
никам при сохранении объема 
их работы. Ограничивается и 
максимальный срок временного 
перевода на дистанционную ра-
боту: он не сможет превышать 
шести месяцев.

Прописывается и за что мо-
гут уволить работника на уда-
ленке. Если работник не выхо-
дит на связь более двух рабочих 
дней подряд без уважительной 
причины, это может считаться 
основанием для увольнения. Как 
пояснил Исаев, этот пункт заме-
нит такое основание, как прогул, 
поскольку его невозможно при-
менять к удаленным работни-
кам. Кроме того, работодателей 
планируется наделить правом 
объявлять простой при невоз-
можности перевода своих со-
трудников на удаленку.

С сотрудником могут растор-
гнуть трудовой договор и в том 
случае, если тот, не предупредив 
работодателя, сменил место жи-
тельства или место своего нахо-
ждения, а на новом месте он в 
силу различных причин не мо-
жет выполнять трудовые обя-
занности. «Например, работник 
был представителем москов-
ской фирмы в Липецкой обла-
сти, а переехал в Курскую об-
ласть. Понятно, что он не может 
выполнять эти функции. Это 
становится основанием для рас-
торжения трудового договора», 
— отметил Исаев. 

А вот отпуск сокращаться не 
может. Постоянному дистанци-
онному работнику отпуск пре-
доставляется так же, как любому 
работнику по трудовому догово-
ру — 28 календарных дней еже-
годно. Порядок предоставления 
будет определяться трудовым 
договором. «Если речь идет о 
временном дистанционном ра-
ботнике, то есть работнике, вре-
менно переведенном в дистан-
ционный режим, — на него будет 
распространяться график отпу-
сков, существующий на пред-
приятии», — отметил Исаев.  

Ц И Т А Т А

Андрей Исаев, заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Госдуме: 
«Мы зафиксировали, что 
в основном обязан 
обеспечить 
оборудованием 
дистанционного 
работника 
работодатель, 
но в качестве второго 
варианта мы 
предусмотрели, что 
работодатель 
и работник вправе 
договориться 
об использовании 
работником своего 
оборудования и своих 
программных 
продуктов».

ТРАНСПОРТ  Какой будет новая скоростная трасса 
от Москвы до Казани 

Дорожное 
продвижение
Евгений Гайва

Н
овая скоростная трасса 
Москва — Казань протя-
женностью более 820 

километров будет открыта в 
2024 году, для ее строительства 
уже заключены договоры с под-
рядчиками. Проект транспор-
тной магистрали премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину 
представили на стенде госком-
пании «Автодор» на площадке 
форума «Транспортная неде-
ля-2020». 

Как рассказал председатель 
правления госкомпании Вячес-
лав Петушенко, открытие дви-
жения по новой автодороге со-
кратит время в пути от Москвы 
до Казани в два раза: с 12 до 6 
часов. Существенно снизятся 
транспортные издержки, что 
позитивно скажется на разви-
тии экономики страны, осо-
бенно тех регионов, через ко-
торые пройдет автодорога. 

Реализация проекта позво-
лит создать в регионах новые 
рабочие места. На трассе по-
строят 15 транспортных раз-
вязок, 348 мостов и путепрово-
дов, в том числе три внеклас-
сных моста через реки Ока, 
Сура, Волга. На дороге предус-
мотрено сплошное освещение, 
система аварийной связи. Это 
позволит существенно повы-
сить уровень безопасности в 
пути. 

Трасса Москва — Казань ста-
нет одной из самых современ-
ных магистралей России. Здесь 
планируют внедрить автома-
тизированные системы управ-
ления дорожным движением,  
мониторинга погодных усло-
вий и транспортного потока. 
Проезд будет платным. На до-
роге установят современную 
систему взимания платы — 
«свободный поток». Водите-
лям не нужно будет останавли-
ваться, чтобы проехать через 

шлагбаум. Плата будет списы-
ваться бесконтактным спосо-
бом прямо во время движения. 

Тем временем на другой 
важной трассе Р-254 «Иртыш» 
протяженностью почти 1,5 ты-
сячи километров завершились 
работы по реконструкции. Ми-
шустин открыл движение на 
последнем обновленном участ-
ке автодороги в Новосибир-
ской области в режиме телемо-
ста. Участок трассы с 1392-го 
по 1422-й километр расшири-
ли до четырех полос, оснастили 
разделительными барьерами. 
Также было возведено шесть 
транспортных развязок и семь 
мостов, построено 10,4 км но-
вой дороги в обход поселка Ко-
ченево. Предыдущие два этапа 
реконструкции были заверше-
ны в 2017 и 2018 годах.  Проект 
реализован за пять лет в рам-
ках комплексного плана модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры. 
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СКАНДАЛ Что стоит за «чехардой» с президентами в Перу

Игры вокруг престола
Алина Данилкина 

В 
Перу выбрали нового пре-
зидента. Им стал депутат 
Франсиско Сагасти — ин-

женер, бывший чиновник Все-
мирного банка. Ранее15 ноября 
с поста главы перуанского госу-
дарства подал в отставку Ману-
эль Мерино, а 10 ноября с дол-
жности сместили Мартина Ви-
скарру. С его ухода и началась 
чехарда вокруг президентского 
поста в Перу. Вискарра, отстра-

ненный однопалатным парла-
ментом от должности, стал ше-
стым перуанским президентом, 
которого обвинили в корруп-
ции. Но справедлив ли был вы-
несенный ему импичмент? Кто 
стоял за последним вотумом не-
доверия? 

Вискарра, пришедший к 
власти после состоявшегося в 
2018 году импичмента Педро 
Пабло Кучински, стремитель-
но завоевал любовь народа. Но 
не прошло и трех лет, как ему 

пришлось покинуть пост пре-
зидента из-за подозрений в по-
лучении взяток. Однако у этих 
сомнительных обвинений есть 
интригующая предыстория.

В декабре 2016 года антикор-
рупционное подразделение ге-
неральной прокуратуры Перу 
инициировало расследование о 
причастности президента Ку-
чински к коррупционному 
скандалу по делу бразильской 
компании  Odebrecht, работаю-
щей в Перу. Когда Кучински 

осознал невозможность выйти 
сухим из воды, он придумал «ге-
ниальный» план  —  помиловал 
бывшего президента Альберто 
Фухимори, приговоренного к 
25 годам заключения за пре-
ступления против прав челове-
ка. Фухимори, считавшийся се-
рым кардиналом, оказавшись 
на свободе, мог бы в качестве 
благодарности снять с «крюч-
ка» и Кучински. Но этот сцена-
рий нарушил новый глава Перу 
Мартин Вискарра. После вступ-
ления в должность он вернул 
Фухимори в тюрьму и начал 
расследование в отношении его 
дочери Кейко, лидера партии 
«Народная сила».

За два с половиной года пре-
зидентства Вискарра успешно 
провел антикоррупционную 
кампанию, распустил парла-
мент, сменил недобропорядоч-
ных министров. Энергичная 
борьба с коррупцией превра-
тила Вискарру в народного ли-
дера. Но несмотря на целый 
ряд конституционных и соци-
альных реформ, страна оказа-
лась в состоянии экономиче-
ского кризиса.

 В 2020 году экономика 
Перу пережила самый большой 
обвал в истории. Когда из-за 
тяжелой эпидемиологической 
ситуации правительство Ви-
с к а р р ы  п р и н я л о  ж е с т к и е 
меры, ВВП во втором квартале 
сократился на 30 процентов. 
Но даже это не смогло настро-
ить перуанский народ против 
президента. Согласно опросу 
Ipsos Peru, проведенному в 

конце октября, 78 процентов 
граждан высказались за то, 
чтобы Вискарра оставался на 
своем посту.

Однако перуанский лидер 
представлял угрозу для членов 
парламента. Согласно Консти-
туции Перу, для отстранения 
от должности главы государст-
ва необходимо две трети голо-
сов депутатов (а именно —  87). 
Фухимористы и поддержавшие 
их члены других партий значи-
тельно превысили этот порог, 
сумев собрать за импичмент 
105 голосов. 

Вискарру обвинили в том, 
что он якобы получал взятки за 
общественные работы в регио-
не Мокегуа, губернатором ко-
торого он был с 2011-го по 2014 
год. Правда, такое обвинение 
показалось большинству перу-
анцев абсурдным, что, собст-
венно, и спровоцировало нача-
ло протестов в столице Лиме. 

Апогеем этих процессов 
стал приход к власти Мануэля 
Мерино. «Я ухожу со спокой-
ной совестью, высоко подня-
той головой и выполненным 
долгом. До другого шанса», — 
заверил своих сторонников 
Мартин Вискарра на своей 
страничке в Twitter. 

Таким образом, 15 ноября, 
проведя в президентском кре-
сле всего менее недели, Ману-
эль Мерино ушел в отставку. 
Заслужить уважение народа у 
него не вышло. Теперь настала 
очередь Франси-ско Сагасти 
попытаться удержаться на 
этом посту...  

КОНФЛИКТ 

Во Франции 
обсуждают 
законопроект 
о защите 
полицейских

ФОТО 
ВНЕ ЗАКОНА 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В двух шагах от здания Нацио-
нального собрания и на столич-
ном бульваре Сен-Жермен 
было жарко. Несколько сотен 
демонстрантов поджигали му-
сорные баки, метали в полицей-
ских булыжники. Те отвечали 
слезоточивым газом, а затем 
пустили в ход водометы. А ведь 
поначалу ничто не предвещало 
столь бурного развития собы-
тий. Провести митинг у здания 
Бурбонского дворца, где засе-
дает нижняя палата француз-
ского парламента, призвали 
профсоюзы журналистов, ассо-
циации правозащитников. К 
ним также присоединились 
«желтые жилеты»: таким обра-
зом они решили отметить «день 
рождения» движения, начавше-
гося ровно два года тому назад 
и всколыхнувшего всю страну.

Поводом для нынешней ак-
ции стал законопроект о «гло-
бальной безопасности», кото-
рый был инициирован двумя 
депутатами от макроновской 
правящей партии «Республика 
на марше». Особое возмущение 
протестовавших вызвала ста-
тья 24 этого документа. В ней 
четко прописано, что «распро-
странение изображений лица 
или других элементов, которые 
могут способствовать иденти-
фикации полицейских или жан-
дармов во время проведения 
ими операций», будет наказы-
ваться «годом тюремного за-
ключения и штрафом в 45 ты-
сяч евро». 

При этом уточняется, что та-
кое наказание должно приме-
няться в том случае, если рас-
пространение видео или фотог-
рафий имеет целью «посягнуть 
на физическую или психиче-
скую неприкосновенность» со-
трудников правоохранитель-
ных органов. Обоснованность 
этой статьи законопроекта не 
вызывает каких-либо сомнений 
у тех, кто стоит на защите пра-
вопорядка во Франции. Дело в 
том, что на протяжении ряд лет, 
а особенно во время бурной 
«желтой волны», толпы про-
фессиональных и самостийных 
фотографов и телеоператоров в 
буквальном смысле слова «об-
лепляли» полицейских в ходе 
противостояний с манифестан-
тами и выкладывали «добычу» 
в интернет и на телеэкраны но-
востных каналов. Как свиде-
тельствует один из руководите-
лей головного профсоюза поли-
цейских Лоик Лекуплие, злоу-
мышленники стали «идентифи-
цировать по этим кадрам лич-
ность моих коллег», а число уг-
роз расправиться с ними и с их 
родственниками «резко возро-
сло». Всего лишь один свежий 
пример. Буквально на днях в 
Париже некто зафиксировал на 
айфоне молодого полицейского 
во время проверки документов, 
а затем в «Твиттере» и «Фей-
сбуке» появилась запись: «Вот 
адрес ажана — распространите 
и не пожалейте для него пули». 

Противники законопроекта 
называют его «убийцей сво-
бод». Они убеждены: закон на-
рушает право на информацию, 
поскольку в любом случае за-
претит снимать полицейских и 
жандармов в ходе разного рода 
протестных акций. Судя по все-
му, дискуссии по законопроек-
ту в парламенте будут весьма 
оживленными, так как депута-
ты от левых партий  настроены  
против статьи 24. Правда, не 
исключено, что компромисс 
все-таки возможен, если  будет 
принято предложение главы 
местного МВД Жеральда Дар-
манена, а оно пока не нашло от-
ражения в законопроекте,  де-
лать неузнаваемыми лица пра-
воохранителей, «размывать» 
их на фото- и видеокадрах, что, 
естественно, сделает невозмож-
ными их идентификацию. 

РЕЗОНАНС Президент США продолжает увольнять силовиков 
через соцсети

Трамп пишет

Александр Гасюк 

П
резидент Дональд 
Трамп продолжает 
сводить политиче-
ские счеты с про-
тивниками в Ва-
шингтоне. «Зачи-
стив» на минувшей 
неделе Пентагон и 
уволив вместе с про-

явившим нелояльность мини-
стром обороны Марком Эспе-
ром трех его заместителей, он 
принялся за американское раз-
ведывательное сообщество. Сво-
им излюбленным способом — по-
стом в Twitter — Трамп отправил 
в отставку главу Агентства по ки-
бербезопасности и защите ин-
фраструктуры (CISA) Кристофе-
ра Кребса. На этом фоне амери-
канские аналитики гадают, кого 
еще из руководящих силовиков 
Трамп сменит на доверенных 
ему людей. А главное: к чему на 
самом деле вся эта кадровая че-
харда в отвечающих за нацбез-
опасность структурах?

Из размещенного Трампом 
поста в соцсетях сквозит явное 
недовольство поведением гла-
вы CISA. «Последние заявления 
Криса Кребса о безопасности 
выборов-2020 были неточны, 
поскольку имели место массо-
вые нарушения и мошенниче-
ство, включая голосования 
умерших людей, недопуск обо-
зревателей на избирательные 
участки, «глюки» в машинах 
для голосования», - написал 
президент в Twitter, объявив о 
«немедленной отставке» руко-
водителя ведомства. Оно было 
создано Трампом два года назад 
на волне политической вакха-
налии в США о якобы имевшем 

место иностранном вмешатель-
стве в президентские выбо-
ры-2016. Главной целью CISA, 
структурно влитого в гигант-
ское министерство внутренней 
безопасности, определили ки-
берзащиту критически важной 
инфраструктуры и в первую 
очередь — избирательной систе-
мы страны. Однако в последние 
дни Кребс допустил ряд непо-
литкорректных заявлений. В 
частности, с его подачи CISA за-
явило «о самых безопасных в 
истории Америки президент-
ских выборах-2020». Тем са-
мым подлив воды на мельницу 
демократов и подорвав попыт-
ки республиканцев оспорить 

«сфальсифицированные», по 
их мнению, результаты воле-
изъявления граждан. Такой 
подножки от своего же ставлен-
ника — креатуру Кребса выдви-
нул именно Трамп — нынешний 
хозяин Белого дома стерпеть не 
смог.

Но на этом перетряска руко-
водства американских развед-
ведомств, похоже, только начи-
нается. По данным издания The 
Hill, в ближайшее время под ка-
дровый нож пойдут директора 
ЦРУ - Джина Хаспел и ФБР – 
Кристофер Рэй. Они также ста-
ли назначенцами президента, 
который при их утверждении 

конгрессом в 2017-2018 годах 
называл обоих глав спецслужб 
«людьми с безупречным по-
служным списком».  Американ-
ские комментаторы считают, 
что действия Трампа по обез-
главливанию силового блока 
выглядят нерационально и уг-
рожают национальной безопа-
сности США. Однако, как пишут 
американские обозреватели, с 
учетом активных попыток 
Трампа «зацепиться за власть» 
определенная логика в его дей-
ствиях просматривается. 

Пока политики спорят о выборах 
в судах, их сторонники 
в Пенсильвании спорят на улицах.

Парламент Перу отправил народного любимца Мартина Вискарру в отставку, запустив «чехарду» вокруг президент-
ского поста в стране.

А К Ц Е Н Т

Трамп увольняет силовиков, которые 
против его попыток оспорить результа-
ты выборов 

Во Франции хотят 
запретить снимать 
полицейских 
при исполнении 
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В МИРЕ

ЗА АЛМАЗЫ ОТВЕТЯТ
Спустя почти год после дерзкого ограбления ювелирного 

музея «Зеленый свод» в Дрездене полиция сумела задер-

жать первых подозреваемых. Речь идет о двух братьях-

близнецах 23 лет и их 26-летнем сообщнике. Все они — гра-

ждане ФРГ, состоящие в берлинском арабском клане Рем-

мо. По версии следствия, он был замешан в краже 100-ки-

лограммовой золотой монеты из музея Боде в 2017 году. 

Как пишет Frankfurter Rundschau, в рейде участвовали 1600 

оперативников. Они обыскали десять квартир в берлин-

ском районе Нойкельн, а также гаражи и автомобили. Еще 

двух членов банды ищут за пределами Германии. Сама кол-

лекция, которую музейщики оценивают примерно в милли-

ард евро, пока так и не нашлась. Напомним, 25 ноября 2019 

года грабители подожгли трансформаторную будку, обесто-

чив дрезденский музей, распилили решетки на окнах и про-

никли в зал, где хранились сокровища эпохи барокко. 

Средь бела дня они вынесли из галереи 12 уникальных эк-

спонатов, в том числе дрезденский белый алмаз и рубино-

вый комплект из коллекции курфюрста Августа Сильного, 

правившего Саксонией на рубеже XVII—XVIII веков.

Подготовила Екатерина Забродина

ПРОПИСАЛИ КАРАНТИН
Вчера депутаты бундестага приняли новую версию закона 

«О защите от инфекций», вокруг которой было сломано не-

мало копий. Впервые парламент ФРГ попытался подвести 

правовую базу под все те ограничения, которые власти то 

вводят, то отменяют, то снова вводят с начала пандемии. 

Теперь бундестаг получил право объявлять «эпидемиче-

скую ситуацию» на основании рекомендаций ВОЗ или пока-

зателей распространения опасной инфекции в регионах. 

Это и будет служить основанием для того, чтобы вводить те 

или иные карантинные меры. Все они подробно прописаны 

в законе: масочный режим, комендантский час, запрет мас-

совых мероприятий, вечеринок и даже богослужений. Мак-

симальный срок действия ограничений — месяц, но при не-

обходимости их можно продлевать. 

Документ расколол общество: одни увидели в нем долго-

жданные рамки для действий властей, другие, напротив, ла-

зейку для наступления на личные свободы. В то время как 

правящая коалиция и оппозиция заканчивали бурные деба-

ты, площадь перед бундестагом и весь правительственный 

квартал заполнили тысячи противников закона. Полицей-

ские обвинили их в нарушении «гигиенических требова-

ний» и в конце концов разогнали демонстрацию при помо-

щи водометов и слезоточивого газа. 

Подготовила Екатерина Забродина

ЧЕМ ПАХНЕТ 
В БИБЛИОТЕКЕ
Как пахнет прошлое? Ответить на этот вопрос попытаются 

ученые и историки из Британии и Евросоюза, которые со-

здадут библиотеку ароматов, витавших в воздухе Европы с 

ХVI по начало ХХ века. Поможет исследователям искусст-

венный интеллект: он будет искать в исторических текстах 

описания различных запахов, а на старых изображениях, 

например картинах, — особые предметы, которые могут 

быть интересны с точки зрения своего аромата. Дальше в 

дело вступят химики и парфюмеры. Церковный ладан, роз-

марин, считавшийся некогда средством против чумы, нюха-

тельная соль, которой в ХVIII—ХIХ веках спасались от при-

падков и обмороков, — европейский быт для разных людей 

пах по-разному. Исследователи уделят особое внимание не 

только самим запахам, но и их значимости для той или иной 

группы людей. Кроме того, ученые хотят показать, как вос-

приятие одного и того же аромата менялось с течением лет. 

Как рассказал участник проекта доктор Уильям Туллетт, от-

личным примером тому является табак: еще в ХVI веке для 

Европы он был диковинкой, но к нему так быстро привыкли, 

что уже к ХVIII веку на его запах жаловались посетители теа-

тров. Работа по заполнению библиотеки продлится около 

трех лет. 

Подготовила Диана Ковалева

ВЗЯЛИСЬ ЗА ЛЖЕЦОВ 
Итальянские суды сообщили о первых обвинительных при-

говорах в отношении лиц, солгавших правоохранительным 

органам во время весеннего локдауна.  Внимание проку-
роров привлекли молодые люди, которых застали за бол-

товней или курением с друзьями, когда вся Италия сидела 

по домам. Во время проверок патрульной службы, размахи-

вая бланком самодекларации, они пытались оправдать свой 

выход в свет занятием спортом недалеко от места пропи-

ски. Спустя несколько месяцев, когда страна оказалась во 

власти «второй волны» эпидемии, стало известно, что мно-

гие из «хитрецов»  предстали перед судом за попытку обве-

сти вокруг пальца представителей власти. В частности,  на-

рушителям инкриминируют ст. 483 Уголовного кодекса Ита-

лии «ложная информация, представленная в официальном 

документе». Основное наказание, фигурирующее в приго-

ворах — два месяца тюремного заключения, которое воз-

можно конвертировать в денежный штраф в размере двух 

тысяч евро. Однако, как поясняют судьи, речь идет не об ад-

министративном, а об уголовном штрафе, который де-юре 

приравнивается к судимости.   Поскольку сегодня во мно-

гих регионах Италии действует ряд серьезных ограничений, 

власти настоятельно рекомендуют: «Если вас поймали, луч-

ше скажите правду».  

Подготовила Нива Миракян, Рим

Полицейские в Берлине применили водометы против участни-
ков акции протеста перед Бранденбургскими воротами. 
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КСТАТИ

Избирательным штабом Трампа подано более двух десятков исков с тре-

бованием пересмотреть или полностью отменить результаты голосова-

ния в шести американских штатах. Но суды — как федеральные, апелля-

ционные, местные — не воспринимают аргументы республиканцев и счи-

тают собранные ими «доказательства» неубедительными. Большинство 

специалистов по избирательному праву в США считают, что шансов из-

менить результаты выборов у Трампа крайне мало и даже Верховный 

суд едва ли сможет спасти его от электорального поражения.



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 ноября 2020
четверг № 261 (8315)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Мнения 

БЛОГ ВАМ СУДЬЯ?
С точки зрения писателя, думающего о душе 

Алексей Варламов, писатель, ректор Литинститута: 
— Если бы ко мне пришли и сказали, что в соцсетях института появляют-

ся фашистские, расистские или экстремистские призывы,  — все то, что 

в моем понимании выходит за рамки человеческого поведения, — я бы 

насторожился и стал думать, что с этим делать и как прекратить. Я про-

тив того, чтобы устраивать систему слежки за сотрудниками, но если че-

ловек ведет себя провокационно, то «надо и власть употребить».  Впро-

чем, этим должны заниматься специальные органы, а не ректорат или 

деканат.  

Может быть, потому что у меня советское прошлое, система идеологи-

ческого  прессинга и цензуры в отношении свободных высказываний 

вызывает у меня аллергию. Поэтому по-человечески я против любого 

контроля за мыслями людей. Соцсеть — по определению пространство 

свободы. Каждый волен здесь высказываться о том, о чем он хочет, и 

эти высказывания не могут служить основанием для какой-либо дис-

криминации, тем более увольнения с работы. Случаи увольнения за то, 

что педагог появился на своей странице в наряде, который кажется ко-

му-то слишком откровенным, может быть, и правомерен в школе, но не 

приемлем в вузе. Ну, есть потребность у преподавательницы выставить 

себя в купальнике — это ее личное дело. Я против «хирургии» в таких ве-

щах. Внешний вид — личный выбор. Он неприкосновенен. 

Что же касается студентов, молодость должна бузить, ошибаться! Вуз 

должен прежде всего учить, а если и воспитывать, то делать это тонко, 

понимая, что у человека есть право на ошибку. Прежде чем выгонять, 

надо встретиться, поговорить, понять, убедить. 

Да, я допускаю, что какая-то компания может для своих сотрудников 

устанавливать правила поведения. Но учебное заведение, думаю, нет. 

Посты в соцсетях — это личное пространство.  

С точки зрения психолога, думающего о расширении представле-
ний

Ольга Маховская, психолог: 
— Соцсети — это место неформальной жизни и неформальных высказы-

ваний. Люди в сетях часто отрываются по полной. Ловят популярность, 

ищут дискуссионности, идут на провокативность (чего на работе не сде-

лали бы), и для них все жанры хороши. Мои коллеги, например, позво-

ляют себе в «Фейсбуке» профессиональную «экстремальность». И по 

идее это не должно контролироваться корпоративной этикой. Ответст-

венность за слово остается в любом случае, выступаешь ли ты с универ-

ситетской кафедры или пишешь в «Фейсбуке». Как и ответственность 

за поступок. Все-таки выходить с голой задницей на публику не стоит. 

Но и здесь сложно. Если человека взяли в компанию за мастерство, то и 

выгонять его надо за потерю оного, а не за скандалы, поспешность не 

приносит этических очков. Людям корпоративных решений надо учиты-

вать и то, что критика и хула в соцсетях приносят критикуемому иногда 

большие очки, чем хвала. «Миллионники» сетей недаром заинтересова-

ны не только в фанатах, но и в хейтерах. А «плохая» рецензия на фильм 

может обернуться глубоким интересом не согласившегося зрителя.

Если соцсети — территория свободы, то мы должны помнить, что талан-

тливые люди и профессионалы своими свободными высказываниями 

расширяют рамки наших представлений. В пандемию, особенно важно, 

чтобы не только блюлась корпоративная этика, но и проговаривались но-

вые впечатления и страхи. Именно в соцсетях мы ловим первый резо-

нанс, обкатываем свои мысли. Поэтому здесь нужна и некая экстремаль-

ность, чтобы люди, в большинстве своем склонные держаться за привыч-

ное, смогли отказаться от стереотипов, заставили себя думать по-друго-

му. Запрос на инновацию ведь никуда не делся. Она не менее важна, чем 

рамки приличия.

С точки зрения компании, думающей об имидже
Урван Парфентьев,  Центр безопасного интернета: 
— Публика ассоциирует человека с компанией, в которой он работает — 

это данность. Поэтому компания блюдет свой имидж, в том числе  

контролируя частную жизнь работника. В «группе риска» может ока-

заться любая сетевая активность человека, как его взгляды, противоре-

чащие корпоративной культуре, так и поступки. Исход зависит исклю-

чительно от «вменяемости» работодателя. Хотя, строго говоря, работо-

дателя должно интересовать только то, как работник работает. А с его 

репутационными издержками должны справляться PR- и HR-сотрудни-

ки компании. Им часто не хватает квалификации для того, чтобы  гра-

мотно «отработать негатив». Многие не знают, что угрозы бойкотов 

компаний со стороны пользователей, которыми пестрят соцсети, не 

приводят к потерям бизнеса (если бизнес реализует успешную страте-

гию). Покупатель все равно придет туда, где ниже цены, что бы крамоль-

ного ни написал в сети менеджер или кассир фирмы. 

Но тот, кто делает рискованные записи в соцсетях, должен понимать, 

что сетевые материалы, как правило, общедоступны. И с юридической 

точки зрения реакцию работодателя на сетевую активность сотрудни-

ков не посчитают вмешательством в их частную жизнь. Тем же, кто ищет 

приватности, лучше выбрать, например, Telegram. Там не допустимо 

только то, что нарушает общественный консенсус по недопустимости 

(порно, терроризм, буллинг и т.д.). А те же снимки из бани, если они не 

нарушают нормы морали — не проблема. Другое дело — общедоступные 

сети. На то она и общедоступность, что имеет последствия.  

С точки зрения психолога, думающего о взвешенности
Владимир Кудрявцев, доктор психологических наук:
— Есть четкий регулятор того, стоит ли в сетях делать ту или иную днев-

никовую запись или размещать фото. Все то же самое, что вы пишете за 

глаза, скажете в глаза визави? Или как на фото предстанете перед пу-

бликой? Не уверены? Значит, вами руководит плохой советчик — эмо-

ции. Даже если они позитивные. А если внутренний голос кричит: «Не 

надо!», а вы поддались эмоциональному всплеску, ждите последствий. 

Неспроста классик нашего ремесла Уильям Джеймс писал: «Эмоции — 

цыгане нашей психики». Предельно диффузны, постоянно мигрируют, 

предательски ускользают. Если вы переживаете что-то подобное, то 

лучше не выходить в Сеть и делиться чем-то личным. Не надо выплески-

вать эмоцию в Сеть даже в попытке самолечения. Она не самодостаточ-

на и живет в нас, как часть более сложных переживаний. Как быть? 

Остыть, даже от радости. Поделиться с близкими. Написать письмо 

себе, наконец. Потом провести непубличный анализ на «холодную» го-

лову. Публике лучше доверять себя уверенного в себе. 

Подготовили Владимир Емельяненко, Елена Новоселова, 
Елена Яковлева 

Пост сдал
Крупнейшая британ-
ская телерадиокомпа-
ния BBC выпустила ру-

ководство по соцсетям для своих 
сотрудников, где просит их всег-
да вести себя профессионально 
и относиться к другим с уваже-
нием и вежливостью. «Если 
ваша работа требует от вас со-
хранять беспристрастность, не 
выражайте личного мнения по 
вопросам политики или спор-
ным темам. Не критикуйте сво-
их коллег публично. Соблюдай-
те конфиденциальность», — 
уточняется в руководстве.

Подобные принципы заложе-
ны и в Кодексе этики и служеб-
ного поведения государствен-
ных и муниципальных служа-
щих, типовой вариант которого 
разработал минтруд. Так, чинов-
никам предписывается вести 
себя в публичном пространстве 
безукоризненно. Не допускать 
«любого вида высказываний и 
действий дискриминационного 
характера по признакам пола, 
возраста, расы, националь-
ности, языка, гражданства, со-
циального, имущественного или 
семейного положения, полити-
ческих или религиозных пред-
почтений». Не допустимы гру-
бость, пренебрежительный тон, 
заносчивость, предвзятые заме-
чания, обвинения, угрозы и 
оскорбления.

Министерства и ведомства 
могут разработать и индивиду-
альный кодекс поведения своих 
сотрудников. Но чиновники — 
тоже люди. Периодически у них 
сдают нервы и они начинают пи-
сать в своих аккаунтах то, что на 
душе накопилось. Минута сла-
бости зачастую стоит должно-
сти. Например, летом сотрудни-
ца  пресс-службы минздрава Ас-
траханской области в Facebook 
прокомментировала пост о сбо-
ре денег для тяжелобольной де-
вушки. Она написала, что необ-
ходимые для лечения одного че-
ловека 30 млн рублей — слишком 
большая сумма и ее могло бы 
хватить на жилье для 12 семей в 
Астрахани. На следующий день 
сотрудница в пресс-службе уже 
не работала.

Экс-замглавы минэконо-
мразвития Сергей Беляков ли-
шился поста после извинений в 
Facebook за продление замороз-
ки пенсионных накоплений на 
2015 год, хотя изначально замо-
розка планировалась только на 
2014 год. «Я прошу у всех про-
щения за глупости, которые мы 
делаем, и за то, что мы не доро-
жим своим словом», — написал 
он, а на следующий день уже по-
кинул минэкономразвития.

В 2018 году большой скандал 
разгорелся из-за провокацион-
ного поста Галины Паниной, 
специалиста по связям с обще-
ственностью и госструктурами 
российского подразделения 
компании «Леруа Мерлен». 
Скандал начался через несколь-
ко часов после победы сборной 
России над Испанией. Девушка 
опубликовала в Facebook пост о 
том, что якобы празднующие 
победу российские болельщики 
сожгли в Ново-Переделкино не-
винную девушку. С коммента-
риями на интернет-страницу 
пиарщицы пришли толпы раз-
гневанных людей. Их Галина Па-
нина назвала «ваткой», кото-
рую она «чистит», то есть удаля-
ет их комментарии. Руководство 
компании не сразу попроща-
лось с девушкой. Но когда люди 

стали писать, что больше не хо-
тят покупать стройматериалы в 
сети, компания пересмотрела 
свое решение.

«Цифровой след стал важной 
и неотъемлемой частью нашей 
профессиональной и личной ре-
путации, — говорит вице-прези-
дент коммуникационной компа-
нии «КРОС» Ксения Трифонова. 
— Мир, в котором мы живем, про-
зрачен и полностью пронизан 
каналами коммуникаций. Ло-
гично, что компании обращают 
внимание на поведение своих 
сотрудников в Сети и принима-
ют соответствующие меры, ког-
да оно может нанести ущерб ре-
путации компании в связи с неу-
местностью высказывания со-
трудника». Например, постом 
стюардессы «Аэрофлота» в свя-
зи с крушением лайнера SSJ 100 
(уволена на следующий день по-
сле публикации по соглашению 
сторон) или недопустимым по-
ведением сотрудников. Яркий 
пример — запечатленные на ви-
део шуточные клипы молодых 
полицейских, вызвавшие боль-
шой скандал.

«Для бизнеса публичное по-
ведение сотрудников — источ-
ник дополнительных коммуни-
кационных и репутационных 
рисков. В этой теме всегда воз-
никает трудная развилка: с од-

ной стороны, в компаниях рабо-
тают люди, у них свои слабости 
и увлечения, а с другой стороны, 
компании покупают профессио-
нализм и определенный фун-
кционал этих людей и не хотят 
иметь ничего общего публично с 
личной стороной жизни», — под-
черкивает Трифонова.

По ее словам, при увольне-
нии за пост в соцсети почти не-
возможно доказать материаль-
ный ущерб, нанесенный сотруд-
ником, скорее такие увольнения 
происходят «на всякий случай» 
и в показательных целях — чтобы 
сохранять управляемость пу-
бличного образа компании. Ра-
ботодателей понять можно. Они 
годами создавали свой бизнес и 
не очень-то мечтают с ним рас-
прощаться после неудачных шу-
точек или хамских выходок лю-
дей, которым они платят зарпла-
ту. «Продвинутые компании со-
здают институт корпоративных 
амбассадоров компании в со-
цсетях, учат своих сотрудников 
этическим принципам комму-
никаций, помогают создавать 
контент, работать с коммента-
риями и негативом. Но такие 
проекты всегда требуют боль-
ших ресурсов, политической 
воли и стратегического видения 
на уровне всей компании», — по-
ясняет Трифонова.  

Мир, в котором мы живем, прозрачен и полностью пронизан каналами коммуникаций.

А К Ц Е Н Т

Американка Кимберли Сванн, едва 
устроившись на новое место, выложила 
в Сеть запись: «Первый день на работе. 
Боже мой, как скучно!». Ее тут же уволили

А КАК У НИХ

«ПРЕЖДЕ ЧЕМ 
СДЕЛАТЬ ЧТО-ТО, 
ХОРОШО ПОДУМАЙТЕ» 
Италия
На Апеннинах нет единого закона, регулирующего действия 

госслужащих или сотрудников коммерческих компаний в со-

цсетях. Но почти у каждой уважающей себя структуры есть 

внутренний регламент. Документ под названием «Внутрен-

няя политика по использованию соцсетей» в Италии чаще 

можно используется в частных компаниях, нежели в государ-

ственных. В массе своей подобные руководства содержат 

ряд схожих статей, к которым можно смело причислить сле-

дующую: «Мы совершенно не против, если вы указываете в 

своих профилях, что 

работаете в нашей ор-

ганизации. Однако 

нам бы хотелось, что-

бы вы отдавали себе 

отчет в том, что любой 

журналист, блогер или 

просто негативно на-

строенный к компа-

нии человек может трактовать любые ваши действия и слова 

как слова и действия компании, в которую вложено немало 

денег и сил. Прежде чем сделать что-то, хорошо подумайте». 

Примеров того, как жители Апеннин лишались работы за не-

корректное поведение в соцсетях, хоть отбавляй. Тренер ита-

льянской команды Серии D «Гроссето» Томмазо Касалини 

остался без работы после того, как в Facebook позволил себе 

критические высказывания в адрес экоактивистки Греты Тун-

берг. Фактически Касалини нарушил пункт устава клуба,  где 

говорится о «необходимости воздержаться в соцсетях от 

резких заявлений любой окраски». Не менее опрометчиво 

поступила и сотрудница известней компании Мариаелена 

Петруччиоли. В Facebook она в резкой форме пожаловалась 

на  действия руководителя отдела в отношении сотрудника, 

не указав при этом компанию, где произошел инцидент. Руко-

водство уволило женщину, чтобы отбить у других сотрудни-

ков охоту писать в соцсетях двусмысленные тексты.  

В развитых странах легкомысленная запись в соцсетях может 
обернуться увольнением работника госструктуры или фирмы.

ПРАВО

КЗОТ: СЛОВО И СТАТЬЯ
Правда, как обращают внимание другие 

юристы, уволить человека можно за какие-

то нарушения трудового договора. Так что 

теоретически работодатели могут прописать какие-

то особые требования, мол, яркое не надевать, в Сети 

лишнего не болтать, в трудовом договоре. Однако 

требования не должны противоречить закону. «Кон-

ституция РФ и Трудовой кодекс запрещают дискри-

минацию в сфере труда, — поясняет Елена Крылова. — 

Согласно статье 3 ТК РФ каждый имеет равные воз-

можности для реализации своих трудовых прав. 

Никто не может быть ограничен в трудовых правах и 

свободах или получать какие-либо преимущества в 

зависимости от обстоятельств, не связанных с дело-

выми качествами работника…»

Правда, в отдельных сферах установлены специаль-

ные требования к моральному облику сотрудников. 

Например, должны соблюдать профессиональные 

этические правила, в том числе при публикациях в со-

цсетях, судьи, полицейские, нотариусы и т.п. Трудо-

вой кодекс разрешает уволить за совершение амо-

рального проступка, несовместимого с продолжени-

ем работы, учителя или другого сотрудника, выполня-

ющего воспитательные функции. Так что увольнение 

педагога за какой-то неэтичный пост будет совершен-

но законным. Но тут весь вопрос в том, что считать 

неэтичным?

В Институте законодательства и сравнительного пра-

воведения при правительстве России выдвинули 

идею разработать правила информационной культу-

ры. В них в том числе должны быть прописаны прави-

ла поведения в соцсетях, как разграничить личное и 

служебное. Тогда будет легче разбирать в том числе 

трудовые споры по увольнениям за публикации. При-

чем правила должны соблюдать не только те, кто раз-

мещает публикации, но и те, кто читает. Сегодня стало 

модным осуждать за все подряд и набрасываться на 

человека, давшего какой-то повод критикам: не так 

сказал, не так подумал, не так выглядит. Общество не 

дает человеку права на ошибку. Более того, под огонь 

критики может попасть даже человек, не нарушивший 

никаких ни формальных, ни этических норм. Просто 

либо его слова переиначили, либо ему приписывают 

нарушение какой-то «новой этики», существующей в 

головах критиков. Но в разгоревшихся скандалах ча-

сто мелькает и место работы человека. Поэтому и ра-

ботодатели подчас предпочитают уволить такого со-

трудника, чтобы, как говорил один известный чехов-

ский персонаж, «как бы чего не вышло». 

Елена Крылова напоминает, что граждане, считаю-

щие, что они подверглись дискриминации в сфере 

труда, вправе обратиться в суд с заявлением о вос-

становлении нарушенных прав, возмещении матери-

ального вреда и компенсации морального вреда.

«Увольнение можно оспорить, обратившись в суд об-

щей юрисдикции в течение месяца после увольне-

ния, — говорит она. — При этом необходимо предоста-

вить доказательства, что увольнение произошло 

именно по причинам, которые указывает заявитель. 

Доказательствами могут служить видео- и аудиозапи-

си, свидетельские показания, материалы личного 

дела уволенного работника, в котором содержатся 

приказы и распоряжения по трудовой деятельности 

работника, докладные, объяснительные и др.».

Как рассказал на днях председатель Верховного суда 

России Вячеслав Лебедев, в гражданском судопроиз-

водстве удовлетворены 42 процента требований о 

восстановлении на работе, 98 процентов требований 

об оплате труда.

«В Российской Федерации сохраняется социальная 

направленность правосудия», — подчеркнул Вячеслав 

Лебедев.

Безусловно, если конфликт произошел, то, даже если 

человек восстановлен в должности по суду, работать 

дальше ему будет сложно. Отношения с начальством 

практически безнадежно испорчены. Получится ли 

заделать все трещинки и начать с чистого листа? 

Шансы малы. Но, по крайней мере, человек получит 

серьезные компенсации: работодатель выплатит ему 

и зарплату, которую тот не получил за время неспра-

ведливого увольнения и судебного разбирательства, 

и компенсацию морального вреда, назначенную су-

дом. Кроме того, что важно, человек получит возмож-

ность уйти по-хорошему, из трудовой книжки вычер-

кнут плохую причину увольнения, биографию очи-

стят.
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США
В США споры между работодателями и работниками из-за не-

однозначных записей последних в соцсетях являются рути-

ной, а неосторожные посты в Facebook и Twitter вмиг лишают 

тысячи американцев работы. Уволенные сотрудники часто 

идут в суд и упирают на пресловутую первую поправку к кон-

ституции США, гарантирующую свободу слова. Однако пре-

тензии на право говорить и писать о чем угодно на своих част-

ных страницах в соцсетях в нерабочее время быстро разбива-

ются о суровые реалии американских законов и внутренних 

правил частных и госкомпаний. Они строго запрещают работ-

никам сознательно на-

носить имиджевый 

ущерб работодателю, 

дискредитировать его 

бренды, товары и услу-

ги, оскорблять клиен-

тов и покупателей, раз-

глашать закрытую ин-

формацию. В числе же 

наиболее злостных и 

одновременно наибо-

лее частных наруше-

ний наемных работни-

ков — их посты в соцсетях расистского, сексистского, насиль-

ственного или дискриминационного по этническим или рели-

гиозным признакам характера. За такие сверхчувствительные 

для современного американского общества «мысли вслух» 

работодатели в США без сожаления расстаются со своими ра-

ботниками.  А зачастую еще на этапе подбора кадров тщатель-

но просматривают аккаунты претендентов на ту или иную ва-

кансию, выискивая неприемлемый с точки зрения общепри-

нятых в Америке норм этики и морали контент. Характерен 

пример американки Кимберли Сванн, которая, едва устроив-

шись на новую работу, выложила в Сеть следующую запись: 

«Первый день на работе. Боже мой, как же скучно!» Почле 

чего была немедленно уволена за публично проявленный не-

достаток мотивации. Оспорить такое решение не получилось, 

поскольку в Америке именно частный работодатель вправе 

решать кадровые вопросы по своему усмотрению. 

Япония
Работодателям в Японии будет сложно распрощаться с не-

радивым сотрудником за публикацию провокационного ха-

рактера в Facebook или Twitter. Скорее всего, попытка уво-

лить работника за подобные действия приведет к изнури-

тельному судебному разбирательству и внушительным рас-

ходам на оплату юридических услуг. Вместе с тем в госве-

домствах и крупных 

компаниях обычно су-

ществуют кодексы, в 

которых прописаны 

этические нормы для 

персонала. Поэтому 

чиновники отлично 

понимают, что можно 

выкладывать в своем 

Instagram, а с чем луч-

ше повременить. 

Вряд ли кто-либо из 

японских госслужа-

щих, к примеру, будет 

выступать с открытой 

критикой действующей власти или демонстрировать свои 

политические взгляды. Сотрудники пресс-служб японских 

министерств ведут свои блоги, когда таковые имеются, в до-

вольно скромной манере. Даже работники СМИ достаточно 

скованны в блогосфере. Так, например, корреспонденты об-

щественной телекомпании NHK вынуждены ограничивать 

свою активность преимущественно постами о хобби или фо-

тографиями аппетитных блюд после походов в естораны. 

Любое недовольство со стороны их подписчиков может 

быть болезненно воспринято начальством.  

Подготовили Александр Гасюк, Александр Ленин,Токио, 
Нива Миракян, Рим
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«Мы совершенно 
не против, однако 
нам бы хотелось...»

Частный работо-
датель вправе 
решать кадровые 
вопросы по свое-
му усмотрению

Корреспонденты  
NHK ограничива-
ют свою актив-
ность постами 
о хобби или сним-
ками блюд

А К Ц Е Н Т

Ответственность за слово остается 
в любом случае, выступаешь ли ты 
с университетской кафедры или 
пишешь в «Фейсбуке». Как и ответствен-
ность за поступок. Все-таки выходить 
с голой задницей на публику не стоит
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«Скорая помощь» врезалась в экскаватор в крайней правой полосе на шоссе Энтузиастов на востоке Москвы. Ковш тяжелой машины буквально насквозь пробил лобовое стекло реани-
мобиля. Как сообщили источники «РГ» в правоохранительных органах, инцидент произошел около 10.00. Причины аварии уточняются. Известно, что пострадал фельдшер московской 
«скорой помощи», он находился в медицинском Ford Transit. Обстоятельства аварии и ее предполагаемый виновник устанавливаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Разрез Изыхский» допол-
нительно уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспер-
тизы по проектной документации: «Проект на отработку 
участка № 4 Изыхского каменноугольного месторождения. 
Внешний отвал «Восточный», включая техническое зада-
ние на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду в формате онлайн. Слушания состоятся 24 ноября 
2020 года в 16.00 при помощи видео-конференц-связи 
(ВКС) на технологической площадке сервиса Zoom. Способ 
подключения опубликован в газете «Российская газета» от 
22.10.2020 г. № 239(8293).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СУД КС РФ велел уточнить 
закон о церковной 
реституции

Не только 
построить

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Порядок передачи государственной или муниципаль-
ной собственности религиозным организациям дол-
жен быть прописан более тщательно. Такое решение 
принял Конституционный суд РФ, проанализировав 
положения действующего законодательства и жалобу 
Общины Православной Церкви Божией Матери Дер-
жавная из Твери.

Получить здание в бессрочное пользование верую-
щие не смогли на том основании, что в состав нежилого 
строения помимо занимаемых им помещений входили 
также мастерские и квартальный теплоузел, обеспечи-
вающий теплоснабжение многоквартирных жилых до-
мов. По иску властей последователей богородичного 
движения выселили, а помещения отдали Тверской и Ка-
шинской епархии РПЦ. Оспорить действия местных чи-
новников со ссылкой на ФЗ «О передаче религиозным 
организациям имущества религиозного назначения, на-
ходящегося в государственной или муниципальной соб-
ственности» общи-
на не смогла: суды 
посчитали, что не-
движимым имуще-
ством религиозного 
назначения закон 
считает только то, 
что было специаль-
но построено для 
обеспечения дея-
тельности религиоз-
ных организаций, а 
храм заявителей — 
результат перепро-
филирования. Пред-
ставители общины в свою очередь полагают, что такой 
подход порождает для них несоразмерное ограничение 
на свободу вероисповедания. Оспариваемое положение 
также нарушает принцип равенства перед законом, по-
скольку ставит религиозные объединения в неравное 
положение в зависимости от того, было ли их здание из-
начально построено для религиозных целей или приспо-
соблено для них.

Конституционный суд РФ счел доводы представите-
лей общины обоснованными. Как поясняется в решении, 
ФЗ о церковной реституции, как его часто называют, 
принимался «с учетом особых условий, в которых соот-
ветствующее имущество изымалось из религиозной 
жизни», поэтому при определении подлежащего переда-
че имущества религиозного назначения используется 
термин «построенное». Возможность передачи перепро-
филированного имущества законом тоже предусмотре-
на, при этом указаны критерии, при которых передача в 
собственность невозможна, но возможно бессрочное 
использование. Однако ситуация в Твери оказалась в 
правовой лакуне: закон не позволяет однозначно опре-
делить правовой режим, если под религиозные цели ис-
пользуются помещения в здании, изначально для этого 
не предназначенном, но перестроенном законным спо-
собом и до вступления в силу соответствующих право-
вых норм.

Законодателю поручено устранить неопределен-
ность. Но восстановить нарушенные права прихожан 
Общины Православной Церкви Божией Матери Держав-
ная будет очень сложно. Их храм передан другой религи-
озной организации, забрать его — значит опять обидеть 
верующих.

— Пересмотр дела не может привести к восстановле-
нию прав заявителя, а то обстоятельство, что он и сам на-
ходился в положении лишившегося возможности поль-
зоваться такого рода объектом, не дает оснований для 
иного вывода, — считают судьи, — поскольку принятие 
КС РФ постановления не должно приводить к увеличе-
нию неблагоприятных последствий правового регули-
рования, признанного не соответствующим Конститу-
ции РФ. 

Поэтому после того, как закон будет доработан с уче-
том постановления по данному делу, община может 
обратиться за компенсацией. Ее форму и размер опреде-
лит Арбитражный суд Тверской области как рассмотрев-
ший в первой инстанции конкретное дело.  

ЗАКОН Штрафов 
за парковку на газоне 
не избежать 

На дворе — трава 

Сергей Бабкин 

Хитроумные жители Москвы придумали лазейку, ко-
торая якобы поможет не платить за парковку на газо-
нах. Машина оформляется не на частное, а на юридиче-
ское лицо, которое запуталось в долгах. Однако такие 
машины арестовывают прямо во дворах - МАДИ регу-
лярно проводит такие рейды. Машины должников от-
правляют на спецстоянку. А потом продают в счет по-
гашения долга. 

В Говорово, буквально в 15 минутах ходьбы от ме-
тро, камеры засекли Chevrolet злостного неплательщи-
ка штрафов. Как рассказали в МАДИ, за машиной чи-
слится долг примерно в 1,2 млн руб. Но проблема в том, 
что Chevrolet оформлен именно на юрлицо. Если води-
тель на своей машине встанет на газоне — он получит 
штраф 5 тыс. руб. Если же авто-нарушитель числится за 
фирмой — то 300 тыс. Но на деле компании просто отда-
ют машины в пользование сотрудникам. Их как физлиц 
без доказательств к ответственности привлечь не полу-
чается. Штраф выписывается на юрлицо. Как только 
после неуплаты ФССП возбуждает производство, су-
дебные приставы начинают искать машину.  

Когда закон будет 
доработан с уче-
том решения КС, 
община может 
обратиться 
за компенсацией

РАКУРС Столица получила более 100 километров новых дорог 

Набирают скорость

МЕДИЦИНА 

Плазму 
с антителами 
к COVID-19 в 
столице стало 
сдать проще 

ВЫЗДОРОВЕЛ 
САМ? ПОМОГИ 
ДРУГОМУ
Любовь Проценко

В Москве широко используется 
лечение коронавируса с помо-
щью плазмы, взятой из крови 
людей, переболевших корона-
вирусом. Антитела к этой ин-
фекции, которые появляются в 
ней, помогают москвичам бы-
стрее выздороветь и часто даже 
без всяких осложнений. Поэто-
му за сдачу плазмы с антитела-
ми COVID-19 мэр Москвы 
Сергей Собянин установил воз-
награждение — 5000 рублей 
плюс 1212 рублей компенса-
ции донорам на питание. А сей-
час в городе расширяется и сеть 
пунктов приема плазмы — к 
прежним четырем вчера доба-
вилось еще три.

Открылись они на базе вто-
рого отделения Центра крови 
имени Гаврилова, отделений 
переливания крови в ГКБ име-
ни А.К. Ерамишанцева и ГКБ № 
67 имени Л.А. Ворохобова. За-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова рассказала журнали-
стам, что побудило городские 
власти сделать это: 

— В октябре в городе произо-
шел стремительный рост ак-
тивности среди доноров плаз-
мы с антителами к коронавиру-
су. Мы благодарны москвичам, 
которые помогают спасать 
жизни пациентов в тяжелом со-
стоянии, и делаем все возмож-
ное, чтобы донорам было удоб-
но и просто сдать плазму. Имен-
но поэтому принято решение 
открыть три дополнительных 
пункта. Теперь центры, где 
можно сдать плазму после вы-
здоровления от коронавируса, 
охватывают еще большее число 
районов — донорам до них будет 
удобнее добраться. 

Напомню, в октябре Клини-
ческий комитет утвердил еди-
ный стандарт в подходе к лече-
нию пациентов с COVID-19 в 
стационарах, согласно которо-
му пациентам со средней и тя-
желой формами может назна-
чаться переливание донорской 
плазмы. Решение принимается 
лечащим врачом. Практика по-
казала: благодаря перелива-
нию плазмы вероятность ухуд-
шения состояния и перевода 
пациента на ИВЛ снижается по-
чти вдвое, а выживаемость уве-
личивается на 19%. 

В НИИ Скорой помощи име-
ни Н.В. Склифосовского плазму 
использовали еще в «доковид-
ную эпоху». И как рассказал ди-
ректор института Сергей Пе-
триков, эффект настолько хо-
рош, что у них уже немало паци-
ентов вылечены с помощью 
плазмы без привлечения других 
лекарств. Недостатка же в плаз-
ме, по его словам, в городе нет 
благодаря хорошо организован-
ной мэрией работе с донорами. 
Тем, кто хочет пополнить их 
ряды, нужно просто позвонить 
на «горячую линию»: +7 (495) 
870-45-16. Она работает ежед-
невно с 9.00 до 19.00.  

ПРОЕКТ В Москве появилась «Тропа сказок»

Сказочная страна 
Сергей Жуков 

В 
лесу усадьбы Деда Мороза 
в Москве появилась «Тро-
па сказок». Она увидела 

свет в день рождения зимнего 
волшебника. Посмотреть на 
«оживших» персонажей из лю-
бимых детских произведений, 
можно бесплатно и в любое вре-
мя. Фотографировать и трогать 
руками — разрешается! Корре-
спонденты «РГ» побывали в но-
вом пространстве накануне его 
открытия и вновь почувствова-
ли себя детьми. 

По сути, это мини-парк в 
парке, призванный разбудить 
интерес к чтению. В нем посе-
лились 65 персонажей, словно 

сошедшие со страниц любимых 
сказок. Это знакомые с детства 
«Волшебник изумрудного го-
рода», «Алиса в стране чудес», 
«Щелкунчик и мышиный ко-
роль», «Золушка», «12 меся-
цев», «Ёлка». «Мы долго дума-
ли, кого тут разместить, — рас-
сказал «РГ» хозяин усадьбы и 
главный зимний дедушка Мо-
сквы. — Было бы неправильно, 
если бы мы просто установили 
здесь Колобка и Волка из «Ну, 
погоди!». Потому население 
сказочного леса получилось 
разнообразным. Вот, к приме-
ру, гостей встречает Алиса, не-
подалеку затаился Щелкунчик. 
Поодаль отсюда «пришварто-
валась» та самая тыквенная ка-

рета из «Золушки», в которую, 
кстати, можно залезть и почув-
ствовать себя знатной особой. 
А вот смотрит на всех свысока 
Январь-месяц из всем извест-
ной сказки Маршака. По свое-
му внешнему виду смахивает 
на Деда Мороза. «Так с меня же 
лепили, — признается Дед Мо-
роз, пытаясь дотянуться рукой 
до макушки своего «собрата». — 
Мой рост — один метр и 88 сан-
тиметров. А эта скульптура вы-
сотой где-то два с половиной 
метра будет». И в такую вели-
чину, выше человека, тут почти 
все сказочные герои.

— А из чего «сотканы» эти 
творения? — спрашиваю Деда 
Мороза.

— Не поверите, из художест-
венного бетона! 

— А так сразу и не скажешь. 
Делали их по уникальной 

технологии в соответствии со 
всеми санитарно-эпидемиоло-
гическими и противопожарны-
ми нормами. Дед называет 
скульптуры антивандальными. 
«Тяжелые?» — интересуюсь у 
сопровождавших нас сотруд-
ников усадьбы. «Каждая фигу-
ра весит около 500 килограм-
мов», — сказали в ответ. 

Прогуляться по волшебной 
тропе можно бесплатно. А если 
хочется узнать подноготную 
известных нам сказок и заодно 
стать участником необыкно-
венной новогодней истории, 
можно за отдельную плату схо-
дить на интерактивную эк-
скурсию с верным помощни-
ком Деда Мороза — Снегови-
ком-Почтовиком. Прогулки 
проходят на открытом воздухе 
с соблюдением антиковидных 
мер. Увы, экскурсии в теремах 
усадьбы на время ограничений 
отменены. Но расстраиваться 
не стоит — на улице тоже будет 
весело, обещают организато-
ры.

Дизайнеры и проектиров-
щики сказочной тропы макси-
мально сохранили существую-
щий ландшафт. Компанию де-
ревьям-старожилам составили 
и новички — высажено более 
550 зеленых насаждений. В их 
числе — ель, ольха, можжевель-
ник, боярышник. Появились в 
«сказочном» стиле фонари и 
скамейки. Тропу, которая стала 
подарком ко дню рождения, хо-
зяин усадьбы называет не ина-
че как «сказочной жемчужи-
ной» его волшебного леса. Да... 
и даже у Деда Мороза есть ново-
годняя мечта: «В этом году у 
меня только одно желание: что-
бы все мои дорогие друзья 
были здоровы и счастливы, 
пусть в эту волшебную ново-
годнюю пору сбудутся все их 
заветные мечты».   

Александр Мелешенко

З
а минувшее десятиле-
тие Москва совершила 
настоящий прорыв в 
развитии транспор-
тной системы — городу 
удалось не только ре-
шить многие накопив-
шиеся проблемы, но и 
создать запас прочно-

сти на будущее, благодаря чему 
инфраструктура справляется с 
растущим пассажиропотоком и 
числом автомобилей. Об этом 
вчера рассказал заммэра столи-
цы по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев. 

Он подчеркнул, что набран-
ные за 10 лет темпы не снизятся 
— транспортный каркас продол-
жит свое развитие. «Только с на-
чала года мы построили 15,6 км 
линий и шесть новых станций 
метро, — напомнил Бочкарев. — 
До конца года планируем ввести 
еще три станции. Опережающи-
ми темпами реализуется ключе-
вой проект развития москов-
ской подземки — Большая коль-
цевая линия, полностью «за-
мкнуть» ее мы планируем уже к 
2023 году». 

Программа удвоения протя-
женности московского метро, 
рассчитанная до 2025 года, вы-
полнена уже на 65%, добавил 
Бочкарев. А сеть автомобиль-
ных дорог выросла более чем на 
тысячу километров — начиная с 
2011 года вводится в строй еже-
годно не менее 100 км новых до-
рог. Текущий год не стал исклю-
чением, несмотря на пандемию, 
— введены уже 103 км дорог, по-
строены 23 искусственных соо-
ружения и 17 пешеходных пере-
ходов. Новые дороги с эстакада-
ми, мостами и другими соору-
жениями вместе с реконструк-
цией ключевых магистралей по-
зволили городу не встать в од-
ной большой пробке, что мно-
гие эксперты предрекали Мо-
скве еще в 2010-м. 

По словам Бочкарева, с 2011 
года модернизировали 15 вы-
летных магистралей и 17 кле-
верных развязок на МКАД — на 
последних заменили схему дви-
жения на направленные съезды, 
благодаря чему машины поеха-
ли существенно быстрее. «Сей-
час для эффективного решения 
транспортных проблем Москвы 
важно завершить формирова-
ние системы хордовых маги-

стралей, которая уже готова на 
72%», — подчеркнул Бочкарев. 

Полностью открыта для ав-
томобилистов Северо-Западная 
хорда, на Северо-Восточной за-
пущены шесть участков, на 
Южной рокаде — три, а Юго-
Восточная хорда еще строится. 
Заммэра отметил, что на Севе-
ро-Восточной хорде началось 
строительство последнего 
участка, связывающего Откры-
тое и Ярославское шоссе. Трас-
су решили проложить в полосе 
отвода железнодорожных путей 
МЦК на земле, которая не вхо-
дит в границы особо охраняе-
мой природной территории 
нацпарка «Лосиный Остров». 

Ввод этого участка объеди-
нит уже построенные части хор-
ды на севере и востоке Москвы, 
благодаря чему три админи-
стративных округа можно будет 
преодолеть по скоростной бес-
светофорной магистрали. Ожи-
дается, что запуск всей Северо-
Восточной хорды разгрузит 
Ярославское, Дмитровское, 
Щелковское и шоссе Энтузиа-
стов. Временные затраты на до-
рогу между северными и восточ-
ными районами столицы сокра-
тятся более чем на 40 минут. 

На «Тропе сказок» поселились 65 персонажей. Они словно сошли со страниц любимых сказок.

Кстати

Где искать «Тропу сказок» 
Сказочные персонажи посели-

лись прямо у Московской усадь-

бы Деда Мороза (Волгоградский 

проспект, 168д).

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В столице впервые заработала электронная почта Деда Мороза. Чтобы 

отправить послание, нужно заполнить форму на сайте усадьбы, напи-

сать текст, прикрепить файл с рисунком, если он есть, и указать адрес 

электронной почты, куда и придет ответ. Весточка от Деда Мороза долж-

на прилететь в течение двух-трех дней с электронного адреса pochta@

dedmorozmos.ru. Его лучше заранее занести в базу контактов, чтобы 

письмо не попало в папку «Спам».

Отправить письмо можно и традиционным способом по адресу: 109472, 

Москва, Кузьминский лес, Волгоградский проспект, владение 168д, Де-

душке Морозу. Нужно указать имя и обратный адрес с почтовым индек-

сом. Отослать письмо можно и через ящики, установленные в несколь-

ких парках города.

Транспорт

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ О РАЗВИТИИ ЕДИНОГО 
ПРОЕЗДНОГО МОСКВЫ И ОБЛАСТИ

Подписи под документом в первый день работы XIV международного 
форума «Транспорт России» поставили заммэра столицы Максим 
Ликсутов, вице-губернатор Подмосковья Игорь Тресков и зампред 
правления Сбербанка Кирилл Царев.  

«Это крайне важный проект, которому большое значение придает и 

мэр города Сергей Собянин, потому что самые частые пассажиры в на-

шем общественном транспорте, после москвичей, — это жители Подмо-

сковья», — сказал на подписании соглашения Максим Ликсутов. Он так-

же отметил, что единая билетная система позволит лучше откликаться 

на запросы пассажиров — добавлять новые маршруты, выводить на них 

составы большей вместимости, когда это необходимо. «Объединение 

билетной системы — это удобство перемещения между двумя субъекта-

ми, дополнительный комфорт для областных пассажиров, которые 

очень давно об этом просили», — добавил Игорь Тресков. На работу и 

учебу в Москву ежедневно ездят порядка 3 миллионов жителей обла-

сти, которые сейчас вынуждены иметь две региональные транспортные 

карты. А летом по области примерно столько же приезжих дачников и 

не все из них имеют льготу в виде бесплатного проезда. Так что единая 

карта, которая, как обещают власти, начнет действовать уже с января 

2021 года, избавит от ряда неудобств пассажиров. обоих регионов.

В единую билетную систему будут интегрированы еще и банковские 

карты. И Сбербанк участвует в создании  МТТ-технологий, которые по-

зволят пассажирам выбирать наиболее выгодные для них тарифы без 

дополнительного пополнения кошелька или обращения в кассу. «Это 

новые технологии, новые стандарты, и мы надеемся, что со временем 

на них перейдут и другие регионы», — подчеркнул Кирилл Царев. 

Подготовила Ирина Рыбникова
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В городе расширя-
ется сеть пунктов 
приема плазмы — 
к прежним четы-
рем вчера добави-
лось еще три

Справка «РГ»

Адреса пунктов приема плазмы:

1. Центр крови имени О.К. Гаври-

лова — ул. Бакинская, д. 31;

2. НИИ СП им. Н.В. Склифосов-

ского — Большая Сухаревская 

площадь, д. 3, корп. 12;

3. ГКБ № 52 — ул. Пехотная, д. 3, 

корп. 1;

4. ГКБ им. М.П. Кончаловского — 

Зеленоград, ул. Каштановая ал-

лея, д. 2, стр. 5;

5. Центр крови имени О.К. Гаври-

лова — ул. Поликарпова, дом 14, 

корп. 2;

6. Служба крови ГКБ имени А.К. 

Ерамишанцева — ул. Ленская, д. 

15;

7. ГКБ № 67 им. Л.А. Ворохобова 

— ул. Саляма Адиля, д. 2/44 (от-

крывается 19 ноября).

Более подробная информация — 

на сайте mosgorzdrav.ru/plazma. 

Здесь же потенциальный донор 

может заполнить анкету. Первич-

ная проверка позволит опреде-

лить, есть ли у человека времен-

ные или абсолютные противопо-

казания к донации.
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РАСХОДЫ

ЭПИДЕМИЯ ОСТАВИЛА 
ТЕРРИТОРИИ БЕЗ ЗАКРОМОВ
В Югре из Резервного фонда 
округа выделили средства на 
бесплатные лекарства людям 
старше 60 лет и тем, кто имеет 
хронические заболевания. Нас 
интересовало, какая ситуация в 
других регионах. Откуда, кроме 
бюджета, в пандемию они мо-
гут взять деньги?

Владимир Викторович, Югра 
— регион не бедный. А насколь-
ко глубоко залезли в карман с 
неприкосновенными запаса-
ми другие регионы? 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Есть два вида 
региональных резервных фон-
дов, это отражено в законода-
тельстве. 

Первый — Резервные фонды 
субъектов Федерации. Есть та-
кой в Югре. На Сахалине когда-
то был большой фонд. Второй — 
Резервные фонды правительств 
регионов. Они лимитированы 3 
процентами от расходной ча-
сти бюджета. 

У Югры большой бюджет. 
Есть возможность создавать 
фонды. У слабого региона фон-
да либо вообще нет, либо он ма-
ленький. Но в любом случае, 
нельзя назвать их «кубышка-
ми»,  «подушками безопасно-
сти». Средства из них очень ак-
тивно тратят в течение года. Я 
не слышал, чтобы они были не-
прикосновенными и куда-то пе-
реходили. 

Сейчас регионы по макси-
муму, что можно, из своих за-
кромов уже достали. Поэтому 
им и дают такие огромные дота-
ции на сбалансированность. 

Другой вопрос, что у некото-
рых регионов есть, например, 
остатки, образующиеся в конце 
года. Они переходящие и стано-
вятся источником финансиро-

вания дефицита бюджета в те-
кущем году. В Тюменской обла-
сти этот остаток составлял мил-
лиард рублей. Это не то что не-
учтенка, но эти деньги напря-
мую не видны.   

ДОХОДЫ

НАЛОГИ ТЕРЯЮТ В ЛЕСУ 
И НА ДОРОГАХ
Во многих регионах есть про-
граммы и акции «Покупай 
местное». Они помогают про-
изводителям, в основном про-
дуктов питания, попасть на 
полки крупных торговых сетей. 
Но эти истории еще и финансо-
вые: налоги, зарплата остаются 
в регионе. И мы задали отчасти 
провокационный вопрос.

Владимир Викторович, в сло-
жившихся условиях не пора ли 
обязать регионы закупать 
товары  у своих производите-
лей и только потом искать 
на стороне? Как считаете, 
это поможет бюджетам?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: В целом я 
против. Вообще, надо разби-
раться, как такие преференции 
стыкуются с законом о конку-
ренции, с требованиями анти-
монопольной службы.

Все-таки единое государство 
подразумевает единый рынок 
товаров, свободное их переме-
щение, как и всего остального. 
А региональные преференции 
создают пусть не прямые, но ог-
раничения для этой свободы. 

Последний раз я слышал о 
таком в августе 1998 года, ког-
да все начали устанавливать 
межрегиональные торговые ба-
рьеры. До анекдотов доходило. 
Когда запретили вывоз сельхоз-
продукции из Краснодарского 
края, то не могли производить 
подсолнечное масло. Подсол-
нечник нельзя было вывезти. 
Так что это мы уже проходили.  

А как же карантинные меры? 
Вдруг, как весной, регионам 
придется ограничить въезд?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Карантин-
ные меры — это одно. А хозяйст-
венные связи, которые должны 
носить общенациональный ха-
рактер, другое.  

Создавать какие-то префе-
ренции для регионального 
брендирования, безусловно, 
нужно. Понятно и стремление, 
чтобы поставщики, производи-
тели были местными.  

Конечно! Налоги останутся в 
регионе. 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Знаете, я 
многим финансистам говорил: 
если вы хотите повысить нало-
говые поступления, пройдите по 
своим хозяйственным объек-
там. И заставьте обособленные 
структурные подразделения, 
особенно те, что дороги строят, 
встать на  учет в вашем регионе. 

Потому что они, как прави-
ло, прикомандированные. И ни-
чего не приносят региону. Вся 
лесозаготовка идет мимо муни-
ципалитета, где она проводит-
ся. Ее НДФЛ в местный бюджет 
не поступает, он идет в бюджет, 
где зарегистрирована лесозаго-
товительная компания. Нужно 
всячески стремиться локализо-
вать налогообложение. 

А делать ставку на замкну-
тость экономических регио-
нальных рынков не стоит. Где-
то это, может, и оживит на вре-
мя экономику. А где-то снизит 
конкуренцию и доступность то-
варов.  

ЭФФЕКТ ВИРУСА

В ПАНДЕМИЮ БЫТЬ БЕДНЫМ ОКАЗАЛОСЬ ВЫГОДНО  

ВЫХОД ЕСТЬ 

НАРОДНЫЕ ОБЛИГАЦИИ ПОМОГУТ ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ДОЛГОВ 

Ч
ем выше зависимость ре-
гиона от федеральной 
казны, тем меньше он 

страдает от снижения своих до-
ходов, делает вывод Владимир 
Климанов. Мы обсудили с ним 
ситуацию с региональными 
бюджетами в период карантина.

Выходит, в пандемию быть 
бедным регионом выгодно?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Действитель-
но, многие сильные регионы по-
страдали достаточно активно. 
Упали их доходы, которые в 
основном формируют налог на 
прибыль и налог на доходы физ-
лиц (НДФЛ), а у сырьевых — еще и 
налог на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ). 

По данным на 20 октября, 
сбор от налога на прибыль в сред-
нем упал более чем на 18 процен-
тов. НДПИ — почти на 7 процен-

тов. И только с небольшим плю-
сом — НДФЛ. В конкретных реги-
онах минусы, понятно, значи-
тельнее.

И беда, что сильным регионам 
часто дополнительную финансо-
вую помощь не предоставляют. А 
слабых Федерация вытягивает. 
Даже распределение дополни-
тельной дотации на сбалансиро-
ванность — 200 миллиардов ру-
блей — шло по двум критериям. 
По остроте падения доходов и по 
объему приоритетных расходов. 

Из общего распределения 
исключили несколько регионов, 
посчитали, что им не нужны до-
полнительные дотации. Это Мо-
сква и Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область, Ханты-Мансий-
ский автономный округ, Ямало-
Ненецкий АО, Тюменская об-
ласть, Ненецкий АО, Сахалин-

ская область. И туда почему-то 
попали еще Чукотка, Магадан-
ская и Амурская области. 

Значит, они, наверное, могут 
справиться сами.

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Мы знаем, в 
Амурской области экономиче-
ский бум за счет продолжения 
строительства газохимического 
комбината. Прибавьте сюда мост 
через Амур и газопровод «Сила 
Сибири». На Чукотке тоже рост, 
надо сказать, неожиданный. Но 
все остальные регионы — нефтя-
ные и столичные — просто взяли и 
исключили из анализа. Почему? 
Не до конца понятно. Татарстан, 
Башкортостан или Свердловская 
область, которые вполне регио-
ны-доноры, тем не менее допол-
нительную финансовую помощь 
получили, и достаточно большую. 

Но в целом федеральная по-
мощь все-таки является инстру-
ментом повышения шокоустой-
чивости регионов. И это правда. 
Чем выше зависимость региона от 
федеральной казны, тем он мень-
ше страдает от снижения доходов. 
Свои дотации и трансферты он в 
любом случае получит. Чего не 
скажешь о регионах-донорах. То 

есть в условиях кризиса 2020 года 
быть бедным оказалось выгодно. 

Пора, наверное, менять такую 
систему? 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Без сомне-
ния. Сейчас, получается, выгод-
нее прибедняться, а не гордить-
ся достижениями. 

Помню, когда Калужская об-
ласть лет пять назад влетела в 
компанию регионов-доноров, ее 
губернатор (тогда им был Анато-
лий Дмитриевич Артамонов) 
сразу сказал: «Мы тут же поте-
ряли в деньгах, потому что пере-
шли на другой уровень софинан-
сирования». Он тогда констати-
ровал: странная вещь — регио-
ном-донором быть невыгодно.

Получается, механизмы, ко-
торые существуют, являются 
антистимулами для повышения 
собственного налогового потен-
циала. Так что менять систему 
нужно, она зашла в тупик, это 
очевидно. И с долгами, и с повы-
шением целевых трансфертов, и 
в их излишней детализации. 

Так насколько критична сей-
час ситуация с бюджетами 
регионов?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Здесь двоякая 
ситуация. С одной стороны, долг 
у регионов вроде бы высокий, а в 
некоторых субъектах — критич-
ный совсем. С другой стороны, 
Федерация все время не дает до-
водить ситуацию до банкротства. 

Главное, чтобы у Федерации 
деньги не кончились?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: У федераль-
ного бюджета подушка безопа-
сности внушительная — 12 про-
центов валового внутреннего 
продукта в Фонде национально-
го благосостояния. 

Владимир Викторович, пока 
мы говорили про трудности ре-
гионов и резком снижении их 
доходов, прошло сообщение 
ТАСС. Объем налоговых посту-
плений в бюджет Тверской об-
ласти с начала 2020 года со-
ставил 36,9 миллиарда рублей, 
что на 2,3 миллиарда больше, 
чем годом ранее. Выходит, и в 
пандемию можно развиваться?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Там есть рост 
в сельском хозяйстве, во вну-
треннем туризме и смежных от-
раслях. Росатом, конечно, внес 
свою лепту. 

Кроме того, в этом году в об-
ласти открылся общероссий-
ский распределительный центр 
одной из крупнейших логисти-
ческих компаний. И поэтому 
область, конечно, выиграла в 
условиях пандемии. 

Новость приятная, но такое 
не всем по силам? 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Да. Но нужно 
к этому стремиться.  

Е
сли у региона будет дефи-
цит бюджета, значит, и со-
кращение расходов. Про-

цесс болезненный, предупре-
ждает Владимир Климанов.

Регионы уже начали замора-
живать свои расходы, чтобы на-
править деньги на борьбу с рас-
пространением COVID-19.  Пра-
вительство Сахалина, напри-
мер, прекратило субсидировать 
авиарейсы Москва — Южно-Са-
халинск — Москва. 

Владимир Викторович, какие 
еще статьи расходов замора-
живают в регионах?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Первое, что 
сокращают — четвертый раздел 
расходов бюджета. Это затраты 
на национальную экономику. В 
данном случае — региональную.

Здесь значительная часть ин-
вестиций несоциального харак-
тера. Строительство не школ и 
больниц, а дорог, объектов ин-
женерной инфраструктуры. Там 
же зашиты субсидии  произво-
дителям. Немало их, например, 
идет на сельское хозяйство. 

Стараются резать и первый 
раздел — «общегосударствен-
ные расходы», в котором заши-
ты расходы на зарплату чинов-
ников и функционирование ор-

ганов власти. Но это чаще де-
кларативная вещь, хотя такие 
расходы нужно сократить. 

Но как это сделать адекват-
но? Многие регионы уже сидят 
на ограничениях по первому 
разделу. Минфин при предо-
ставлении бюджетных кредитов 

или при работе с высокодотаци-
онными регионами заключает 
соглашение, где  есть прямой за-
прет роста  расходов на суммар-
ные зарплаты чиновников. 

А как вы думаете, в 2021 году 
регионам придется более ак-
тивно сокращать  расходы? 
Это будет чувствительно?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Придется. Раз 
будет дефицит бюджетов, зна-
чит, и сокращение расходов. И 
это может быть чувствительно.

Ведь, если честно, в регионах 
большая доля того, что сокра-
щать нельзя. До 30—40 процен-
тов — расходы на образование. 
На среднее и дошкольное. Что 
сократить? Зарплату учителей? 
Тем не менее регионы должны 
будут что-то сокращать. 

Правительство готово про-
стить им долги по бюджет-
ным кредитам, если они вкла-
дывают деньги в инфраструк-
туру. Например, туристиче-
скую. А регионы готовы ?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Замечу, речь 
идет не только о туризме, но и о 
других отраслях, которые могут 
дать толчок экономике региона. 
Но есть исключения, например, 
добывающие производства.  

Все это имеет место быть, но 
меня волнует то, что на самом 

деле мы фактически заморажи-
ваем ситуацию с долгами. Вме-
сто того, чтобы решить пробле-
му закредитованности, создаем 
стимулирующие механизмы 
для новых инвестпроектов. 

В моем понимании, задол-
женность надо бы перевести, 
например, в дополнительную 
финпомощь. В любом случае, 
нужен механизм, чтобы каким-
то образом упростить ситуацию 
с долгами регионов.

Но пока его нет. Подскажите, 
на чем регионы могут сегодня 
заработать. На Дальнем Вос-
токе, например.

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Мы рекомен-
дуем готовые к реализации но-
вые инвестпроекты с ориента-
цией на восточные рынки не 
останавливать, а запускать. 

На территории Дальнего 
Востока действует сочетание 
самых разных факторов, прие-
мов работы с инвесторами для 
их локализации в этих местах. 
Там есть особые экономические 
зоны, территории опережающе-
го развития, режим свободного 
порта. Есть поддержка моного-
родов. То есть все инструменты 
развития территории. 

Но что-то «не стреляет». По-

чему? Одна из проблем — на 
Дальнем Востоке очень затрат-
ная энергетическая инфра-
структура — и по тарифам, и на 
строительство.  Федерация 
должна договориться с энерге-
тиками, чтобы они эти повы-
шенные затраты компенсирова-
ли внутри своих холдингов, а не 
перекладывали в полном объе-
ме на плательщиков.  

Граждане, которые хранят 
деньги на депозитах и недо-
вольны процентами, готовы 
дать в долг регионам. Как, по-
вашему, будут выпускать на-
родные облигации?

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Было бы пер-
спективно пойти по пути роста 
государственных ценных бумаг. 
Всё вы правильно говорите: 
других выгодных способов вло-
жения средств у населения и 
предприятий практически нет. 
А свободные ресурсы есть. 35 
триллионов лежит на депози-
тах. Но у регионов нет свободы 
проводить долгосрочную поли-
тику по доступным для населе-
ния облигациям. Вся игра идет в 
бюджетные кредиты. Было их 
меньше 900 миллиардов, а ста-
ло более триллиона. Рост за три 
квартала  — 150 миллиардов.  

БЮДЖЕТЫ На чем регионам придется серьезно экономить в ближайшие три года

COVID спутал деньги

Владимир Климанов: Если сразу более половины регионов что-то не сдела-
ли, значит, система не сработала, а не губернаторы такие плохие.

А К Ц Е Н Т

Владимир Климанов: Облигации регио-
нов, доступные для людей, — это пер-
спективно. Других выгодных вложений 
у населения сегодня практически нет

А К Ц Е Н Т

Труднее всего в пандемию пришлось 
бюджетам сильных регионов, которые 
живут «на свои деньги». Федеральная 
казна им почти не помогает

ДОТАЦИИ

НАЦПРОЕКТЫ 
— К ФИНАНСАМ
Немалые средства тратят сами 
регионы и федеральный бюд-
жет на защиту от новой корона-
вирусной инфекции. Это про-
должится и в 2021 году.

Недавно регионам распредели-
ли миллиард рублей для те-
стирования на COVID-19. 
Есть и другие «вливания на 
корону». Их эффективно тра-
тят? 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: В мае был 
конфуз по доплатам медикам. 
Около 50 регионов не выплати-
ли им вовремя деньги. О чем 
это говорит? Если сразу более 
половины регионов что-то не 
сделали, значит, система не 
сработала, а не губернаторы.

За этим надо следить и раз-
бираться, почему и на каком 
этапе произошел сбой. Главный 
критерий — срок доведения де-
нег до конечного получателя: 
медика, лаборатории, а не до 
региона. Чувствуете разницу? 
В отчетах фиксируется, как бы-
стро деньги дошли до региона. 
А на местах их, может быть, не 
могут раскассировать, потому 
что нет утвержденных правил. 
Что и было с медиками.

Следует ли в этой ситуации 
расширять социальные обяза-
тельства? Например, в Кали-
нинградской области в 2021 
году вырастет число занятых 
в бюджетной сфере, объем 
средств на благоустройство, 
дороги, инфраструктуру ЖКХ. 

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Не исклю-
чаю, что деньги на все это идут 
в рамках одного из нацпроек-
тов. Например, «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги», «Жилье и городская 
среда». Там есть наращивание 
средств, которое обусловлено 
федеральными трансфертами. 

Что касается занятости, то 
опять, скорее всего, федераль-
ная повестка. Если это так, то 
бюджету региона ничего не уг-
рожает. А вот с региональными 
инициативами, вы правы, надо 
быть осторожнее. 

А как дела с расчетом долго-
вой устойчивости регионов? 
Его хотели ввести с 2021 года.

ВЛАДИМИР КЛИМАНОВ: Принято ре-
шение отложить ввод новой си-
стемы ранжирования регионов 
или их групп по степени  долго-
вой устойчивости. 

Это, конечно, не полный 
комплект для резильентности 
(способности противостоять и 
восстанавливаться от экономи-
ческих потрясений) или для 
бюджетной устойчивости в це-
лом. Но хотя бы в части долга — 
уже хорошо. Но расчет долго-
вой устойчивости опять отло-
жили. И это плохо. 

Есть подозрение, что многие 
регионы пойдут по пути искус-
ственного наращивания объе-
мов, лишь бы потом претендо-
вать на дополнительную фин-
помощь. Раз все заглушается 
федеральными деньгами, зна-
чит, давайте больше просить 
дополнительных дотаций.  

Регионы по макси-
муму из своих 
закромов уже 
достали. Поэтому 
им и дают огром-
ные дотации 

Нельзя регионам 
закрывать свои 
рынки от других. 
Это снизит доступ-
ность товаров 
и конкуренцию
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Полосу подготовили Ольга Бухарова, Ульяна Вылегжанина, 
Елена Мационг, Татьяна Панина, Андрей Чугунов
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Статистику 
по бюдже-
там регио-
нов в панде-
мию изучай-
те по этому 
Qr-коду. 

ТРИЛЛИОНЫ В ПОМОЩЬ

В прошлом году 2,4 триллиона рублей ушло в регионы в виде трансфер-

тов из федерального бюджета. В этом — планировали меньше, а по факту 

уже ожидают 3,5 триллиона, сообщил Владимир Климанов. 

Доля трансфертов в бюджетах регионов значительно увеличилась. Се-

верный Кавказ — супердотационен. В Сибири есть такие регионы — это 

Алтай, Тыва, Бурятия. 

На Дальнем Востоке не такая острая зависимость от федбюджета, но 

тоже очень высокая по сравнению с европейской частью и Уралом.

Сегодня регионы формируют 
бюджеты на следующую трех-
летку. Им необходимо предус-
мотреть финансовые маневры 
на случай нового обострения 
кризиса из-за пандемии.
Какие потери можно компенси-
ровать, а от каких трат придется 
отказаться? Как защитить реги-
ональные финансы от вируса? 
Об этом на «Совете с экспер-
том» в «Российской газете» мы 
говорили с доктором экономи-
ческих наук, директором 
Института реформирования 
общественных финансов, руко-
водителем Центра региональ-
ной политики РАНХиГС 
Владимиром Климановым.
Вопросы задавали наши собко-
ры, которых волновала ситуа-
ция в регионах, где из-за эпи-
демии бюджеты потеряли 
налоговые доходы. Были у нас 
и предложения, как можно 
пополнить местную казну в это 
непростое время. Например, 
выпустить народные облига-
ции. Задали и отчасти провока-
ционный вопрос, который 
«витает в воздухе»: не пора ли 
обязать власти регионов заку-
пать товары только у своих 
производителей.
Владимир Климанов — ведущий 
эксперт по региональным 
финансам — провел во время 
видеоинтервью презентацию 
«Региональные бюджеты в 
эпоху пандемии». И подробно 
рассказал, где самое дорогое 
лечение, другие бюджетные 
услуги, а где — самое большое 
падение доходов. И почему 
Тверская область даже в панде-
мию оказалась с прибылью.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Студенты МГУ 
хотят через суд 
снизить 
стоимость 
обучения 

ЛЕКЦИЯ 
В ЦЕНЕ
Мария Агранович

Дистанционное обучение мо-
жет влететь вузам в копеечку. 
Студенты-контрактники МГУ 
им. Ломоносова готовы подать 
групповой иск с требованием 
снизить стоимость обучения на 
время пандемии. В иске, в част-
ности, говорится, что, по ощу-
щениям студентов, с весны 
2020, когда все вузы перешли 
на удаленку, продуктивность 
обучения упала. Истцы рассчи-
тывают на скидку минимум в 
50 процентов. 

В МГУ прокомментировали 
возможность подобного судеб-
ного разбирательства. 

— Начиная с марта 2020 года 
в Московском университете 
были приняты исчерпывающие 
меры, направленные, с одной 
стороны, на исполнение пред-
писаний и рекомендаций по не-
распространению коронавиру-
са, а с другой — на сохранение 
непрерывности и качества 
образовательного процесса, — 
рассказали в пресс-службе уни-
верситета. — Необходимо на-
помнить об успешном опыте 
такой работы на базе разрабо-
танной и запущенной Москов-
ским университетом задолго до 
начала пандемии платформы 
онлайн-образования «Универ-
ситет без границ». 

Необходимо учитывать и то, 
что дистанционная форма яв-
ляется разновидностью очной 
формы образовательного про-
цесса, подчеркнули в вузе.

В Минобрнауки тем време-
нем сообщили, что вузы само-
стоятельно, без участия мини-
терства, принимают решение о 
пересмотре размера платы за 
обучение для студентов-дого-
ворников.

Напомним, в приказе мино-
брнауки от 11 ноября (о пере-
ходе на дистант до 6 февраля 
2021 года для вузов Москвы и 
Санкт-Петербурга) отдельно 
говорится о мерах соцподдер-
жки студентов-контрактников 
в период пандемии, например, 
о компенсации затрат на про-
езд к месту жительства.

Министр Валерий Фальков 
отметил, что дистанционное 
обучение остается очным.

— Дистанционное обучение 
не может быть дешевле, — под-
черкнул министр на недавнем 
заседании Российского союза 
ректоров. — В обществе развер-
нулся широкий дискурс о том, 
чтобы снизить стоимость об-
учения. Весомый аргумент 
здесь - как раз меры соцподдер-
жки: компенсация за тран-
спорт, за оборудование допол-
нительных рабочих мест в об-
щежитиях.  

АРМИЯ Руководитель ракетных войск и артиллерии рассказал 
«РГ» о новом, «умном» оружии

«Торнадо» бьет с умом
Александр Степанов 

Р
акетные войска и ар-
тиллерия 19 ноября 
отмечают свой про-
фессиональный празд-
ник. Свою незамени-
мость артиллерия до-
казала во времена Ве-
ликой Отечественной. 
Даже дата празднова-

ния Дня артиллериста не слу-
чайна. 19 ноября 1942 года со-
ветские войска начали контрна-
ступление под Сталинградом, а 
путь им прокладывали артилле-
ристы, нанося сокрушительные 
удары по противнику. 

О том, как модернизируется 
этот род войск, «Российской га-
зете» рассказал начальник ра-
кетных войск и артиллерии Воо-
руженных Сил России генерал-
лейтенант Михаил Матвеев-
ский.

Михаил Михайлович, на поле 
боя артиллерия всегда высту-
пает первой. Сегодня время 
высокоточного оружия. Новые 
пушки способны наносить вы-
сокоточные удары, оставаясь 
неуязвимыми?

МИХАИЛ МАТВЕЕВСКИЙ: Безусловно. 
В первую очередь это касается 
нового артиллерийского ком-
плекса «Коалиция-СВ». Этот 
комплекс без преувеличения 
можно назвать уникальным. 
Впервые в отечественной пра-
ктике на серийном образце ар-
тиллерийской системы крупно-
го калибра внедрено необитае-
мое боевое отделение. 

Экипаж располагается не в 
орудийной башне, а в ходовой 
части орудия. Все процессы за-
ряжания и наведения орудия 
полностью автоматизированы. 

Применение передовых тех-
нических решений позволило 
нам выйти на качественно но-
вый уровень по характеристи-
кам скорострельности, времени 
выполнения огневых задач и за-
щищенности расчета. 

Первые образцы «Коали-
ции» в этом году поступили на 
опытную войсковую эксплуата-
цию в соединение Западного во-
енного округа. По ее итогам бу-
дет принято решение об их се-
рийной закупке.

Орудие комплекса может ве-
сти огонь почти как авто-
мат. Заряжание и выстрел 
автоматизированы. Оно 
стреляет на 70 километров, 
чем превосходит зарубежные 
аналоги.  К такому уникаль-
ному комплексу требуются 
специальные, «умные» снаря-
ды?  

МИХАИЛ МАТВЕЕВСКИЙ: Высокоточ-
ные боеприпасы с самыми раз-
личными системами наведения, 
в том числе и реализующие 
принцип «выстрелил и забыл», 
в современных условиях явля-
ются неотъемлемой частью лю-
бого перспективного артилле-

рийского комплекса. Только вы-
сокоточные боеприпасы позво-
ляют осуществлять избиратель-
ное поражение важных одиноч-
ных целей, кардинально снижая 
расход снарядов и сокращая до 
минимума время пребывания 
орудий на огневой позиции.

«Коалиция-СВ» будет посту-
пать на вооружение с расши-
ренной номенклатурой боепри-
пасов, в состав которой войдут 
и высокоточные снаряды.

А как насчет потомков леген-
дарных «Катюш» — «Градов», 
«Ураганов», «Смерчей», «Тор-
надо»? Они по-прежнему бу-
дут бить «по площадям» или 
для них тоже есть «умные» 
снаряды?

МИХАИЛ МАТВЕЕВСКИЙ: В реактив-
ные артиллерийские подразде-
ления общевойсковых соедине-
ний продолжают поступать сов-
ременные модернизированные 
реактивные системы залпового 
огня среднего калибра «Торна-

до-Г». Они способны автомати-
чески наводиться на цель.

Реактивные артиллерийские 
соединения планово перевоору-
жаются с реактивных систем за-
лпового огня крупного калибра 
«Смерч» на модернизирован-
ную «Торнадо-С». У этих новых 
машин увеличены характери-
стики по дальности, точности 
стрельбы. Расширена и номен-
клатура реактивных снарядов.

Нами уже ведется научная 
работа по обоснованию пер-
спективного облика реактивно-
го артиллерийского вооруже-
ния. При этом параллельно про-
должается работа по повыше-
нию возможностей существую-
щих образцов. Так, современ-
ные машины семейства «Торна-
до» — это не только средство по-
ражения «площадных целей», 
но и высокоточные комплексы с 
управляемыми реактивными 
снарядами. Они способны пора-
жать отдельные цели на значи-
тельных расстояниях.

Сейчас разрабатывается 
перспективный облик реактив-
ного артиллерийского вооруже-
ния. При этом параллельно про-
должается работа по повыше-
нию возможностей существую-
щих образцов. 

Ваш профессиональный 
праздник, с которым «Россий-
ская газета» поздравляет вас 
и всех ваших товарищей по 
оружию, не случайно называ-
ется День ракетных войск и 
артиллерии, а не наоборот. 
Ведь главная ударная сила ар-
мии — ракеты. И на первом 
месте — «Искандеры». Они 
еще не устарели? Смену им не 
готовите?

МИХАИЛ МАТВЕЕВСКИЙ: Оперативно-
тактический ракетный ком-
плекс «Искандер-М» является 
уникальным комплексом, не 
имеющим аналогов в мире. Он 
способен применять как аэро-
баллистические, так и крыла-
тые ракеты. При этом модерни-
зационный потенциал комплек-
са реализован менее чем напо-
ловину. «Искандер-М» доста-
точно долгое время будет соот-
ветствовать современным тре-
бованиям и останется основ-
ным в ракетных войсках и ар-
тиллерии как минимум до 2030 
года. 

Что касается перспективно-
го комплекса, можно сказать, 
что уже сегодня имеется доста-

точный научный задел для его 
создания. 

В последнее время доводилось 
слышать мнения экспертов о 
том, что современные беспи-
лотники, особенно ударные, 
могут потеснить артилле-
рию. Как считаете, эти ле-
тательные аппараты в пер-
спективе соперники или по-
мощники артиллеристов и 
ракетчиков?    

МИХАИЛ МАТВЕЕВСКИЙ: Опыт локаль-
ных войн и вооруженных кон-
фликтов последних лет убеди-
тельно показал, что боевые воз-
можности ракетных войск и ар-
тиллерии невозможно полно-
стью реализовать без эффек-
тивного использования средств 
разведки.

Беспилотные летательные ап-
параты — это одно из наиболее 
эффективных средств получения 
разведывательной информации. 
Поэтому беспилотники включа-
ются в состав разведывательно-
ударных комплексов, которые 
создаются на базе подразделе-
ний ракетных войск и артилле-
рии. Это позволяет вести огонь 
по целям в режиме времени, 
близком к реальному. Кстати, 
беспилотные летательные аппа-
раты уже включены во все артил-
лерийские соединения.  

Михаил Матвеевский рассказал, 
что «Искандер» останется основным 
в войсках как минимум до 2030 года. 

А К Ц Е Н Т

Впервые на серийном образце артсисте-
мы крупного калибра внедрено необита-
емое боевое отделение. Орудие заряжа-
ется и наводится автоматически

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совмес-
тно с Администрацией Казачинско-Ленского муници-
пального района в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на 
ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Переустройство разъез-
да Гарбилка в двухпутную вставку на перегоне Оку-
найский — Улькан Восточно-Сибирской железной 
дороги».

Название намечаемой деятельности: «Переустройс-
тво разъезда Гарбилка в двухпутную вставку на перегоне 
Окунайский — Улькан Восточно-Сибирской железной до-
роги».

Цель намечаемой деятельности: увеличение пропуск-
ной способности перегона в условиях увеличения размеров 
движения поездов.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Иркутская область, Казачинско-
Ленский район, в пределах границы отвода земель Восточ-
но-Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД», 
на перегоне Окунайский — Улькан. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Отдел архитектуры, строительства, свя-
зи, транспорта и жилищно-коммунального хозяйства ад-
министрации Казачинско-Ленского муниципального райо-
на, адрес: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский 
район, с.Казачинское, ул. Ленина, д. 10, каб. 209, совместно 
с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — декабрь 2020 г. — октябрь  
2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конфе-
ренции, телефон для справок: 8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский 
район, село Казачинское, улица Ленина, дом 10, кабинет 
209 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) 
в течение 30 дней со дня опубликования информации. До-
ступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественности 
и других участников процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду обеспечивается с момента его утверждения 
и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на 
ОВОС по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Переустройство разъезда 
Гарбилка в двухпутную вставку на перегоне Окунайский 
— Улькан Восточно-Сибирской железной дороги» назна-
чены на 22.12.2020 г. в 11.00 по адресу: Иркутская об-
ласть, Казачинско-Ленский район, село Казачинское, ули-
ца Ленина, дом 10, конференц-зал.

Результат общественных обсуждений: утвержденное 
ТЗ на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», Постановлением администрации г. 
Рязани от 11.02.2013 №443 «Об утверждении Порядка органи-
зации общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, которая подлежит экологической экспер-
тизе») уведомляют о начале общественных обсуждений на этапе 
представления предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы «Программа поэтапной замены на новые резервуары 
товарных парков титул 1125, 1126, участка №2, цеха №11 на АО 
«РНПК», а именно по рассмотрению выполненной оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция на территории действующего про-
изводства АО «РНПК» объекта «Программа поэтапной замены 
на новые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, участка 
№ 2, цеха № 11 на АО «РНПК», предназначенного для хранения 
продуктов нефтепереработки (бензин, дизельное топливо).

Реконструкция намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 
8, генеральный директор Михайлов С.Ю.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Рязани, 390000, г. Рязань, 
ул. Радищева, д. 28, тел. 29-78-66. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей докумен-
тации о намечаемой хозяйственной деятельности: Предва-
рительный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
по объекту «Программа поэтапной замены на новые резервуары 
товарных парков титул 1125, 1126, участка №2, цеха №11 на АО 
«РНПК»  доступна для ознакомления и направления замечаний и 
предложений по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Веденского, д.107, 
кабинет 405, отдел природопользования и экологии управления 
благоустройства города администрации города Рязани,  время 
работы пн-чт 9.00-18.00, пт 9.00-17.00,  обед 13.00-13.50 с даты 
настоящей публикации до 23 декабря 2020 года. Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к документации по разра-
ботке ОВОС обеспечивается организатором до 23 декабря 2020 
года по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Веденского, д.107, кабинет 
405, отдел природопользования и экологии управления благоуст-
ройства города администрации г. Рязани.

Общественные слушания по предварительному варианту мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы «Программа поэтапной замены на но-
вые резервуары товарных парков титул 1125, 1126, участка № 2, 
цеха № 11 на АО «РНПК» назначены на 23 декабря 2020 г. в 
18.00, в здании Администрации г. Рязани по адресу: 390046, г. 
Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб. №219.

 Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, на основании которого будет подготовлен и утверждён 
окончательный вариант материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская нефте-
перерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район 
Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «Самаранефтехимпроект», 
адрес: 443110, г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 11,  тел. (846) 278-
50-03. Ответственное лицо от АО «Самаранефтехимпроект» — 
Цедербаум С.Г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»,  
ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана природы. Общие требования к ре-
культивации земель:

ООО «НИПИ Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Обустройство куста газовых скважин № 14Г Пякяхинского 
месторождения. Расширение», шифр 03-2371/20С1169.

Цель намечаемой деятельности: обустройство дополнитель-
ных скважин кустовой площадки № 14Г на Пякяхинском место-
рождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО,  
Тазовский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя:  
ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» ТПП «Ямалнефтегаз», 
628486, РФ, Тюменская обл., Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, г. Салехард, ул. Матросова, д. 24.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 24 ноября 2020 года по 24 декабря 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная и в 

электронном виде на e-mail: Evgeniy.Stepanov@lukoil.com, 
demidovame@nipingp.ru

Для ознакомления материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду будут размещены на сайтах:

—  ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: https://zs.lukoil.ru/
ru/Responsibility/Ecology; 

—  Администрации Тазовского района: https://tasu.ru/
mestnoe-samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-
po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/;

—  Департамента имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района: https://dizoadm.ru/no
vosti/%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D1%82%D
0%B8%D1%8F/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/

Общественные обсуждения состоятся 24 декабря 2020 года в 
15.00 посредством видео-конференц-связи с использованием 
платформы Zoom.

Ответственные организаторы:
—  от заявителя — начальник отдела проектных работ и экс-

пертизы проектов и смет ТПП «Ямалнефтегаз» Степанов 
Евгений Иванович, тел.: 8 (34922) 2-98-03;

—  от разработчика проекта — главный инженер проекта  
Демидова Маргарита Евгеньевна, тел.: 8 (982) 772-88-44;

—  от администрации Тазовского района — начальник отдела 
учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович, 
тел.: 8 (34940) 2-42-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» » (далее — Заказчик) в соответствии с Федеральным 
законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 
372 от 16.05.2000 г. информирует граждан, общественные органи-
зации (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы проекта «Строительство нефтепровода товарной не-
фти УППН «Баклановка» — УППН «Оса», включая материалы 
по Оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Целью строительства нефтепровода УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Кунгур-
ском, Пермском муниципальных районах и Осинском городском 
округе Пермского края.

 Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. 
Куратор проекта: Каракулова Татьяна Владимировна, тел. 8(342) 
235-66-55.

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.10.2020 — 30.11.2020.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Управление имущественных, земельных отношений и градо-
строительства Кунгурского муниципального района Пермского 
края, 617470, г.Кунгур, ул. Ленина, 95 (каб.302).

 Общественные обсуждения состоятся 21.12.2020 в 14.00 в фор-
ме общественных слушаний в электронном формате на площадке 
социальной сети «Вконтакте» (https://vk.com/kizokungur).

Замечания и предложения можно направлять письменно по ад-
ресу: Пермский край, 617470, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302, 
либо по адресу: 617442, Пермский край, Кунгурский район, с. Кали-
нино, ул. Кабалевского, д. 15 в рабочие дни, либо на электронный 
адрес Управление имущественных, земельных отношений и градо-
строительства Кунгурского муниципального района: kizokungur@
yandex.ru с указанием темы письма «Предложения (замечания) 
по Проекту общественных обсуждений в форме слушаний», (с по-
меткой замечания и предложения «ОВОС»).

С материалами проектной документации по объекту ГЭЭ (в том 
числе ОВОС) для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений можно ознакомиться с 21.11.2020 по 21.12.2020 в админис-
трации Калининского сельского поселения по адресу: Пермский 
край, Кунгурский район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15, 
с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00 часов и в Управлении имуществен-
ных, земельных отношений и градостроительства Кунгурского му-
ниципального района по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Ле-
нина, 95, каб. 302 с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 часов в рабочие 
дни или по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/4kiS/36KhCLJLr. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», законом Краснодарского края от 12 марта 2007 года 
№ 1205-КЗ «Об экологической экспертизе на территории 
Краснодарского края», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16 мая 
2000  года № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», постановлени-
ем администрации муниципального образования Белореченс-
кий район от 19 декабря 2016 года № 3221 «Об утверждении 
Положения о порядке организации и проведения обществен-
ных обсуждений в форме общественных слушаний объектов 
государственной экологической экспертизы на территории 
муниципального образования Белореченский район Красно-
дарского края» общество с ограниченной ответственностью 
«ЕвроХим-Белореченские Минудобрения» (далее — ООО «Ев-
роХим-БМУ») совместно с администрацией муниципально-
го образования Белореченский район извещает о проведении 
общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
объекта государственной экологический экспертизы по мате-
риалам проектной документации: «Секция 5/2 шламонакопи-
теля под складирование фосфогипса» — раздел «Оценка воз-
действия на окружающую среду».

Целью проведения общественных слушаний является вы-
явление и учет общественных предпочтений о возможности 
реализации намечаемой ООО «ЕвроХим-БМУ» хозяйственной 
деятельности, ее экологических, социальных и экономических 
последствиях.

Цели намечаемой деятельности: строительство секции 5/2 
шламонакопителя под складирование фосфогипса. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснодар-
ский край, Белореченский район, Дружненское сельское посе-
ление.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЕвроХим-БМУ», 
352636, г. Белореченск.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: ООО «ЕвроХим-БМУ» совместно с администрацией 
муниципального образования Белореченский район.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-

ружающую среду можно с 20 ноября 2020 года  по адресу: Крас-
нодарский край, Белореченский район, Дружненское сельское 
поселение, химплощадка, заводоуправление ООО «ЕвроХим-
БМУ», приемная исполнительного директора.

Общественные слушания состоятся 21 декабря 2020 года 
в 14.00 часов по адресу: Краснодарский край, Белореченский 
район, Дружненское сельское поселение, химплощадка, акто-
вый зал ООО «ЕвроХим-БМУ».

Срок представления замечаний и предложений: до 21 де-
кабря 2020 года 10.00 часов по адресу: Краснодарский край, 
Белореченский район, Дружненское сельское поселение, хим-
площадка, заводоуправление ООО «ЕвроХим-БМУ», приемная 
исполнительного директора.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ 

В Москве 
открылся 
фестиваль 
современной 
музыки

ЗВУЧАНИЯ 
ВЕКА
Северьян Цагарейшвили

Несмотря на усложняющуюся 
ситуацию с пандемией, открыл-
ся один из главных фестивалей 
Московской филармонии — 
«Другое пространство». Он бу-
дет длиться по 21 ноября.

Все девять запланированных 
концертов фестиваля состоятся 
в зале Чайковского и в Камер-
ном зале Московской филармо-
нии. В связи с последним поста-
новлением министерства куль-
туры лишь 25 процентов мест 
смогут быть заполнены, но, не-
взирая на ужесточение каран-
тинных мер, Московская филар-
мония все же решила не перено-
сить фестиваль на следующий 
сезон и провести его в указан-
ные сроки.

«Другое пространство» — 
один из немногих российских 
фестивалей, полностью посвя-
щенных современной музыке, — 
проводится с 2009 года, а его ре-
пертуар разворачивается от 
композиторов XX века до сочи-
нений наших современников. В 
2014 году художественным ру-
ководителем фестиваля стал ди-
рижер Владимир Юровский: 
при нем «Другое пространство» 
приобрело статус международ-
ного, собирающего крупнейших 
музыкантов мира.

Владимир Юровский уже 
прибыл в Москву из-за границы: 
в этом году он выступит на за-
ключительном концерте 21 ноя-
бря в зале Чайковского с Госор-
кестром имени Светланова, а 
также будет участвовать в фе-
стивальном марафоне из трех 
концертов, который продлится 
пять часов. Специальные гости 
этого года — музыканты леген-
дарного французского коллекти-
ва Ensemble intercontemporain, 
созданного классиком музы-
кального авангарда Пьером Бу-
лезом — также должны приехать 
в Россию в ближайшие дни: 19 
ноября они представят москов-
ской публике разнообразную 
программу из сочинений Саль-
ваторе Шаррино, Яниса Ксена-
киса, Брюно Мантовани, Лизы 
Лим, Яна Мареша, а также своего 
основателя Пьера Булеза.

Среди российских участни-
ков фестиваля — такие крупней-
шие коллективы, как Госоркестр 
имени Е.Ф. Светланова, Москов-
ский камерный оркестр Musica 
Viva, Московский государствен-
ный симфонический оркестр, 
Московский ансамбль совре-
менной музыки и другие. Кроме 
того, в этом году состоится фе-
стивальный дебют Российского 
национального молодежного 
симфонического оркестра под 
управлением Валентина Урюпи-
на — этот коллектив существует 
всего два года, но уже дал десят-
ки концертов по всему миру.

В афише «Другого простран-
ства» по традиции — произведе-
ния трех поколений музыкан-
тов: корифеев XX века, класси-
ков и молодых композиторов 
XXI столетия. Публика услышит 
музыку таких мастеров, как 
Берндт Алоис Циммерман, Анри 
Дютийё, Джачинто Шельси, 
Джон Адамс, мировые премьеры 
сочинений Алексея Ретинского, 
Ольги Раевой и сербского ком-
позитора Марко Никодиевича. 
На «Другом пространстве» про-
звучат сочинения представите-
лей Ассоциации современной 
музыки  Владимира Тарнополь-
ского, недавно отметившего 
свое 65-летие, и Александра Вус-
тина, ставшего жертвой корона-
вируса в апреле этого года.  

СКАНДАЛ Фильм о Пушкине вызвал негодование пушкинистов

Помозолить глаза 
и мозги...
Вышел телефильм Сергея 
Бравермана «А.С. Пушкин. 
«Разговор о нелепых подозрени-
ях». «Сразу же после известия 
о смерти Пушкина по Петербургу 
поползли слухи о тайнах в связи 
с кончиной поэта. Их было нема-
ло, но и поводов тоже», — сооб-
щает аннотация к фильму. Эти 
слухи и поводы и смакует карти-
на, несмотря на их объявленную 
в ее названии нелепость. Фильм 
вызвал значительный резонанс 
среди пушкинистов: по мнению 
многих, он перешел важные эти-
ческие границы в обращении 
с историческим материалом, 
в поисках сенсаций занявшись 
реанимацией сомнительных слу-
хов и версий. Мы публикуем 
письмо в редакцию Галины 
Седовой, заведующей Музеем-
квартирой А.С. Пушкина на набе-
режной Мойки в Санкт-
Петербурге.

Галина Седова, доктор 
филологических наук

К
левета продолжала 
терзать память Пуш-
кина, как терзала 
при жизни его душу. 
— Эти грустные раз-
мышления князя П.А. 
Вяземского, выска-
занные в далеком 
1837 году, похоже, 

остаются пророческими и в 
наши дни, когда люди, неизвест-
ные в профессиональной среде, 
берутся выражать свои умоза-
ключения о жизни и смерти по-
эта не среди своих знакомых-
единомышленников, а прямо с 
телеэкрана. 

Один из таких «стажеров-
пушкинистов», как он сам себя 
называл, режиссер Сергей Бра-
верман в августе 2015 года 
явился в музей А.С. Пушкина на 
набережной Мойки, 12. Пред-
ставившись создателем телеви-
зионного фильма о Пушкине, 
расспросив о поэте и его жизни, 
он сообщил о «лихорадочном 
желании» приступить к съем-
кам. «А все счастлив, — заметил 
он в электронном послании, — 
что привелось среди обыденно-
го выскочить на Пушкина, поте-
реться бочком, помозолить гла-
за и мозги, да и узнать кое-что, 
чего к стыду своему не знал и не 
думал узнать ни за собой, ни за 
Пушкиным. Узнать не только 
про то, тех и про поэта, но и по-
знакомиться, пообщаться, вой-
ти в прихожую и с ее порога гля-
нуть — что же это такое, наше 
«все». И поразиться».

Такое «признание» озадачи-
ло, к тому же режиссер хотел 
взять интервью для фильма. При-
шлось просить его показать сце-
нарий, на худой конец — сценар-
ный план, чтобы не работать по 
принципу: «Нам не дано предуга-
дать, как наше слово отзовется». 
В ответ он сообщил об исключи-
тельном благородстве своих це-
лей: «Идея фильма — показать по-
следние дни Пушкина: дуэль, 
смерть, похороны, что есть эта 
неделя в истории России? Чем 
она отзовется в умах и чувствах 
тех, кто знает, слышал, а то уже и 
не знает, кто есть такой Пуш-
кин». Мне даже указали на непо-
нимание высоты задач авторов 
фильма: «Вопрос не в сценарии, 
а в том, как вернуть людей к Пуш-
кину, сказать и дать им понять, 
что он такое для каждого. Ну и за-
интересовать, привлечь, увлечь 
Пушкиным». 

Полученный сценарный план 
оказался винегретом из отры-
вочных знаний и сплетен о Пуш-
кине. В ответ на мои сомнения по 
поводу нелепого нагроможде-
ния полуанекдотичных фактов и 
смешения реальности с весьма 
несуразными домыслами ре-
жиссер обещал уйти от беспоч-
венных измышлений, сосредото-
чившись на том, что имело место 
в реальности. Как я поняла, мои 
комментарии должны были вне-

сти ясность в эту сумятицу. О 
том, что все будет подано в виде 
никому не известных тайн, ре-
жиссер умолчал. Не предупре-
дил он и о том, что интервью всех 
приглашенных экспертов будут 
оборваны и даже перемонтиро-
ваны. К примеру, после монтажа 
граф Владимир Соллогуб ока-
зался секундантом не во время 
ноябрьского конфликта, а на ян-
варском поединке! Никто из ква-
лифицированных экспертов, бе-
седовавших с ведущим, не подо-
зревал, что их суждения будут не 
только «подрезаны», но и весьма 
невежественно прокомментиро-
ваны. Иначе они вряд ли дали бы 
согласие на участие в подобном 
балагане.    

В результате представленная 
в фильме пушкинская история 
оказалась лишена не только 
исторической достоверности, но 
и здравого смысла. Элементар-
ная неосведомленность авторов 
фильма (а может быть, намерен-
ное игнорирование фактов, их 

подтасовка?) позволила создать 
уникальный экранный «про-
дукт», в котором правда заклю-
чена лишь в фамилии Пушкин. 
Даже жена поэта, будучи мате-
рью его четверых детей, фигури-
рует на экране с девичьей фами-
лией Гончарова, как будто, вый-
дя замуж, так и осталась в деви-
цах. 

Исключительность данного 
продукта заключается в том, что 
этот рассказ о поэте никоим 
образом не опирается на истину. 
Ведущий Сергей Медведев и не-
известная в научных кругах «ве-
дущий эксперт» фильма публи-
цист Татьяна Карацуба постоян-
но намекают на тайные знания о 
поэте, известные им одним. И 
вот это как раз чистая правда! 
Кому еще может прийти в голо-
ву, что Пушкин «женился не по 
своему желанию», что «сразу 
после свадьбы в Петербурге поэ-
та с его молодой женой помести-
ли в гостиницу Демута» (именно 
«поместили», как заключен-

ных!), а через неделю «якобы 
объявляют карантин», чтобы от-
править поэта (насильно, что 
ли?) в Царское Село и задержать 
там ради обеспечения «медового 
месяца императора»! И откуда 
они почерпнули сведения о том, 
что Лицей был создан как школа 
для царских бастардов, а фрей-
лины при Николае I составляли 
едва ли не гарем, где «каждая 
фрейлина обязана или должна 
была родить, именно по его веле-
нию, ребенка»?! 

Наводя и далее тень на цар-
ский плетень, создатели фильма 
приводят факты, никогда не су-
ществовавшие в действитель-
ности. Меняя по своему усмо-
трению принципы формирова-
ния царского двора, они возво-

дят жену поэта во фрейлины, 
хотя фрейлинскую свиту состав-
ляли исключительно незамуж-
ние барышни. Николаю I, пред-
ставленному в фильме похотли-
вым венценосцем, приписывают 
всех четверых детей Пушкина, 
несмотря на протесты, которые 
прорываются-таки на экран 
даже после умелого монтажа ин-
тервью, взятых у пушкинистов и 
музейщиков. Специалисты пы-
таются объяснить, что жена поэ-
та ему не изменяла, что не было 
никакого смысла подменять 
тело Пушкина в гробу, дабы вы-
бросить «плоть… на гниение в 
петербургских болотах» и т.д. Но 
логика и достоверность не вхо-
дят в инструментарий авторов 
«расследования».  

«Тайны» сыплются с экрана 
как из рога изобилия. Очередная 
опять касается жены поэта. По 
прихоти авторов за месяц до пое-
динка Пушкина она отправляет-
ся в магазин, чтобы купить иг-
рушки к Новому году, будучи на 
пятом (!) месяце беременности. 
Только сведущий зритель смо-
жет догадаться, откуда взялась 
история с магазином. Встреча 
вдовы поэта с царем действи-
тельно произошла в английском 
магазине, но спустя шесть лет по-

сле гибели Пушкина — накануне 
нового, 1843 года! А вот куда ис-
чез несуществующий пятый ре-
бенок поэта, даже для самого-са-
мого сведущего так и остается за-
гадкой.

То ли забывая о фактах, то ли 
намеренно обходя их, создатели 
фильма продолжают оглуплять 
своих зрителей, убеждая их в 
том, что царь не пустил народ 
проститься с любимым поэтом. 
Так и сказано: «Никому не разре-
шили войти в дом». Какое тут 
дело до свидетельств очевидцев, 
насчитывавших десятки тысяч 
людей, приходивших к гробу 
Пушкина в дом на набережной 
Мойки? Авторы увлечены воо-
бражаемой идеей царской мести. 

Неясно только, за что мстил поэ-
ту Николай I, если по логике со-
здателей фильма получил от его 
жены все, что желал. 

Стоит ли останавливаться на 
перетасовке в изложении исто-
рии бракосочетания внучки по-
эта и великого князя Михаила 
Михайловича (царскую семью 
не устраивало не их мнимое 
кровное родство, а морганати-
ческий брак родителей неве-
сты!) или на фантастических 
«записках» Тургенева с несуще-
ствующим рассказом о каком-
то масонском ритуале над гро-
бом поэта «с возложением бе-
лых перчаток»? От «раскрытия» 
подобных тайн кровь стынет в 
жилах! А каково узнать зрите-
лю, что по приказу мстительно-
го царя гроб с телом Пушкина 
был поставлен под копыта чуче-
ла белой лошади — чьей бы вы ду-
мали? Александра I ! Ничего, что 
чучело, как и царские экипажи, 
находилось в здании на противо-
положной стороне площади, а не 
в подполе храма? Для новояв-
ленных экспертов-пушкини-
стов и этот факт нипочем: как 
«безумцу бедному» из поэмы 
Пушкина, им все мерещится 
месть Медного всадника! Не за-
служенно ли?  

Святослав Гуляев. На балу.

Галина Седова: В многомиллионный эфир дали винегрет из отрывочных знаний и сплетен о Пушкине.

А К Ц Е Н Т

Режиссер не предупредил о том, 
что интервью экспертов будут оборваны 
или перемонтированы

А К Ц Е Н Т

Неосведомленность авторов фильма, 
подтасовка фактов позволили создать 
уникальный «продукт», где правда 
заключена лишь в фамилии Пушкин

Под руководством Владимира 
Юровского фестиваль обрел статус 
международного.
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Справка РГ

Фестиваль современной музыки 

«Другое пространство» проходит 

в двух филармонических залах: в 

Концертном зале Чайковского и в 

Камерном зале филармонии. 

Подробности программы — на 

сайте meloman.ru.

ТЕАТР «Мисс Сайгон» 
в Санкт-Петербурге

Развлечение 
на уик-энд

Владимир Дудин

В Петербурге в Театре музыкальной комедии готовит-
ся к постановке всемирно известный мюзикл К.-М. 
Шёнберга «Мисс Сайгон». В постановочной команде — 
художники японка Йоко Сеама и венгр Кентаур, ита-
льянец Ванни Вискузи (балетмейстер), россиянин 
Алексей Нефёдов (музыкальный руководитель и дири-
жер) и голландец Корнелиус Балтус — режиссер-поста-
новщик. Корнелиус, для которого «Мисс Сайгон» ста-
нет третьей работой в этом театре после «Бала вампи-
ров» и «Голливудской дивы», рассказал «РГ», как рабо-
тается в Петербурге и в чем секрет «Бала вампиров».

Вы участвовали в создании одного из самых успешных 
в мире мюзиклов, завоевавших и российскую публику. 
В чем секрет успеха? 

КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Этот феномен трудно постичь, хотя у 
меня есть свои фантазии. В «Бале вампиров» много 
скрытой чувственности. Шея — эрогенная зона, и когда 
героиня получает заветный укус, зрители испытывают 
волнение. Плюс огромной силы музыка. Если же 
вспомнить о неутолимой жажде графа Кролока, станет 
ясно, что его послание «Когда же вы насытитесь?» об-
ращено к людям, которым давно следовало бы заду-
маться о своем образе жизни. 

Ваш приезд на постановку «Мисс Сайгон» кажется се-
годня сродни подвигу. Как отважились на такой шаг?

КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Снова получить возможность свобод-
но передвигаться по улицам, пойти в театр, в ресторан 
— это невероятные ощущения. Дома, в Австрии, я со-
блюдал изоляцию: 
разрешалось ходить 
в супермаркет и 
обратно… Честно 
говоря, я сомневал-
ся, ехать или нет, но 
стремление жить 
без страха сделало 
свое дело — я здесь. 
С 16 марта все мои 
планы отменились 
и до приезда в Пе-
тербург я не был ни 
в одном театре. И когда сходил на спектакль в Театре 
музыкальной комедии, понял, как жизненно необходи-
мы для нас культура, танец, музыка. Я был счастлив 
услышать оркестр, я дышал вместе с артистами. В Ев-
ропе и Америке культура сейчас претерпевает ката-
строфу. Если в Германии и Австрии правительства еще 
как-то поддерживают артистов, то в Лондоне, где я вы-
пускал мюзикл We’ll Rock You, после объявления о ка-
рантине всем заплатили за две недели и уволили без 
какой-либо поддержки. 

Как работается в новых условиях?
КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Очень сложно. Выпуск «Мисс Сайгон» 
планировали на май, потом на июнь, сейчас — уже на 
11 декабря, но нет никакой гарантии, что премьера со-
стоится — ситуация меняется ежедневно. Однако я уве-
рен, что иногда в трудных ситуациях могут случаться 
самые невероятные вещи. Если мыслить «позитивно, 
широко и перспективно», как призывал герой «Бала», 
все можно преодолеть. 

Вас вдохновляют русские артисты?
КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Кастинг был непростой. Нужно было 
найти азиатскую «начинку», и мы нашли очень краси-
вых певцов из Казахстана. В труппе есть и опытные ре-
бята, и те, кто делает первые шаги. Как звезды мюзи-
клов Игорь Кроль, Елена Газаева, так и новые имена 
для Петербурга — невероятно красивый состав! Я за-
кончил работу над первым актом, почти завершил вто-
рой, и вижу, что получается, предчувствия хорошие. 
В Театре музкомедии я всегда чувствую себя очень 
комфортно, так как генеральный директор господин 
Юрий Шварцкопф всецело доверяет мне творческий 
процесс, я очень ценю такие качества в продюсере.

В «Мисс Сайгон» действие происходит во время аме-
рикано-вьетнамской войны. Ваша постановка содер-
жит острые актуальные резонансы?

КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Политика меня не интересует, это 
лишь фон. Иностранец в зоне войны влюбляется в де-
вушку. После войны Крис возвращается в Америку, а 
Ким остается, у нее рождается от него ребенок, и она 
ждет его возвращения. А для американца это было все-
го лишь развлечение на уик-энд…

Получается «Мадам Баттерфляй»! 
КОРНЕЛИУС БАЛТУС: Абсолютно точно, мюзикл написан по 
мотивам этой оперы. Я поднял еще и мифологические 
слои, внедрил в спектакль кукол Лисы и Дракона. Лиса 
с девятью хвостами — образ злого рока. Драконы иног-
да ассоциируются с коммунистическими шествиями, 
но у нас он появляется после прекрасного дуэта Криса 
и Ким «Последняя ночь на земле» в первом акте, сим-
волизируя счастье, благосостояние — все самое луч-
шее. Надеюсь, у нас все получится.  

Иногда в самых 
трудных ситуаци-
ях могут случать-
ся самые неверо-
ятные вещи

Корнелиус Балтус: Стремление жить без страха сделало 
свое дело — и вот я здесь.
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Справка «РГ»

Мюзикл Клода-Мишеля Шёнберга и Алена Бублиля увидел 

свет 20 сентября 1989 года в Королевском театре Drury 

Lane в Лондоне. В США премьера состоялась в 1991 году в 

Broadway Theatre. Главные герои мюзикла — американский 

солдат и вьетнамская девушка. Филиппинка Леа Салонга, 

которая сыграла в мюзикле вьетнамскую танцовщицу мисс 

Сайгон и голосом которой сегодня говорят диснеевские 

принцессы Мулан и Жасмин, стала самой молодой (на мо-

мент премьеры ей исполнилось 18 лет) исполнительницей, 

получившей премии Лоуренса Оливье и Tony Awards.
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ТУРНИР Москва 
в рекордные сроки 
подготовилась 
к проведению ЧЕ-2020

Возвели скалу

Василиса Гончарова

В столичном Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмано-
вой накануне завершили монтаж комплекса скалодро-
мов для проведения чемпионата Европы по скалолаза-
нию с 21 по 28 ноября.

По словам организаторов турнира, процесс был сло-
жен из-за ограниченных сроков и достаточно компак-
тных масштабов площадки.

Изначально на монтаж скалодрома отводилось семь 
суток, но в итоге удалось опередить запланированный 
график на 18 часов. 

«Такого еще никто не делал в скалолазании, — подчер-
кнул в разговоре с журналистами исполнительный ди-
ректор Федерации скалолазания России Максим Чер-
ных. — Для сравнения: скалодром чемпионата мира 2019 
года в Японии собирали аж две недели . На ЧМ-2018 в Ав-
стрии потратили месяц на скалодром меньшего размера. 
Нам в следующем году предстоит проводить чемпионат 
мира в Москве. Полученный опыт пригодится, чтобы 
успешно выполнить работу в максимально короткие 
сроки».

Габариты комплекса скалодромов чемпионата Евро-
пы внушительны: максимальная высота — 16,5 метра, 
общая длина — 60 метров, масса сооружения — порядка 
20 тонн. На арену было завезено 10 фур с оборудованием 
и инструментами.

Напомним, что сильнейшие спортсмены континента 
будут определены в 14-й раз. В Москве будут разыграны 
две лицензии участников Олимпийских игр-2020 (одна 
у мужчин и одна у женщин) по итогам дисциплины «мно-
гоборье» и восемь комплектов наград ЧЕ. 

В состав сборной России на первенство континента 
заявлено 26 человек. За путевки на Олимпийские игры 
будут бороться Алексей Рубцов, Николай Яриловец, 
Сергей Лужецкий, Виктория Мешкова и Елена Красов-
ская. Им предстоит выступить на чемпионате Европы во 
всех дисциплинах. 

Ранее путевку в Токио для России  завоевала наша ти-
тулованная скалолазка Юлия Каплина.

К слову, многократную рекордсменку мира болель-
щики смогут увидеть в Москве — она примет участие в 
борьбе за медали в дисциплине «скорость».

На данный момент определены по 16 участников ОИ 
у мужчин и женщин. Первый этап отбора на Олимпий-
ские игры-2020 прошел в августе 2019 года на чемпио-
нате мира в Хатиодзи. Вторым этапом стал Олимпий-
ский квалификационный турнир в Тулузе (28 ноября — 1 
декабря 2019 года). Третья волна отбора — континен-
тальные чемпионаты Европы, Азии, Америки, Африки и 
Океании.  

ЧМ-2022 Бразильцы 
справились с Уругваем 
в отсутствие своего лидера

Могут
и без Неймара

Сергей Литвинов

В Южной Америке состоялись очередные матчи отбо-
рочного турнира первенства планеты-2022. Уверен-
ных побед добились лидеры группы — Бразилия и Ар-
гентина. 

Бразильцев ожидал непростой выезд в Уругвай. Не-
сколькими днями ранее «небесно-голубые» разгроми-
ли в гостях Колумбию (3:0) и намерены были отобрать 
очки у пятикратных чемпионов мира. Однако перед 
этим поединком уругвайцы лишились своего лидера 
Луиса Суареса, сдавшего положительный тест на 
COVID-19. 

Потеря, как оказалось, была невосполнимой. Без 
Суареса команда Оскара Табареса ничего не смогла 
противопоставить фавориту. Бразильцы выиграли 2:0: 
отличились Артур и Ришарлисон. А у хозяев уже в кон-
цовке красную карточку получил Эдинсон Кавани. 

Отметим, что Бразилия провела два последних мат-
ча без своего лидера — Неймара. Форвард «ПСЖ» полу-
чил травму и вынужден оставаться вне заявки.

— Все мы знаем, как важен Неймар для клуба и сбор-
ной. Нам не хватает его, но в нашей команде каждый го-
тов взять на себя ответственность. Не может все дер-
жаться только на одном футболисте. Хотя, безусловно, 
с Неймаром побеждать легче. Он забивает, раздает го-
левые передачи и обладает множеством других навы-
ков. Сейчас его нет из-за травмы, но мы не сдаем пози-
ции, — сказал форвард бразильцев Габриэль Жезус.

Что касается аргентинцев, то они обыграли в гостях 
Боливию — 2:0. Забивали Николас Гонсалес и Лаутаро 
Мартинес. Все 90 минут на поле провел капитан «аль-
биселесты» Лионель Месси. К слову, Месси не может 
забить с игры в матчах за национальную команду аж с 
чемпионата мира-2018. 

— Мы довольны победой. Она была нам очень нужна 
после ничьей с Парагваем. С самого начала мы выгля-
дели отлично. Нам нужно действовать в том же ключе и 
становиться сильнее, — отметил Месси.

После четырех туров квалификации в южноамери-
канской зоне лидирует Бразилия, набравшая макси-
мальные 12 очков. Далее идут аргентинцы (10 очков), 
эквадорцы (девять), парагвайцы и Уругвай, в активе 
которых по шесть очков. На чемпионат мира напря-
мую попадут четыре лучшие сборные Южной Амери-
ки, а пятая примет участие в межконтинентальных 
стыковых матчах с представителем другой конфеде-
рации.  

БАСКЕТБОЛ «Химки» обыграли «Зенит» и улучшили свое положение в Евролиге

Вверх по Питерской
Илья Соболев

Р
оссийские клубы провели 
очередные игры в регуляр-
ном чемпионате баскет-

больной Евролиги. Два из них 
встречались между собой: в Пи-
тере подмосковные «Химки» 
одолели  «Зенит» — 88:83.

Для химчан это уже вторая 
победа подряд: неделю назад в 
Единой лиге они обыграли 
ЦСКА — 86:78.

Важно понимать. Нынешний 
«Зенит» совсем не похож на 

себя образца прошлого сезона, 
в котором команда влачилась на 
последнем месте в «регулярке» 
Евролиги и ненамного убеди-
тельнее выглядела в Единой 
лиге.  Точечные трансферы и 
приход на тренерский мостик 
испанца Хавьера Паскуаля дали 
свой эффект. В Единой лиге «Зе-
нит» стартовал с шести побед 
при нуле в графе поражений. В 
Евролиге питерцы к моменту 
встречи с «Химками» выиграли 
три матча из четырех.

Силу соперника почувство-

вали и подопечные Римаса Кур-
тинайтиса. Впервые  повести в 
счете — 52:50 у гостей получи-
лось только в начале  третьей 
четверти. Правда, «Зенит»  сно-
ва вышел вперед и удерживал 
хотя бы минимальный перевес 
до момента, когда до окончания 
основного времени матча оста-
валось минута и десять секунд. 
Вот тут и случилось то, чего дав-
но заждались болельщики «Хи-
мок»: ключевая «трешка» Алек-
сея Шведа, благодаря которой 
гости перехватили инициативу 

и довели дело до победы.  Швед, 
к слову, с 24 очками стал самым 
результативным игроком по обе 
стороны площадки.

— Мы лучше защищались и 
играли как команда во второй 
половине, — отметил Алексей. —  
Помогали друг другу, при этом 
позволили «Зениту» забить 
слишком много открытых тре-
хочковых бросков в первой по-
ловине. Однако мы смогли оста-
новить соперника и в итоге про-
вели отличный матч. В этом се-
зоне «Зенит» играет намного 
лучше, чем в прошлом, и против 
этой команды приходится очень 
тяжело.

Значимость этой победы для 
«Химок» трудно переоценить.  
После серии поражений, когда 
подмосковная команда с тру-
дом наскребала состав на мат-
чи, наконец начался путь на-
верх. До восьмерки плей-офф, 
которую сейчас замыкает ма-
дридский «Реал», не так далеко, 
как может показаться:  у ма-
дридцев всего на одно пораже-
ние меньше.  

Второй момент — психологи-
ческий. «Химки» дали понять, 
что победа над ЦСКА отнюдь не 
была разовой акцией. Кстати, 
химчане обыграли «Зенит» без 
своего важнейшего игрока в ко-
ронавирусную эпоху Йонаса 
Жеребко, что тоже придает по-
беде отдельную ценность.

— Отличная победа, добытая 
на выезде против очень хоро-
шей команды, — подытожил 
главный тренер «Химок» Римас 
Куртинайтис. — Все знают наши 
проблемы, и после стольких по-
ражений подряд не так просто 

вернуться на победный путь. 
Безусловно, эта победа придаст 
нам эмоций и уверенности, что 
очень понадобится в следую-
щих встречах. В нескольких на-
ших последних матчах мы были 
близки к успеху, сделали из тех 
поражений выводы, особенно 
из последних минут, и сегодня 
мы сыграли действительно хо-
рошо. Уступали все время, но 
проявили характер и терпение, 
благодаря чему уже мы контр-
олировали концовку.

Свой следующий матч «Хим-
ки» проведут на «Арене-Мыти-
щи» против турецкого «Анадо-
лу» уже сегодня. 

Что касается «Зенита», пи-
терцы на следующий день на 
выезде сразятся с немецкой 
«Альбой». К слову, подопечным 
Паскуаля тоже нет смысла уны-
вать. В Евролиге у них положи-
тельный баланс встреч, да и вся 
борьба за плей-офф еще впере-
ди.  Особенно с учетом непред-
сказуемости этого сезона.

Ну а лучше всех из наших 
клубов дела в Евролиге идут у 
московского ЦСКА. В культо-
вом противостоянии с литов-
ским «Жальгирисом» армейцы 
на выезде одержали победу со 
счетом 87:78. Самым результа-
тивным в составе гостей стал 
Майк Джеймс, набравший 27 
очков. Благодаря успеху в Кау-
насе, ЦСКА поднялся на третью 
строчку регулярного чемпиона-
та при шести победах и трех по-
ражениях. Возглавляет турнир-
ную таблицу испанская «Барсе-
лона (7 побед — 1 поражение), 
второй идет немецкая «Бава-
рия» (7-2).  

ФУТБОЛ После двух осечек подряд Испания разгромила 
Германию со счетом 6:0 в Лиге наций

«Фурию» разозлили

Артур Нанян 

С
б о р н а я  И с п а н и и 
вышла в полуфинал 
Лиги наций, выиг-
рав свою группу. В 
решающем матче 
«Красная фурия» 
разгромила в Севи-
лье немцев — 6:0.

Два года назад ис-
панцы с тем же счетом победили 
Хорватию в Лиге наций. Тогда 
казалось, что уже никто не смо-
жет помешать команде Луиса 
Энрике выйти в финальную ста-
дию турнира. Но в дело вмеша-
лась Англия, ставшая в итоге 
первой в своей группе. 

С той поры состав испанской 
сборной сильно изменился: ушли 
несколько лидеров, им на смену 
пришли новые звезды. В частно-
сти — 20-летний новичок «Ман-
честер Сити» Ферран Торрес, за 
которого «горожане» заплатили 
23 миллиона евро. Именно он 
стал героем встречи с немцами, 
отправив в их ворота три мяча. 

— Ферран выглядел потрясаю-
ще, но я бы не стал никого отдель-
но выделять. У нас 30 игроков, 
каждый из которых вносит свой 
вклад. Сегодня нам противостоя-
ла одна из лучших команд мира. 
Мы провели великолепный матч, 
с самого начала контролируя си-
туацию на поле. Эта победа — 
одна из самых значимых для нас 
за последние годы, — признался 
главный тренер «Красной фу-
рии» Луис Энрике. 

Вообще, статистика домаш-
них встреч испанцев на своем 
поле не то что впечатляет, а по-
ражает: в последних семи мат-
чах они одержали семь побед с 
разницей мячей 30:0. С такими 
показателями кажется слегка 
странным, что футболисты Эн-
рике не решили досрочно задачу 
по выходу в полуфинал Лиги на-
ций. А все из-за двух осечек под-
ряд — в противостояниях с Укра-
иной (0:1) и Швейцарией (1:1). 

Немцы же проваливаются в 
Лиге наций во второй раз кряду. В 
первом в истории розыгрыше 
турнира они заняли последнее 
место в группе, уступив Нидер-
ландам и Франции. Теперь же 
«Бундестим» проиграла в реша-
ющей схватке испанцам. Причем 
Германия умудрилась в Севилье 
потерпеть крупнейшее пораже-
ние в истории в официальных 
матчах. А один из лучших голки-
перов мира Мануэль Нойер впер-
вые в карьере пропустил шесть 
голов в одной встрече.

 — Сложно сейчас что-то объ-
яснить. Все пошло не так. После 
перерыва мы старались играть 
персонально, прессинговать их, 

чтобы вернуть интригу. Но Ис-
пания была лучше, быстрее и 
точнее. У нас не было никаких 
шансов. Это черный день, — не 
стал скрывать эмоций рулевой 
немецкой команды Йоахим Лев.

Солидарен с Левом один из 
лидеров «Бундестим» полуза-
щитник мадридского «Реала» 
Тони Кроос: «Возможно, это не 
самое горькое поражение в 
моей жизни, но точно одно из 
крупнейших. Мы не смогли ни-
чего им противопоставить. Они 
показали нам, как надо атако-
вать», — сказал Кроос. 

Испанцы стали вторыми по-
луфиналистами Лиги наций 
вслед за французами. «Трех-
цветные» досрочно обеспечили 
себе первое место в своей груп-
пе, одолев на выходных Порту-
галию (1:0). Тем не менее на 
матч против Швеции Дидье Де-
шам выставил почти что опти-
мальный состав. 

 Уступая по ходу встречи, 
французы прибавили и зарабо-
тали очередные три очка. Хозяе-
ва победили со счетом 4:2 и за-
вершили групповой этап с 16 оч-
ками. На три балла от команды 

Дешама отстала Португалия, в 
параллельном матче обыграв-
шая Хорватию (3:2). 

— Команда набрала 16 очков 
из 18 возможных. Ни одна сбор-
ная в Европе не выступила луч-
ше и не выступит, хотя в нашей 
группе был вице-чемпион мира 
и чемпион Европы. Нельзя ска-
зать, что все идеально, но я ду-
маю, стоит отметить то, чего нам 
удалось достичь за эти три меся-
ца, — считает рулевой францу-
зов Дидье Дешам. 

Два оставшихся полуфина-
листа Лиги наций определились 
накануне уже после подписания 
номера «РГ» в печать. На два ме-
ста претендовали пять сборных 
— Италия, Нидерланды, Польша, 
Бельгия и Дания. Финальный 
турнир пройдет с 6 по 10 октя-
бря 2021 года. Хозяином мини-
турнира станет победитель 

группы 1 Лиги «А», в которой 
выступали итальянцы, Нидер-
ланды и поляки.

Добавим, что вчера вечером 
последний матч группового 
этапа Лиги наций провела Рос-
сия: команда Станислава Чер-
чесова гостила у сербов. Резуль-
тат встречи стал известен после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. В параллельной встрече 
Венгрия принимала турок. К 
старту этих игр Россия лидиро-
вала в группе с восемью очка-
ми. Столько же набрали на тот 
момент венгры, но команда 
Черчесова опережала ближай-
шего конкурента по дополни-
тельным показателям. У турок в 
активе было шесть очков, у сер-
бов же три.  

Благодаря победе над Германией 
испанская команда вышла в полу-
финал Лиги наций.

Капитан «Химок» Сергей Моня в свои 37 лет по-прежнему приносит большую пользу подмосковной команде. 

А К Ц Е Н Т

В матче с Испанией немцы потерпели 
крупнейшее поражение в официальных 
встречах в своей истории

НОВОСТИ 

Назван состав 
сборной 
на старт 
Кубка мира 
по биатлону

ПОЗВАЛИ 
ПОД РУЖЬЕ
Илья Соболев

Стал известен состав нашей 
сборной  на первые этапы Куб-
ка мира по биатлону. Его в пря-
мом эфире «Матч ТВ» объявил 
президент Союза биатлонистов 
России Виктор Майгуров.

В состав мужской команды 
вошли Александр Логинов, 
Матвей Елисеев, Евгений Гара-
ничев, Антон Бабиков, Семен 
Сучилов, Эдуард Латыпов и 
Петр Пащенко. Первые двое по-
пали в сборную без отбора, по-
скольку по итогам прошлого се-
зона вошли в топ-30.

У женщин за сборную Рос-
сии побегут Светлана Мироно-
ва, Евгения Павлова, Ульяна 
Кайшева, Лариса Куклина, 
Ирина Казакевич, Тамара Воро-
нина и Анастасия Гореева. 
Здесь также благодаря попада-
нию в число лучших 30 в преды-
дущем сезоне отбор миновали 
Миронова и Куклина. Квота 
была и у Екатерины Юрловой-
Перхт, но лидер нашей сборной 
последних лет пропустит этот 
год по причине беременности. 
Собственно, ее место и заняла 
21-летняя Анастасия Гореева, 
которой тренеры решили дать 
понюхать пороху. 

Напомним, первый этап 
Кубка мира пройдет в финском 
Контиолахти 28—29 ноября.  

Бразильцы выиграли во всех четырех матчах со старта отбо-
рочного турнира чемпионата мира-2022.

ФИФА хочет 
сделать 
систему ВАР 
повсеместной

ПРОЩЕ 
И ДОСТУПНЕЕ
Илья Соболев

Международная федерация 
футбола (ФИФА) намерена сде-
лать систему видеопомощи су-
дьям (ВАР) более простой.

Соответствующий вопрос 
обсуждался на заседании рабо-
чей группы ФИФА по передово-
му опыту в области инноваций. 
Упрощение системы ВАР сдела-
ет ее более доступной на всех 
уровнях. Участники заседания 
обсудили факторы затрат, воз-
можного снижения качества и 
минимальные требования для 
упрощенной технологии.

Рекомендации по введению 
«лайтовой» версии ВАР будут 
представлены ФИФА и Между-
народному совету футбольных 
ассоциаций (ИФАБ).

Кроме того, на заседании ра-
бочей группы обсуждалось вве-
дение полуавтоматической тех-
нологии определения офсайда 
для более эффективного фикси-
рования положений вне игры. 
Также ФИФА обратилась к тех-
ническим компаниям с прось-
бой улучшить визуализацию 
при определении офсайдов.  

Теннисистов 
не пустят 
в Австралию 
до 1 января

ВЕРНУЛИ 
ПОДАЧУ
Анна Бекетова

Пока восьмерка лучших тенни-
систов подводит итоги в Лондо-
не на ATP Finals, под угрозой 
срыва оказался старт нового се-
зона в Мельбурне. Как написа-
ли репортеры Tennis Channel в 
соцсетях, правительство Ав-
стралии не намерено впускать 
спортсменов в страну в течение 
всего декабря.

Это означает, что игроки не 
успеют пройти обязательный 
двухнедельный карантин к на-
чалу подготовительных австра-
лийских турниров. Это соревно-
вания, перенесенные в Мель-
бурн из Брисбена, Аделаиды и 
Хобарта, а также АТР Cup. При 
таком раскладе состоится толь-
ко Australian Open, запланиро-
ванный на 18—31 января.

Ассоциация теннисистов-
профессионалов уже разослала 
игрокам письмо, в котором со-
общила о сложной ситуации с 
январскими турнирами в Ав-
стралии. Но ATP не хочет, чтобы 
игроки теряли призовые, так 
что работа над календарем про-
должается.  

Тем временем

Авторитетная компания CIES Football Observatory на своем официаль-

ном сайте представила рейтинг клубов, воспитавших наибольшее чи-

сло игроков, выступающих ныне в европейских первенствах. При под-

счете учитывались только футболисты из высших дивизионов. Место в 

списке нашлось сразу трем российским командам. Лучшей из них стал 

столичный «Локомотив», воспитавший 39 футболистов (25-я строчка). 

«Спартак» с 34 воспитанниками занял 33-ю позицию, питерский «Зе-

нит» с 30 — 47-е место. В топ-20 вошли: «Партизан» (85 воспитанников), 

«Аякс» (77), «Динамо» Загреб (71), «Динамо» Киев (69), «Шахтер» (67), 

«Реал» (63), «Црвена Звезда» (61), «Хайдук» (57), «Спортинг» (56), «Вой-

водина» (55), «Бенфика», «Барселона», «Спарта» (по 50), «Порту» (48), 

«Рад», «Динамо» Минск, «Лион» (по 47), «Пари Сен-Жермен» (46), ПСВ 

Эйндховен (45) и «Фейеноорд» (43).
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